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Позвони нам, 
позвони

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Продолжение на стр. 16 ‣Читайте на стр. 5 ‣

Мария РЕМИЗОВА

Он был установлен  
в честь 50-летия солиста 
«Ласкового мая».

Чуть больше года назад, 23 июня 2022 
года, в машине скорой помощи останови-
лось сердце Юры Шатунова. Причиной 
смерти артиста стал обширный инфаркт.
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получился получился 
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Анна НИКОЛАЕВА

Начался рост заболеваемости 
коронавирусом.

За прошлую неделю показатель по 
стране подскочил почти на треть по 
сравнению с предыдущей неделей. Об 
этом сообщил Федеральный оперативный 
штаб по борьбе с новой коронавирусной 
инфекцией. В Москве с 28 августа по 3 
сентября выявили 1857 случаев зараже-
ния, госпитализированы 434 человека, 
один умер.

По данным Роспотребнадзора, у нас 
пока не получил широкого распростра-
нения новый штамм коронавируса, из-за 
которого заметно растет заболеваемость 
в Европе и США (вариант «эрис»). Но и без 

него сезонного всплеска ОРВИ, включая 
ковидную инфекцию, не избежать, счи-
тают специалисты. В первую очередь по-
тому, что растет скученность людей из-за 
похолодания, начала учебного и активного 
рабочего сезонов.

Как уберечься? Эпидемиологи призыва-
ют вспомнить о масках и респираторах и 
почаще мыть руки с мылом - это защищает 
от многих напастей, не только от ковида.

Что касается прививок, то «освежить» 
их рекомендуется людям из групп риска, 
которые вакцинировались от коронави-
руса более 6 месяцев назад. Это люди 
старше 60 лет, пациенты с хроническими 
заболеваниями, в том числе бронхоле-
гочной и сердечно-сосудистой систем, 
туберкулезом, сахарным диабетом и ожи-
рением.

Ковид вернулся незаметно

Захар ПРИЛЕПИН - 
о своем 
состоянии после 
покушения:

Со мной всё Со мной всё 
отлично, отлично, 
склеили склеили 
просто просто 
идеальноидеально
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- Даже Россия не является страной, определяющей 
весь характер ценообразования на рынке. Тем более 
Украина. Это политический шум. В центре всего это-
го - выгода экономическая прежде всего, а потом и 
политическая для США. Тут вопрос  - какая выгода 
первична? Соединенным Штатам, как и Украине, как и 
значительной части европейских стран, сейчас важно 
нанести пропагандистское поражение России на лю-
бом фронте. Зерно так зерно, ракеты или НЛО - это 
все не важно. Важно добиться результата, создавать 
постоянные инфоповоды, инфошум по поводу того, 

что Россия делает не то, работает не так. В этом смыс-
ле политические цели для США превосходят другие. 
Для Турции экономические приоритеты выше. Потому 
что Турция - явный выгодоприобретатель от всех этих 
зерновых компромиссов. 

Евгений УМЕРЕНКОВ

Западные СМИ снова активно 
муссируют вопросы возобновле-
ния зерновой сделки (напомним, ее 
суть в обоюдном упрощении экс-
порта российского и украинского 
продовольствия, однако Запад не 
хочет выполнять свою часть обя-
зательств). Как правило, проаме-
риканские пропагандисты вопрос 
ставят таким образом: Россия-де 
лишает бедные страны доступа 
к украинскому зерну и чуть ли не 
провоцирует голод в некоторых 
частях мира. Однако истинное 
положение вещей весьма далеко 
от подобных утверждений. По-
доплеку проблемы «КП» помог 
раскрыть политолог, профессор 
СПбГУ Николай МЕЖЕВИЧ.

Как 
Центробанк 

пытается 
не допустить 

падения 
российской 

валюты - 
читайте 
на сайте 
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Украинские власти любят называть страну «аграрной 
сверхдержавой», но на самом деле ее влияние на мировой 

рынок продовольствия сильно преувеличено.

- Для Восточной Европы украинское 
зерно стало угрозой политической ста-
бильности. Сразу несколько стран - Поль-
ша, Венгрия, Чехия, Словакия, Болгария, 
Румыния - запретили его продажу на сво-
их территориях, разрешив лишь тран-
зит. Украинское зерно - яблоко раздора 
между интересами США и восточноевро-
пейских стран. Польское крестьянство - 
основной электорат правящей партии. 
Если оно отвернется от нее, потому что 
украинское зерно сбивает цены, то пар-
тия потеряет власть. Производить зерно 
на Украине дешевле, потому что почвы 
лучше, а рабочая сила стоит 30 - 35% 
от стоимости рабочей силы в Польше.  

- Значительная часть этого зерна давно 
принадлежит не Украине, а новым соб-
ственникам украинских земель. А это 
американские сельхозгиганты. Есть из-
вестная история. Белорусские партизаны 
в 1943 году пустили под откос немецкий 
эшелон. Открывают вагоны - оттуда вы-
валиваются тонны украинского черно-
зема. Его везли в Восточную Пруссию. 
Продажа земли была условием всех раз-
говоров про евроинтеграцию. И землю 
начали продавать. 

Зерно, находящееся и произведенное 
на территории Украины, находится в соб-
ственности американских транснацио-
нальных продовольственных компаний. 
А международной правовой поддерж-
кой пользуется государство Украина, 
так как оно произведено на территории 
Украины и транспортироваться будет 
по украинской земле, в соответствии с 
украинскими законами, вероятнее все-
го, на украинском транспорте. Кстати, 
американцы купили для Украины вагоны-
зерновозы в большом количестве. 

- Для Украины здесь очень ва-
жен молдавский и румынский фак-
тор. У Республики Молдовы есть 
600 метров причальной стенки у 
реки Дунай. Этого достаточно, 
чтобы организовать экспорт укра-
инского зерна по Дунаю. Дунай 
впадает в Черное море, а начина-
ется в швейцарских озерах, имеет 
соединительный канал, позволяю-
щий всю Европу пройти относи-
тельно небольшому речному суд-
ну из Черного моря в Северное. 
Это дает дополнительные возмож-
ности для Киева. Теоретически 
можно отправить 4 - 6 млн тонн 
зерна таким образом, то есть при-
мерно десятую часть всего уро-
жая зерновых. Но тут в действие 
вступает экономический фактор. 
Чем меньше грузоподъемность 
судна, тем дороже в расчете на 
тонну перевозка зерна. Около 

90% украинского зерна попадает 
в ведущие экономические страны 
Европы, если к числу этих стран 
отнести и Турцию. Для них явля-
ется важным не просто факт по-
лучения зерна, а получения зерна 
по низкой цене. Поэтому поставка 
зерна через Румынию и через Ре-
спублику Молдова географически 
есть, а экономически - нет. 

Россия не препятствует экспор-
ту украинского зерна. Но мы хо-
тим, чтобы все, что было записано 
в зерновой сделке, соблюдалось. 
Россия готова обозначить свой 
интерес через увязку максимально 
льготных условий для Украины и 
определенных преференций для 
России. При этом, конечно, исклю-
чить возможность под видом зерна 
транспортировки военных грузов. 
Фактически Украина уже призна-
ла, что она этим занималась. 

- Человечество зависит от 
нескольких пищевых культур, 
которые являются опреде-
ляющими для питания. Это 
рис, пшеница, кукуруза, - на-
поминает Николай Межевич. - 
Если Россия очень хорошо 
представлена на зерновом 
рынке по пшенице, то Укра-
ина представлена по двум 
направлениям  - по пшенице 
и по кукурузе. Однако доля 
Украины на мировом рынке 
пшеницы составляет всего 
5% (у России - 20%). Каждая 
страна - производитель зер-
на - будь то Россия, Украина, 
США, Канада, Аргентина, Ав-
стралия, Румыния, Франция - 
занимает свою нишу, каждая 
влияет на ценообразование. 
Но одного сверхигрока нет. 
И когда Зеленский говорит 

о том, что от украинского 
зерна зависят судьбы мира, 
это откровенная неправда. 
Нет у Украины таких возмож-
ностей. 

При этом надо не забывать, 
что на Украине сейчас мо-
билизационная экономика. 
Если вам кто-то скажет, что 
в таких условиях можно со-
хранить производство пше-
ницы на уровне доковидных 
2016 - 2018 годов, значит, 
вас обманывают. Так не бы-
вает. Если военными и около-
военными делами занимается 
более миллиона украинских 
мужчин, то понятно, что про-
изведенного зерна будет 
меньше. Поэтому предпола-
гать, что Украина удержит 
то же производство зерна, 
как и до СВО, нет оснований. 

❶  Действительно ли 
без продовольствия 
из незалежной мир не проживет?

❸  Кто получит прибыль 
от продажи зерна?

❹  Почему 
европейские фермеры 
протестуют против 
возобновления сделки?

❷  Можно ли экспортировать 
пшеницу и кукурузу 
помимо Черного моря?

❺  Почему же из этой 
локальной темы раздувают 
огромную проблему?
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РУМЫНИЯ

Черное
море
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море
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Южный
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Черноморск
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Поставка зерна в Европу 
по Дунаю через Республику
Молдова и Румынию.
Маршрут вывоза 
украинского зерна морем 
через Турцию. На данный 
момент не действует.

У Республики Молдова 
есть 600 метров причальной 
стенки у реки Дунай.

Дунай начинается в горах 
Шварцвальда и впадает
в Черное море. Этот 
маршрут позволяет 
небольшому речному судну 
пройти почти всю Европу.

ДВА МАРШРУТА УКРАИНСКОГО ЗЕРНА:

Пролив Босфор

Пролив Дарданеллы

ПОЛИТИКА
У США нет запасного 
плана: что им грозит 
после провала 
наступления ВСУ

ЭКОНОМИКА
Одна плохая 
привычка 
на работе объединяет 
60% россиян

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Кто и зачем 
делает из вопроса 
возобновления 
зерновой сделки 
вселенскую 
проблему?

«Украинское зерно давно принадлежит 
не Киеву, а американским корпорациям»
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Александр ГАМОВ, 
Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

В Россию вновь пришел 
Единый день 
голосования, 
который бывает 
лишь раз в году - 
в сентябре.

- Ряд наших коллег - кто по 
повестке, кто добровольно - уш-
ли на фронт, никто не откосил, 
не сбежал. Все достойно служат. 
К сожалению, некоторые погиб-
ли, погибли геройски…

Этими словами глава ЦИК 
Элла Памфилова начала доклад 
о предстоящем в России Едином 
дне голосования 10 сентября. В 
нем впервые будут участвовать 
избиратели ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей.

- Выборы пройдут в 85 субъек-
тах России, - объявила Памфи-
лова, - в том числе в 21 регионе - 
прямые выборы губернаторов, 
а в 20 - депутатов заксобраний.

УГРОЗЫ И ФЕЙКИ
- На членов избиркомов четы-

рех новых регионов оказывает 
огромное давление украинская 
СБУ.

Из соображений безопасно-
сти мы не публикуем данные о 
членах комиссий. Хотя, скажу 
честно, это не мешает им каж-
дый день получать страшные 
угрозы. Присылаются шанта-
жирующие сообщения. Но это 
люди, которые много пережили 
за последние восемь лет. Они 
крепкие.

Попытки повлиять на выборы 
в России ведутся из-за грани-
цы уже сейчас - поток вбросов 
и фейков не опускается ниже 
100 в день.

ГДЕ ВЫБЕРУТ 
ГЛАВ РЕГИОНОВ

Прямые выборы глав ре-
гионов пройдут в Москве, 
Подмосковье, Амурской, 
Воронежской, Ивановской, 
Кемеровской, Магаданской, 
Нижегородской, Новосибир-
ской, Омской, Орловской, 
Псковской, Самарской, Смо-
ленской и Тюменской обла-
стях, в Алтайском, Красно-
ярском и Приморском краях, 
в Якутии и Хакасии, а так-
же в Чукотском автономном 
округе.

В новых регионах России 
тоже выберут глав, но не на-
прямую. 

Сначала в Единый день голо-
сования изберут парламенты 
областей и республик. А уже 
они голосованием депутатов 
выберут руководителей До-
нецкой и Луганской Респу-
блик, Запорожской и Херсон-
ской областей.

Состоятся дополнительные 
выборы в Госдуму по четырем 
одномандатным округам - в 
Липецкой области, Крас-

ноярском крае, Карачаево-
Черкесии и Крыму. 

ГДЕ СМОГУТ 
ГОЛОСОВАТЬ 
ПО ИНТЕРНЕТУ

В 25 регионах страны можно 
будет проголосовать не только 
на участках, но и по интернету. 

Всего участвовать в дистан-
ционном электронном голо-
совании смогут 21,5 миллиона 
человек. 

В 13 регионах - полностью, 
на всей их территории. Это 
Москва, Чувашия, Алтайский 
край, Архангельская, Влади-
мирская, Воронежская, Мо-
сковская, Нижегородская, 
Новосибирская, Псковская, 
Томская, Ярославская обла-
сти и Ненецкий автономный 
округ.

Частично (на определенных 
выборах) проголосовать по 
интернету можно будет еще 
в 10 регионах: Карелии, на 
Камчатке, в Пермском крае, 
Белгородской, Калининград-
ской, Курской, Оренбургской, 
Свердловской, Тульской, Че-
лябинской областях.

СКОЛЬКО ДНЕЙ
В каждом из регионов сами 

решают, сколько дней прово-
дить голосование для удобства 
и безопасности избирателей: 
3 дня, 2 или 1 день.

В любом случае последним 
днем голосования по всей 
стране будет воскресенье, 
10 сентября.

Сергей РОСТ, актер, режиссер:
- Мне этот вопрос приходил самому в голову. И, огляды-

ваясь на 2011-й, год рождения дочери, понимаю: это было 
время счастья, восторга. Сейчас дочери 12, дети растут бы-
стро. Я вот думал, почему же Джон Леннон ничего не написал 
после 1975-го, а он просто полностью посвятил всего себя 
сыну, и он учил его всему. Если бы была возможность - я бы 
работал поменьше, а больше сидел с дочкой и занимался 
только с ней.

Евгений ГЛАГОЛЕВ, 
экс-руководитель Фонда «Православие 
и мир», отец ребенка-инвалида:

- Мне хватает, потому что я  сделал сервис для ухода 
за детьми-инвалидами пару лет назад... У меня старшему сыну 
19 лет, а дочери 10 лет. Да, мы не только даем информацию 
родителям детей-инвалидов, но и предоставляем платные 
услуги. Мы фактически выполняем функции государства. И все 
родители, у которых есть такие дети, - они к ним привязаны. 
И я, и они не занимаемся ничем другим, кроме воспитания 
своих детей с ограниченными возможностями. Сейчас это 
«Клуб добряков».

Шмуэль КУПЕРМАН, раввин Еврейской 
общины на Чистых прудах, отец 12 детей:

- У нас есть такое понятие, как шаббат, суббота, где ты только 
с семьей и с Всевышним. Да, времени хватает с трудом. Но суб-
бота - это целый день, и это немало, а начинается он в пятницу 
вечером. Ты идешь в синагогу и разговариваешь с детьми, а по-
том за столом обсуждаешь их дела в школе. И так это время 
я посвящаю молитве, субботней трапезе и общению. Дети еще 
не понимают, что сильнее не станут от того, что папа и мама 
принесут деньги домой. Они еще не знают, что важнее время, 
проведенное с ними родителями. Вот это вечно.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, 
писатель-фантаст, отец троих детей:

- Увы, провожу со своими детьми времени меньше, чем 
стоило бы. В роли отца-воспитателя стараюсь давать пример 
своего отношения к жизни.

Вася ЛОЖКИН (Алексей Куделин), художник, 
блогер, писатель, сценарист:

- Могу сказать по себе - у меня профессия свободная, и я в 
любой момент могу сорваться и забрать сына из музыкалки 
или в спортсекцию отвезти. Если бы работал на производстве, 
конечно, времени бы не хватало. Я вообще чадолюбивый и 
семейный человек. Будь моя воля  - только бы и занимался 
воспитанием подрастающего поколения. Вот сегодня ехал на 
репетицию - и отвез ребенка в центр Ярославля, позаниматься 
на пианино. А завтра повезу на занятия рукопашным боем - у 
них в школе на окраине шпана лютует, и надо уметь постоять 
за себя. На каникулы уезжаем в Питер с сыном - ходим там 
по улицам и разговариваем обо всем.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Новое явление - «скрытая безотцовщина». 
Это когда отцы посвящают своим детям 
совсем мало времени (материал
об этом на стр. 18). Мы спросили:

А вам на отцовство 
времени хватает?

Андрей ЗАЙЦЕВ

Условия получения 
кредитов 
на новое жилье 
по госпрограммам 
станут жестче.

Программы льгот-
ной ипотеки стали 
для многих семей 
спасением. Ведь ес-
ли в банках обычные 
ипотечные кредиты 
можно получить под 
14 - 15% годовых, то 
по льготным услови-
ям - под 5 - 8%. При-
чем такие кредиты 
дают под новое жи-
лье. Следствием это-
го стал рост спроса на 
новостройки и подо-
рожание квадратных 
метров. Но, похоже, 
правительство наме-
рено изменить усло-
вия льготных креди-
тов.

- Сейчас обсуждается 
повышение первона-
чального взноса, из-
менение маржи бан-
ков, то есть та добавка, 

которая вносится в 
формулу, применяе-
мую потом при рас-
чете того, что должно 
субсидироваться бан-
ком, - пояснил Иван 
Чебесков, директор де-
партамента финансовой 
политики Минфина.

В частности, размер 
минимального перво-
начального взноса при 
оформлении кредита 
может увеличиться с 
15 до 20% от стоимо-
сти квартиры. А вот 
конкретики по став-
кам пока нет. Но, ско-
рее всего, параметры 
изменятся в худшую 
сторону. Напомним, 
на сегодняшний день 
действует несколько 
льготных программ. 
По ипотеке с господ-
держкой ставка со-
ставляет не более 8% 
годовых, по семей-

ной ипотеке - до 6%, 
а по ипотеке для IT-
специалистов - не вы-
ше 5% годовых. Раз-
ницу между льготной 
и рыночной ставкой 
банкам компенсирует 
государство.

До недавнего време-
ни действовала еще и 
сельхозипотека. Там 
ставки и вовсе состав-
ляли до 3% годовых. 
Но пару недель назад в 
Минсельхозе заявили, 
что программу замора-
живают. Выделенные 
на нее ресурсы закон-
чились.

Пересмотр условий 
по льготным програм-
мам связан с тем, что 
в середине августа ЦБ 
резко поднял ключе-
вую ставку - с 8,5 до 
12% годовых. В резуль-
тате выросли и ставки 
в банках. А значит, вы-

росли и объемы суб-
сидий, которые госу-
дарство ежемесячно 
выплачивает по льгот-
ным программам. По 
данным ДОМ.РФ, до-
ля ипотеки с поддерж-
кой от государства на 
первичном рынке со-
ставляет 95%. То есть 
по рыночным ставкам 
квартиры в новострой-
ках берет лишь каждый 
двадцатый покупатель. 

Если условия этих 
программ будут ухуд-
шаться, то это отразит-
ся на спросе и... ценах.

- Уже в октябре обо-
роты на рынке жилья 
могут снизиться из-
за слишком дорогой 
ипотеки. А затем по-
ползут вниз и цены, - 
считают аналитики 
профильного портала 
«Индикаторы рынка 
недвижимости».

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: общество

Ключевая ставка сыграла 
против льготной ипотеки

Экспертное мнение политолога - 
в программе «Бовт знает» 

каждый четверг 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.RU

Решается судьба 
21 губернатора
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Две девочки из школы олим-
пийского резерва погибли, еще 
десять человек пострадали.

Обычная тренировка закончилась 
трагедией. Около поселка Огонь-
ки Выборгского района на трассе 
«Скандинавия» в детей влетел тягач 
«Скания». Две девочки погибли на 
месте, еще девять и их тренер по-
страдали. Кстати, именно руково-
дитель группы принял удар тягача 
на себя. Он на своей легковушке 
замыкал и, соответственно, страхо-
вал группу, когда «Скания» ударила 
его сзади, а он - по инерции - сбил 
велосипедисток.

Сразу же после ДТП на место 
приехали дорожники, прокурату-
ра, СК, скорая. Тяжелораненых на 
вертолете санавиации доставили в 
больницы. По факту трагедии завели 
уголовное дело, а водителя «Скании» 
задержали.

- Водитель грузовика - гражданин 
одной из стран ближнего зарубежья. 
Причина наезда пока не установле-
на. Его допрашивают,  - сообщили 
в пресс-службе ГУ МВД России по 
Петербургу и Ленобласти.

Владимир Голыбин, отец одной из 
спортсменок, признался, что его до-
чери жутко повезло:

- Моя Ира была во второй груп-
пе, ехала метра на три дальше, 
чем подруги, в которых и влетела 
машина. То есть все произошло у 

нее за спиной. Она сразу же мне 
позвонила, плакала, но сказала, 
что жива и здорова.

Президент Федерации велоспорта 
России Вячеслав Екимов обрушил-
ся с критикой на руководство школы 
и тренера:

- Надо же руководствоваться здра-
вой логикой! Ну куда ты тащишь де-
вочек 14 - 15 лет на трассу, где ма-
шины летят в четыре раза быстрее? 
Надо было предвидеть все обстоя-
тельства, обеспечить безопасность. 
Вдобавок у тренера не было разре-
шения на эту тренировку на трассе 
от руководства спортивной школы-
интерната. Не было согласования от 
ГИБДД, позволяющего перекрыть 
трассу.

Увы, по словам Екимова, сейчас 
реальность такова, что спортсмены 
вынуждены тренироваться на авто-
трассах:

- Кроме Крылатского в Москве 
у нас нет специализированных 
велотрасс в стране. Мы всегда 
пользовались дорогами общего 
пользования, в том числе и для со-
ревнований. Однако в федеральном 
законе о пользовании дорог обще-
го пользования определен поря-
док обеспечения тренировочного 
процесса. Можно кататься орга-
низованными группами, в составе 
которых находятся дети не младше 
14 лет. Велосипедисты едут в ко-
лоннах по краю проезжей части. 
А сзади обязана ехать сопрово-
ждающая машина с проблесковыми 
маячками. 

Картина дня: в стране

 ■ ТРАГЕДИЯ

На трассе под Петербургом 
фура врезалась в группу 
юных велосипедисток

Владимир НИКОЛАЕВ

«Продажи автомобилей 
в августе упадут!» - пуга-
ли эксперты месяц назад. 
И в это очень даже вери-
лось. В начале августа дол-
лар взлетел до 100 рублей, 
а правительство резко повы-
сило утилизационный сбор, 
из-за чего иномарки должны 
были резко подорожать...

Но вот подоспела стати-
стика, которая посрами-
ла пессимистов. Вернее, 
реалистов. По данным 
агентства «Автостат», 
в августе в России бы-
ло продано 109,7 тысячи 
новых легковушек. Это 
на 15% больше, чем в ию-
ле, и в 2,6 раза больше, чем 
в августе 2022 года. Лиди-
рует российский произ-
водитель: среди марок это 
Lada, а среди моделей - 
Lada Granta (подробнее см. 
«Только цифры»).

Всплеск продаж отно-
сительно прошлого года 
объясняется так называе-
мым эффектом низкой ба-
зы. Проще говоря, в авгу-
сте-2022 продажи в России 
были аномально низкими: 
тогда упали и поставки 
по импорту, и собственный 
автопром.

А вот рост относительно 
минувшего июля стал нео-
жиданностью и для самих 
аналитиков.

- В июле продажи вы-
росли на 16% по сравне-
нию с июнем, - напомнил 
исполнительный дирек-
тор «Автостата» Сергей 
Удалов. - Это объяснялось 

ожиданием роста 
цен в августе из-за 
увеличения утили-
зационного сбора. 
И мы полагали, 
что в августе будет 
откат покупатель-
ского интереса. 
Но получился но-
вый рекорд.

Уточним по по-
воду рекорда: авгу-
стовские 109,7 ты-
сячи проданных 
машин - это са-
мый высокий по-
казатель с марта 
2022 года, когда 
наш авторынок по-
грузился в кризис. 
До этого мы виде-
ли и более высокие 
продажи. Но ны-
нешние цифры все 
равно впечатляют. 
Например, в авгу-
сте «докризисно-
го» 2021 года бы-
ло продано около 
114 тысяч новых 
авто - то есть все-
го на 4000 машин 
больше, чем сей-
час.

Почему же последний 
месяц лета стал таким 
урожайным месяцем и что 
будет дальше с продажами 
и ценниками?

- В августе многие про-
давцы сохраняли старые 
цены, поскольку продава-
лись машины, ввезенные 
по старому курсу рубля и до 
введения утилизационного 
сбора, - объясняет автоэк-
сперт Игорь Моржарет-
то. - В сентябре уже будут 

продаваться машины, в це-
не которых будут учтены 
и новый валютный курс, 
и утилизационный сбор. 
Автомобили в рознице про-
должат дорожать. Так что 
в сентябре продажи, думаю, 
уменьшатся.

Кстати, за восемь ме-
сяцев было реализовано 
607 тысяч новых легко-
вых авто - это на 41% боль-
ше, чем в январе - августе 
2022-го.

В России неожиданно выросли 
продажи новых машин.

ТОП-10 САМЫХ
ПРОДАВАЕМЫХ МАРОК…
Lada 28 721
Chery 13 412
Haval 10 979
Geely 8383
Changan 6869
Omoda 5975
Exeed 4941
Kia 3053
Toyota 2554
Hyunday 2191

Lada Granta 16 037
Chery Tiggo 7
Pro Max 6092

Haval Jolion 5284
Lada Vesta 5128
Omoda С5 4632
Lada Niva Travel 4249
Lada Niva Legend 3262
Chery Tiggo 4 Pro 3080
Geely Coolray 3009
Geely Atlas Pro 2002

Откуда новые машины…

Страна Август-2022 Август-2023 

Страна Август-2022 Август-2023 

Китай 26% 56%
Россия 39% 29%
Япония 8% 5%
Корея 16% 5%
Европа 10% 4%
США 1% 1%

…и где они собраны

Российские
марки

39% 29%

Иномарки
российской
сборки

35% 12%

Импорт 26% 59%
По данным агентства «Автостат».
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…И МОДЕЛЕЙ

Машина - это не только средство передвижения. 
Новые автозаконы, технологии, тест-драйвы, лайфхаки, 

дорожные истории и многое-многое другое - 
в программе «Мой автомобиль» с понедельника по четверг 

в 7.00 (мск) на Радио «КП»FM.KP.RU

Авторынок 
без тормозов

Скорая, прокуратура и дорожники прибыли 
на место трагедии оперативно.
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«АРХИПЕЛАГА» ТОЧНО НЕ НАДО
- Захар, школьная программа сейчас 

пересматривается. В нее включили 
Пелевина, Гришковца, вас. Может, и 
правда давно пора обновить авторов?

- Пушкин, Гоголь, Толстой - это 
не просто великая литература, а са-
мая влиятельная литература в мире. 
Совершенно не устаревшая. Хочешь 
понять украинский вопрос - читай 
«Тараса Бульбу». Хочешь разобрать-
ся в либеральном вопросе - Стива 
Облонский из «Анны Карениной». 
Вы знаете, например, что Тургенева 
экранизировали в разы чаще, чем Хе-
мингуэя? Мы на сокровищах сидим!

- В школе теперь будет изучаться 
«Голубое сало» Сорокина (за этот 
роман против автора было заведено 
уголовное дело за распространение 
порнографии. - Ред.).

- Он значимый литератор, выпол-
нил свою функцию: деконструкцию 
советских литературных парадигм. 
В каком-то смысле 30 лет назад это 
была полезная работа. Нужен ли 
он в школьной программе? Не ду-
маю. Там нужны авторы, которые 
осмысляли жизнь русских людей. 
Школьник будет куда богаче, ес-
ли ему предложат таежные повести 
Михаила Тарковского, оставившего 
много лет назад Москву и поселив-
шегося в глуши Красноярского края.

- Кто вообще должен быть в совре-
менной школьной программе?

- Нельзя объять необъятное: про-
грамма дает базовое представле-
ние. Я рад, что вернули классиче-
скую советскую героику - Николая 
Островского, Фадеева. Они писали 
про молодых людей, которые жизнь 
положили на восстановление стра-
ны, на борьбу с украинским сепа-
ратизмом (Павка Корчагин треть 
романа гоняется за самостийными 
бандами по малороссийским зем-
лям). Подростки в полной мере осо-
знают современный контекст: были 
петлюровщина, нацизм, предатели, 
а вот их сверстники боролись с этим.

НЕ ЖДИТЕ ПАМЯТНИКОВ
- А есть что сейчас почитать о спецо-

перации, кроме нашего военкора Дми-
трия Стешина, который жанр репор-
тажа превратил в литературу?

- Есть ряд сильных документаль-
ных текстов, например, книга Ан-

дрея Савельева, служившего в «Спар-
те», «Война в 16+». Думаю, есть и 
другие воспоминания, но, наверное, 
время серьезной прозы еще не при-
шло. Пока за донбасскую военную 
тему отвечают русские поэты: Дол-
гарева, Пегов, Мельников. А проза 
всегда идет с запозданием. Вспом-
ните Гражданскую войну. Проза о 
ней появилась только к 30-м годам.

- Ни на радио, ни по телевизору, 
нигде не крутят песни, стихи об СВО.

- Не SHAMAN единым жив рус-
ский человек. Я еще в 2017 году вы-
пустил два сборника «Донбасских 
песен» - там и Галанин, и группа 
«Зверобой», восхититель-
ный цикл Чичериной.

Хотели б крутить - 
крутили бы. Называя 
вещи своими именами 
- это саботаж.

- В курс школьной 
истории СВО уже вклю-
чена, а в литературу надо 
или еще рано?

- У нас есть дурацкое представ-
ление, что с классиками надо по-
дождать лет 50, пока они станут па-
мятниками. Но Пушкина изучали в 
гимназиях при жизни, Льва Толстого 
тоже. То же с Шолоховым, Симоно-
вым или Твардовским. Иначе школь-
никам не пришлось бы читать «Ва-
силия Теркина» или «Они сражались 
за Родину», а ждать 50 лет. Ну чушь.

ОНИ НЕ ПЕРЕПРОШИВАЮТСЯ
- Рома «Зверь» съездил на передо-

вую, и патриоты «открыли ему двери» 
в свои ряды.

- Я считаю, что никаких серьезных 
вопросов к Роме быть не может. Он 
молодчина. Он делом доказал пре-
данность Родине и своей армии. С 
запозданием? Ну а кто тут святой? 
Я напомню сталинские годы на-
шим «непрощенцам»: в Советскую 
Россию возвращали белогвардейца 
Куприна, белогвардейски настроен-
ных Алексея Толстого и Александра 
Вертинского. А среди имен в куль-
туре были успевшие послужить кто 
в армии Скоропадского, кто у Пет-
люры - например, Александр До-
вженко, Паустовский и Валентин 
Катаев… Но у власти хватило ума не 
сводить с вышеназванными счеты. А 
они ведь не просто «в блоге написа-
ли», а иной раз и воевали.

- Теперь любой может съездить на 
передовую и «отмыть» свое имя?

- Я ни минуты не верю, что Гре-
бенщиков*, Земфира* или Хаматова 
решатся на это. Но мы же русские. 
Если человек не впал в откровенную 
бесовщину, у всех должен быть шанс. 
Этому Христос учил. 

Не убеждают советские примеры? 
И имперская власть прощала неслы-
ханных бунтарей: скажем, гетмана 
Дорошенко, чья прапраправнучка 
стала женой Пушкина и матерью его 
детей, многие из которых пошли по 
военной стезе. А несколько сыновей 
Шамиля тоже стали русскими бое-
выми генералами.

- А наших «бегунков» и противников 
можно переубедить?

- Думаю, подавляющее 
большинство - нет. У них 

другой «символ веры» и ар-
битр - США. Они простят им 

всё: оккупации, бомбежки и прочий 
беспредел. Ментально их родина - 
Запад - подальше от нашей мрачной 
глуши. Они просто говорят на рус-
ском, но в целом они - «американ-
цы». Это не перепрошивается.

- Максиму Галкину* отказали в кон-
цертах в Казахстане, «Литтл Биг» от-
казали в Армении. Они вернутся?

- Не думаю, что русская культура 
что-то потеряет без них. СВО - еще 
и способ хотя бы проредить мафию, 
оккупировавшую телевидение, масс-
медиа. К сожалению, это пока не 
слишком удалось. Многие из остав-
шихся просто затихарились, скучают 
по Галкину, по прежним временам. 
И если эти времена хоть в какой-то 
форме вернутся - они, конечно, бу-
дут мстить. Если им дать волю, они 
просто наглухо зачистят из всех эфи-
ров Чичерину, Охлобыстина, Пегова. 
Они нас ненавидят.

КАК ГОРДОН* ПЕРЕОБУЕТСЯ
- Нравственный вопрос. Против вас 

совершили теракт. Так же, как и про-
тив Даши Дугиной, Владлена Татар-
ского… Должны ли мы делать так же?

- Нет, конечно. Я был офицером 
донецкой армии, когда взорвали Мо-
торолу, убили Гиви. Я был рядом с 
Захарченко. Никогда, подчеркиваю, 
никогда ему в голову не приходи-
ло действовать подобным образом. 
Это западло: убить врага, когда он, 
безоружный, поднимается в лифте к 
своему трехмесячному ребенку.

Да, диверсионная работа нужна и 
сегодня, но помилуйте: зачем уби-
вать? Мне интереснее день, когда их 
Гордон* начнет витиевато и очень 
искренне раскаиваться, а Арестович 
предложит свои услуги в качестве 
советника по, скажем, ликвидации 
русофобии в Прибалтике.

- Собираетесь ли вы возвращаться 
в политику после СВО?

- СВО - это и есть политика. Ме-
гаполитика: от антиколониальной 
борьбы в Африке до стремительно-
го расширения БРИКС. Но всю эту 
политику творит русский солдат на 

Харьковском и Запорожском направ-
лениях, под Марьинкой...

- Почему вы ушли из политики?
- Я никуда не уходил. Началась 

спецоперация, и мы с моим това-
рищем по Донбассу, полковником 
Сергеем Завдовеевым, воссоздали 
подразделение «Оплот». Сначала у 
нас была рота, доблестно воевавшая 
в 2022 году на Харьковском направ-
лении, а затем мы расширились до 
батальона. Теперь у нас полк осо-
бого назначения Росгвардии с при-
данным тяжелым вооружением. Я 
заместитель командира полка. Это 
и есть моя политика.

«МНОГО ХОРОШИХ ГОРОДОВ»
- Как ваше самочувствие?
- Все отлично, спасибо лекарям. 

Склеили идеально. Великие люди, 
конечно, я преклоняюсь перед ними.

- Когда планируете восстановиться?
- У меня 9 переломов ног, не считая 

перелома позвоночника и прочего. 
Но после трех операций я уже начал 
вставать. Думал форсировать выздо-
ровление, но понял, что организм 
может обидеться. И если три откры-
тых перелома должны минимум три 
месяца срастаться, то не надо пры-
гать на скакалке раньше времени.

В любом случае я уже работаю: 
готовлю новое спецподразделение 
«Родня», вместе с губернатором 
Нижегородской области мы созда-
ли именной батальон «Серафим Са-
ровский». Так что перерыва, в сущ-
ности, не было.

- Вы уже записываете новые выпу-
ски «Уроков русского». Что дальше?

- «Уроки» - в силу того, что я на 
больничном, а не работать я не могу. 
Дальше выдвижение наших новых 
подразделений в зону СВО, возвра-
щение «Оплота» в новом качестве 
на линию соприкосновения… Так 
что, надеюсь, дальше, например, 
Славянск. Или Николаев и Одесса. 
Много хороших городов на свете… 
И больше всего мне хочется эту даль 
приблизить.

Беседовал 
Валентин АЛФИМОВ.

Ли
чн

ый
 а

рх
ивПрилепин 

создал «Оплот» 
в 2016 году. 

Сначала это была 
рота, а теперь целый 

полк с техникой 
и тяжелым 

вооружением.

Захар ПРИЛЕПИН:

Большинству убежавших стоит 
дать шанс. Мы же русские

* Признаны в России 
иноагентами.

Чьи стихи на самом деле надо 
учить в школе? Прощать ли бегле-
цов, льющих ушаты помоев на Рос-
сию? И как бороться с украинским 
терроризмом? Известный писатель 
и подполковник Росгвардии дал боль-
шое интервью «Комсомольской 
правде» прямо с больничной койки.

Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. 

Слушайте программу «Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.RU
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Евгений БЕЛЯКОВ

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЕ 
ПРОЦЕССЫ 
НАД БЛОГЕРАМИ

«По техническим причи-
нам оплата банковскими 
картами недоступна». Кто 
был в Сочи, знает, что такие 
объявления там чуть ли не 
норма. Как будто все банков-
ские терминалы из-за жары 
сломались. Вот и предлагают 
оплатить… по номеру теле-
фона владельца шашлычной.

Делается это, конечно, с 
одной целью - чтобы не 
платить налоги. Правда, 
недавние громкие собы-
тия заставили многих за-
думаться о своем поведе-
нии. В этом году против 
«королев» российской 
блого сферы Елены Блинов-
ской и Валерии Чекалиной 
возбудили уголовные дела 
за неуплату налогов на сот-
ни миллионов рублей.

- Эти во многом пока-
зательные процессы вы-
нудили задуматься о вы-
ходе из тени очень многих 
из тех, кто до этого момен-
та работал всерую, - счита-
ет Игорь Знак, гендиректор 
маркетплейса для самоза-
нятых Qugo.

В общем, всем стало яс-
но: с ФНС шутки плохи. 
И сразу же возник вопрос: 
под кого налоговики копают 
сейчас?

ПО КОМ ЗВОНИТ 
КОЛОКОЛ ФНС

Начнем с хорошей ново-
сти. За каждым из нас нало-
говая не следит. Даже при 
наличии всех автоматиче-
ских систем и искусствен-
ного интеллекта инспекторы 
бы увязли в лавине мелких 
платежей и переводов.

- Представление о том, что 
«налоговая следит за каждым 
нашим шагом», это скорее 
миф. Налоговые органы, ко-
нечно, мониторят ситуацию 
по налогам, которые уплачи-
ваются физическими лица-
ми, но этот контроль не яв-
ляется тотальным. Во всяком 
случае, пока, - говорит Арка-
дий Брызгалин, глава группы 
компаний «Налоги и финан-
совое право».

Как объясняют юристы, 
ФНС обратит внима-
ние на физ-
лицо лишь 
в двух слу-
чаях.

1. Если ин-
ф о р м а ц и ю 
о подозри-
тельных опе-
рациях пере-
даст банк. 
Там отслежи-
вают перево-
ды крупных 
сумм денег - 
от миллиона 
рублей (под-
робнее см. 
«Кстати») . 
Это может го-
ворить об от-

мывании или мошенниче-
стве.

2. Налоговая сама мо-
жет инициировать проверку. 
К примеру, если у ФНС есть 
подозрения, что конкретный 
человек скрывает доходы. 
Это может быть чиновник, 
живущий не по средствам, 
или предприниматель, полу-
чающий выручку на личные 
банковские карты.

НИЗКИЕ ДОХОДЫ - 
ВЫСОКИЕ РАСХОДЫ

При этом, как правило, 
налоговики целенаправлен-
но гоняются лишь за круп-
ной рыбой. Там, где усилия 
на сбор доказательств и за-
держание подозреваемого 
точно окупятся.

- Точной статистики на эту 
тему нет, но выездные на-
логовые проверки в от-
ношении физлиц - редкое 
явление. Не больше сотни 

в год (на всю страну. - Ред.). 
Работа ведется в основном 
с теми, у кого доходы изме-
ряются сотнями миллионов 
рублей, - поясняет Аркадий 
Брызгалин.

Налоговая знает, какие 
у нас доходы и какая у нас 
есть собственность. А также 
сколько денег лежит на сче-
тах и вкладах в различных 
банках (эту информацию 
банки обязаны отдавать 
в ФНС). Поэтому в поле зре-
ния налоговиков стали попа-
дать те, у кого низкая офици-
альная зарплата, но при этом 
большие расходы. Например, 
крупные покупки в виде до-
рогих квартир и машин.

К примеру, пару лет назад 
одному жителю Кировской 
области пришло «письмо 
счастья». Налоговая проси-
ла обосновать, почему при 
зарплате в 50 тысяч рублей 
в месяц человек купил «Мер-

седес» за 6 млн. 
Такие случаи не-
часто попадают 
в прессу, но их 
немало.

ПРОДАЖА 
И АРЕНДА 
ЖИЛЬЯ

Если гово-
рить об обыч-
ных гражданах, 
которые не во-
рочают десятка-
ми миллионов, 
то проще всего 
вычислить тех, 
кто владеет не-

д в и ж и м о с т ь ю . 
Здесь налоговики 

пользуются услугами 
«неравнодушных» соседей 

и участковых. Но не только.

- Помимо блогеров, объ-
ектом внимания часто вы-
ступают арендодатели квар-
тир. Мало того что они 
объявления размещают 
на популярных электрон-

ных площадках, так 
еще и деньги на кар-
точку получают регу-
лярно. Периодически 
налоговики устраива-
ют даже рейды за та-
кими людьми, - рас-
сказывает Николай 
Визер, юрист, руко-
водитель компании 
TaxPower.

Чаще всего в по-
ле зрения ФНС по-
падают те, кто вла-
деет несколькими 
квартирами. Логич-
но, что человек вряд 
ли попеременно жи-
вет в каждой из них. 
А значит, велика ве-
роятность, что часть 
собственности он 
сдает.

То же самое и с проверка-
ми профессиональных пере-
купщиков - тех, кто не хочет 
платить налог при перепро-
даже квартиры. Стандартная 
схема с занижением стои-
мости в договоре купли-
продажи работает все реже.

- Основанием для провер-
ки налоговой сделки служит 
подозрительно низкая стои-
мость недвижимости. Цена 
объекта ниже 70% от када-
стровой стоимости стано-
вится сигналом для ФНС, - 
объясняет Ригина Гордеева, 
управляющий партнер агент-
ства премиальной недвижи-
мости Etagi Prime.

По словам эксперта, при 
подозрении налоговики 
обяжут банк показать все 
документы по сделке. Как 
правило, при оформлении 
ипотеки с занижением стои-
мости продавец и покупатель 
заключают дополнительное 
соглашение, по которому 
и передают остаток денег. 
Этот документ тоже остается 
в банке. И он служит для на-
логовиков доказательством, 
что продавец намеренно за-
низил стоимость. В этом слу-
чае ему придется заплатить 
не только дополнительный 
налог, но и (об этом подробно 
рассказано в пункте «Знай!») 
штраф в 40% от начисленной 
суммы.

НЭП: наша экономическая полоса

Большой налоговик 
следит за тобой
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Или не следит? Или следит, но не за тобой? 
Давайте разбираться: правда ли, что ФНС 
наблюдает за нашими доходами и расходами, 
и кому стоит бояться 
повышенного внимания налоговой. 
Прочитай нашу статью - и спи спокойно!
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ФНС обратит внима-
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КСТАТИ

Как попасть 
под подозрение

Конкретные параметры операций, которые вызывают подозре-
ния у налоговиков, в ФНС по понятным причинам не раскрывают. 
Но кое-какие ориентиры есть. Центробанк выпустил методиче-
ские рекомендации, с помощью которых банки могут наладить 
собственную службу контроля. Так, подозрительной, по версии 
ЦБ, считается следующая активность:

Крупные поступления на счет (от миллиона рублей). И при 
этом по данному счету нет «традиционных» транзакций. На-
пример, оплаты по карте в офлайн- или онлайн-магазинах.
Деньги на счет быстро приходят и уходят. И при этом 
в среднем на конец каждого дня на счете остается мень-

ше 10% от того, что пришло за неделю;
Если в течение дня приходит больше 
30 операций от 10 и более человек. 
И так несколько дней подряд.

ЗНАЙ!

На сколько придется 
раскошелиться

Если налоговики подозревают, что вы утаили доход от госу-

дарства, то действовать они будут так.

 ✓ Сначала пришлют письмо с требованием пояснить, откуда 

деньги, и расплатиться подобру-поздорову. Расчет тут на то, что 

«клиент» испугается и помчится в ФНС, теряя тапки и купюры. 

Или сам докажет, что все заработал легально.

 ✓ Если «подозреваемый» на это не повелся, налоговики подают 

в суд. Делают запросы в банки, собирают подтверждения не-

законных доходов. Их цель - доказать дельту, то есть разницу 

между вашими доходами и расходами, которая не подтверждена 

официальными заработками.
 ✓ Затем эта дельта умножается на 13%. Например, они докажут, 

что вы незаконно получили 10 млн рублей за прошлые три года. 

1,3 млн придется отдать.
 ✓ Да еще и штраф заставят платить - по закону он составляет 

40% от утаенной суммы. В нашем примере это 520 тысяч рублей.

Уголовная ответственность - то есть не просто дополнительный 

налог и штраф, но и тюремный срок - грозит за неуплату налогов:

- в крупном размере (от 2,7 млн рублей за три года) - до года 

тюрьмы;
- в особо крупном размере (от 13,5 млн рублей за три года) - 

до трех лет тюрьмы.

ЦБ, считается следующая активность:
Крупные поступления на счет
этом по данному счету нет «традиционных» транзакций. На-
пример, оплаты по карте в офлайн- или онлайн-магазинах.

Крупные поступления на счет

пример, оплаты по карте в офлайн- или онлайн-магазинах.пример, оплаты по карте в офлайн- или онлайн-магазинах.
Деньги на счет быстро приходят и уходят.
в среднем на конец каждого дня на счете остается мень-

ше 10% от того, что пришло за неделю;

Деньги на счет быстро приходят и уходят.

ше 10% от того, что пришло за неделю;

. 
Если в течение дня приходит больше 
30 операций от 10 и более человек
И так несколько дней подряд.

Если в течение дня приходит больше 

СОВЕТ «КП»

Стань 
самозанятым 
и не волнуйся

По словам опрошенных «КП» 
экспертов, самый простой спо-
соб и платить минимальные на-
логи, и не иметь проблем с зако-
ном - это стать самозанятым. Они 
платят с заработанного либо 4% 
(при расчетах с физлицами), ли-
бо 6% (при работе с юрлицами). 
Да, есть ограничение по доходу. 
Он не должен превышать 2,4 млн 
рублей в год. Но для большинства 
мелких предпринимателей и тех, 
кто сдает квартиры, этого лимита 
будет вполне достаточно.

Тем более что отчитываться 
и платить налоги там очень про-
сто. Нужно лишь скачать мобиль-
ное приложение «Мой налог». 
Зарегистрироваться там через 
«Госуслуги». И привязать банков-
скую карту. Тогда налоги будут 
списываться автоматически. 
По данным ФНС, сейчас в Рос-
сии более 8 млн самозанятых. 
Их выручка в августе этого го-
да составила 118 млрд рублей, 
а сумма налогов - 5,5 млрд.



Россия
www.kp.ru 708.09.2023

Виктор МАТРОСОВ 

Ждать ли нам создания 
цивилизованного 
рынка онлайн-
доставки алкоголя? 

ЛАРЕК И АЛКОМАРКЕТ 
Представьте себе старый 

покосившийся ларек, в кото-
ром торгуют паленым алкого-
лем. Антисанитария, полное 
отсутствие контроля, ника-
ких лицензий, никто не спра-
шивает возраст покупателя. 
И рядом современный, чи-
стый, опрятный алкомаркет, 
работающий в полном соот-
ветствии с российским зако-
нодательством. За качество 
товара здесь отвечает и по-
ставщик, и продавец. Сервис 
комфортный для покупателя. 
Какой из этих объектов вы бы 
хотели видеть на своей улице? 
Думаю, ответ очевиден. 

Такую же аналогию сегодня 
можно провести в дискуссии 
об онлайн-продажах спиртно-
го. Соответствующий законо-
проект уже некоторое время 
готовится в недрах Госдумы, и 
есть вероятность, что его мо-
гут принять уже в ближайшую 
осеннюю сессию парламента. 

Так вот бутлегерский ларек 
с опасными для жизни фан-
фуриками - это, конечно же, 
существующие сегодня пи-
ратские сайты по продаже и 
доставке алкоголя. По зако-
ну, напомним, такая торговля 
сегодня полностью запреще-
на. И в силу того, что циви-
лизованные игроки на этом 
рынке отсутствуют, конечно, 
пышным цветом расцвел биз-
нес торговцев контрафактом. 

Вы уже поняли, удобный и 
гарантирующий соблюдение 
законодательства алкомар-
кет в этом сравнении - это ле-
гальные площадки по прода-
же спиртного, которые могут 
появиться в случае принятия 
законопроекта. О том, как это 
будет выглядеть, в эфире Ра-
дио «Комсомольская правда» 
обсуждали зампред Комитета 
Госдумы по экономической по-
литике Артем Кирьянов, пре-
зидент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артем Со-
колов и генеральный директор 
Клуба профессионалов алко-
гольного рынка Максим Чер-
ниговский. 

«ЦИФРА»  
ШАГНУЛА ВПЕРЕД 

- В первую очередь речь 
идет о контролируемой госу-
дарством доставке алкоголя, 
- объяснил суть нововведений 
Артем Соколов. - По сравне-
нию с 2007 годом, когда была 
запрещена продажа алкого-
ля онлайн, наши цифровые 
технологии сегодня шагнули 
настолько далеко вперед, что 
позволяют полностью соблю-
дать все те правила и ограни-
чения, которые существуют в 
магазинах. 

Первый вопрос, конечно, 
это проверка возраста поку-
пателя. Возраст покупателя 
подтверждается фактиче-
ски дважды. Первый раз при 
оформлении заказа - через 
Единую систему идентифи-
кации и аутентификации 
(ЕСИА). Для этого интернет-
магазинам, которые реализу-
ют алкоголь, нужно будет про-
вести интеграцию с порталом 
Госуслуг (большинство ком-
паний уже реализовали эту 
возможность верификации 
после ковидного периода). 
Ну а при непосредственной 
передаче заказа клиент дол-
жен для подтверждения своей 
личности предъявить курье-
ру числовой или QR-код -  
ключ, который будет иметь 
временное действие и дол-
жен полностью совпадать с 
ключом курьера, также по-
купателю будет необходимо 
предъявить паспорт или дру-
гой документ, подтверждаю-
щий личность. Предъявление 
документа требуется для того, 
чтобы подростки, например, 
не воспользовались смарт-
фоном своих родителей при 
заказе алкоголя. Демонстра-
ция удостоверения личности 

работает и в традиционной 
рознице, проверку возраста 
осуществляет кассир.

Реализовать такую систе-
му будет достаточно просто, 
потому что за последние не-
сколько лет, когда интернет-
торговля в нашей стране пе-
режила настоящий бум, был 
накоплен серьезный опыт. 
К примеру, относительно 
недавно была разрешена 
онлайн-продажа лекарств, 
в том числе рецептурных. 
Там вопросы идентифика-
ции личности еще сложнее, 
поскольку надо не только 
убедиться в совершенноле-
тии покупателя, но и в том, 
что это тот самый человек, 
на которого выписан рецепт. 
И каковы же результаты? 

- За три года, что существу-
ет дистанционная доставка 
лекарств, не было зафикси-

ровано ни одного нарушения. 
Подчеркиваю: ни одного! Ры-
нок подстроился под установ-
ленные правила. Потому что 
там такие требования к до-
ставке, что, если их аптека на-

рушит, то она может остать-
ся без лицензии или будет 
оштрафована на огромную 
сумму. Поэтому их никто ни-
когда не нарушает, - расска-
зал Артем Соколов. 

ПОМОЩЬ БЮДЖЕТУ 
Есть и еще один аргумент, 

помимо заботы о здоровье и 
удобстве покупателя, за то, 
чтобы разрешить легальную 
торговлю алкоголем в интер-
нете. Аргумент очень весомый, 
по самым скромным подсче-
там, на десятки миллиардов 
рублей вытянет. А то и больше. 
«Я думаю, цифра, близкая к 
истине, - это порядка 100 мил-

лиардов рублей в год, которые 
не видит федеральный бюджет 
в качестве доходов от продажи 
спиртного», - отметил Артем 
Кирьянов.

То есть мало того, что 
интернет-бутлегеры травят 
население своим некаче-
ственным пойлом, так еще и 
отдачи в бюджет от акцизов и 
прочих сборов нет, разумеет-
ся, никакой. 

-  Не секрет, что эти деньги 
сегодня абсолютно не лишние 
при тех расходах социальных, 
которые мы поддерживаем и 
которые растут. Совершен-
но не дело оставлять черному 
рынку,  преступникам такой 
большой кусок. И явно они 
не будут вкладывать эти день-
ги в российскую экономику, 
- сказал Артем Юрьевич. 

При этом депутат Кирьянов 
подчеркнул, что законопро-
ект направлен на приведение 
торговли алкогольной про-
дукцией в интернете в соот-
ветствие с российским зако-
нодательством.

- Мы против алкоголиза-
ции страны, но и также про-
тив того, чтобы люди уми-
рали, выпив немного, но 
метилового спирта. Сегод-
ня это, конечно, огромная 
проблема, - отметил парла-
ментарий.  

БОЛЬШИЕ ПРОБЛЕМЫ 
МАЛЫХ ГОРОДОВ 

Максим Черниговский от-
мечает, что наиболее остро 
проблема некачественного 
и контрафактного алкоголя 
сегодня стоит не в больших 
городах, а в отдаленных по-
селках и сельской местно-
сти, где у населения порой 
даже нет возможности при-
обрести легальный алкоголь. 
Для этих людей возможность 
интернет-доставки спиртного 
станет, по сути, единствен-
ной и качественной альтерна-
тивой самогону из-под полы. 
Тем более что интернет-
сервисы сегодня покрывают 
практически 100 процентов 
территории страны. В случае 
принятия закона доставкой 
до двери или выдачей заказов 
смогут заниматься и «Почта 
России», и частные логисти-
ческие операторы, и популяр-
ные маркетплейсы, которые 
сегодня работают по всей тер-
ритории страны. 

Актуально

Как дать бой интернет-бутлегерам 
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 ■ ЦИФРА 

6836 сайтов, занимаю-
щихся нелегаль-

ной продажей алкоголя, было 
заблокировано Росалкогольре-
гулированием за 2022 год.

Президент Ассоциации компаний  
интернет-торговли Артем Соколов.

Юридические нюансы 
При предстоящем рассмо-

трении в Госдуме предстоит 
уточнить некоторые параметры 
законопроекта. Например, ка-
кие организации смогут полу-
чить разрешение на интернет-
торговлю алкоголем.

 - Надо допускать только тех, 
кто уже состоялся в этом бизне-
се, имеет серьезные обороты, 
подтвержденные бухгалтерией 
и налоговой отчетностью, - вы-
сказал мнение Артем Кирьянов. - 
В одной из версий законопроекта 

это размер оборота 1 миллиард 
рублей в год за предшествую-
щий год. Это для тех, кто хочет 
торговать онлайн. А что касается 
предприятий общественного пита-
ния, это активы в 50 миллионов 
рублей. По виноделам вот эти все 
ограничения отсутствуют.

При этом сами производители 
и дистрибьюторы алкоголя вы-
ступают за то, чтобы доступ к 
системе получили все легальные 
участники рынка, отмечая, что 
это станет хорошей поддерж-

кой для малого бизнеса. Не ис-
ключено, что, как и в случае с 
лекарствами, возможности будут 
открываться для бизнеса поэтап-
но. Сперва систему «обкатают» 
на самых крупных и устойчивых 
игроках, затем позволят под-
ключаться к ней организациям 
меньшего размера. 

Впереди - новые дискуссии и де-
баты по этому законопроекту. Но 
у профессионалов отрасли прин-
ципиально нет сомнений в том, 
что Россия до него уже дозрела. 
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Генеральный директор 
Клуба профессионалов  

алкогольного рынка  
Максим Черниговский.

Зампред Комитета Госдумы по экономической 
политике Артем Кирьянов.
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КАБЫ НЕ НЕПРОШЕНЫЕ 
ГОСТИ, ЖИЗНЬ 
НА ЗАИМКЕ 
БЫЛА БЫ ЛЕГЧЕ

- А вы о Лыковых когда узна-
ли?

- Как и все, из «Комсо-
мольской правды», в юности. 
Меня это поразило: вот как 
можно всю жизнь прожить 
в тайге, в таких суровых усло-
виях, молиться, справлять-
ся со всем. Тем более когда 
она потеряла всех близких. 
Агафья Карповна не то что 
отшельница, она молитвен-
ница. Молится всю ночь. Ча-
сто спит сидя. Весь дом у нее 
в иконах.

-Но после того, как о ней 
узнали, она там не совсем од-
на - периодически кто-то се-
лится рядом на ее заимке?

- Время от времени к ней 
направляют послушника. 
Но не все выдерживают там.

- Сложно Агафье жить в глу-
ши, как вы считаете?

- У меня сложилось впе-
чатление, что самая большая 
сложность для нее сейчас - 
назойливость некоторых лю-
дей. Поглазеть едут, особенно 
в летнее время. Она, с одной 
стороны, рада, когда ее наве-
щают, но с другой - это ее бес-
покоит. На иных посмотрит 
молча, отвернется и уйдет. 
А с другим может говорить, 
смотрит на человека, и мне 
кажется, она его сканирует 
просто.

А КАКОЙ У НЕЕ ПОЧЕРК!
- У нее есть телефон?
- Мы в свое время передали 

ей спутниковый телефон, она 
научилась им пользоваться. 
Правда, периодически при-
ходится его менять: то в воду 
уронит, то еще что-то прои-
зойдет.

- А вы сразу ее узнаете?
- Конечно! Агафья Карпов-

на говорит - здорОво живе-
те! Она молитвенница, чи-
тает старославянские книги, 
которые ее семья когда-то 
привезла. Они разложены 
на столе вместе с молитвос-
ловами, иконами. Поэтому 
и говорит она на непривыч-
ном для нас языке. Человек, 

который первый раз с ней 
встречается, может и не по-
нять ее. А какой у нее почерк! 
Просто образцовый. Краси-
вые буквы. Я спрашивал: кто 
же вас всему этому научил? 
Она говорит - мама.

- И долгий у вас с ней край-
ний разговор был?

- Насколько позволи-
ла связь. Я спросил, есть 
ли у нее продукты, какие есть 
вопросы, нужно ли привезти 
доктора?

- А она?
- Чаще всего тему перево-

дит, у нее в основном о сво-
ем хозяйстве разговор, как 
она там управляется. Еще она 
не хочет терять связь со ста-
роверами, которые уехали 
за пределы России. У нее есть 
дальние родственники, кото-
рые живут в Боливии. Агафья 
Карповна очень хотела, что-
бы они к ней приехали в го-
сти. Одно время боливийцы 
засобирались было, но что-то 
не сложилось.

- А сама она?
- Она не хочет никуда выез-

жать за пределы тайги. Как-то 
родственники хотели ее за-
брать, но она не выдержала: 
погостила немного и попро-
сила отвезти домой.

ХЛЕБ У АГАФЬИ 
ОЧЕНЬ ВКУСНЫЙ. 
А СЕКРЕТ - В МОЛИТВЕ

- А вы у нее часто бываете?
- Стараюсь приезжать ми-

нимум два раза в год. Уже 
10 лет такой у меня график. 

И жена, и сыновья - их у меня 
трое - бывали вместе со мной.

- В июне по какому поводу 
навещали?

- Ну, вот у нее же была на-
пасть - прошло много дож-
дей, случился сильный па-
водок, река Абакан поменяла 
русло и снесла часть ниж-
них построек. Но она к этому 
относится спокойно. Гово-
рит, что надо молить-
ся и все управится. 
А до этого восста-
навливали ее ро-
дительский дом. 
У нее же случился 
пожар, и дом, по-
строенный ее от-
цом, горел. Хотя еще 
раньше, по поручению 
Олега Дерипаски, Агафье 
построили новое жилище, 
но она очень горевала имен-
но по родительскому. Поэто-
му мы его постарались бы-
стро восстановить.

- И сколько времени 
вы обычно там проводите?

- Бывает, целый световой 
день.

- На ночлег оставались?
- Да. Агафья очень вкусный 

хлеб печет. На Новый год, 
когда я был у нее с сыном, она 
испекла каравай, угостила…

- Рецепт вы у нее не взяли?
- Рецепт - это ее секрет. Она 

говорит, что надо его гото-
вить с молитвой - и все.

- А еще что надо делать с мо-
литвой?

- Мне кажется, все надо де-
лать с молитвой.

О ЧЕМ МОЛИТСЯ 
ТАЕЖНАЯ ЖИТЕЛЬНИЦА

- А о чем молится, она рас-
сказывает?

- Нет, не рассказывает. 
Мы стараемся не обсуждать 
вопросы веры, но она счи-
тает, что надо быть с Богом.

- О чем вы с ней разгова-
риваете?

- Она рассказыва-
ет о животных, 

которые при-
ходят. Регу-
лярно к ней 
наведыва-
ются лисы, 
р о с о м а х а , 

волк, марал, 
косули. Осо-

бенно она серчает 
на медведя, который раска-
пывает ее огород.

- А она как их отгоняет?
- Я думаю, молитвой и сво-

ей уверенностью. Ну, еще со-
бака у нее есть. Она пережи-
вает за домашних животных: 
за коз, за собачку, за кошек. 
Куры у нее есть еще.

- А как картошка у нее рас-
тет? Ведь климат холодный, 
суровый.

- Мы не раз предлагали: 
давайте привезем картошку, 
морковку, свеклу. Нет, гово-
рит, надо самой трудиться. 
Ну, конечно, ей тяжелова-
то становится, поэтому не-
обходимо, чтобы рядом был 
послушник какой-то. Вот 
сейчас батюшка благосло-
вил очередного, насколько 
он выдержит - увидим.

НЕ НУЖНО НАМ 
СОЛНЦЕ ЧУЖОЕ, 
ЧУЖАЯ ЗЕМЛЯ НЕ НУЖНА

- …Большинство бизнесме-
нов стараются заработать - 
и в Лондон или Париж. А вы - 
в тайгу, к Агафье Лыковой.

- Ну, во-первых, живешь 
в России, работаешь здесь, 
делаешь бизнес, зарабатыва-
ешь - ты должен и отдавать 
своей стране, а не где-то там 
вкладываться в другой мир. 
А во-вторых, Агафья Карпов-
на меня заряжает. Я вижу, что 
человек живет в полной гар-
монии с природой, что она - 
ее часть. А это и есть насто-
ящая жизнь. Когда человек 
радуется каждому дню, сам 
все делает для себя. И приби-
рается, и молится, и готовит, 
и воду из речки сама носит, 
заботится о животных. Про-
водил один день - встречает 
следующий….

Иногда, когда наступает 
какая-то суета, хочется оста-
новиться и просто вспом-
нить, как живет Агафья Кар-
повна. И понять истинную 
ценность самой возможности 
жить: встречать рассветы, об-
щаться с природой, любить 
своих детей, родных. И тру-
диться - да, это бесценный 
подарок жизни - возможность 
делать что-то полезное своим 
близким и другим людям. 

И все мы, наше человече-
ство - часть и плоть от плоти 
этой природы. Уничтожим 
ее - погибнем сами. Вот 
и думаешь, как совместить 
трудносовместимое: исполь-
зование даров природы и ее 
сохранение.

Полную 
версию 
можно прочитать 
на сайте KP.RU
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Отшельничество 
уже не такое, 
как раньше: 
с Агафьей 

поддерживают 
связь, приезжают 

в гости.

Как живет сегодня 
героиня «Таежного тупика» 
отшельница-староверка 
Агафья Лыкова

Александр ГАМОВ

История таежных отшельников-
староверов Лыковых, рассказанная в 80-х 
годах знаменитым журналистом «Комсомол-
ки» Василием Песковым, в свое время стала 
сенсацией. Но она еще не закончилась - жива 
младшая из семейства, Агафья. Только теперь 
уже отшельничество ее не столь глубокое, 
как раньше: с ней поддерживают связь, при-
езжают в гости.

Я встретился с одним из таких людей, ко-
го история Агафьи задела, что называется, 
за живое. У бизнесмена Али Узденова время 
расписано до минут. По своей работе он ездит 
по всей стране - от Карелии до Камчатки, 
но все же есть места, куда он приезжает 
гораздо чаще, - это Алтай и Хакасия. У нас 
с фотокором Владимиром Веленгуриным по-
лучилось втиснуться в его тесный график, 
чтобы встретиться, поговорить и даже по-
лучить несколько уникальных снимков и ви-

деосюжетов (см. на сайте KP.RU)…

Хлеб 
у Агафьи 

очень 
вкусный. 

А секрет - 

в молитве.
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 ■ КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР 

Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

7 сентября путешествен-
ники на спасательном судне 
прибыли в Австралию, сту-
пили на землю, выдохнули 
и дали эксклюзивное интер-
вью «Комсомолке». Путеше-
ственник Станислав Берез-
кин в красках рассказал, как 
команда боролась за жизнь:

- Акулы оказались умнее, чем 
мы думали. Мы были уверены, 
что они не смогут прокусить два 
слоя ткани баллона: у нас было 
дублированное дно до ватерли-
нии. Там эти рыбины сообрази-

ли, что выше уязвимое место, 
выпрыгивали из воды и проку-
сывали! Да, можно было бы за-
дублировать борта до самой па-
лубы, но это нереально: дорого 
и долго. Грызли они нас ночью. 
Первый раз на вахте был Евге-
ний Ковалевский. Он меня раз-
будил и сказал, что катамаран 
не слушается руля. Я увидел, 
что у нас спущена корма, она 
болталась, как тряпка. Утром 
бросили плавучий якорь, я опу-
стился в воду латать дырку. Но 
в океане было беспорядочное 
волнение. Я полтора часа про-
вел за бортом, пытался поста-
вить металлическую заплатку, 

ничего не получилось, меня 
приложило несколько раз о 
палубу головой, повредил и 
левую руку. Я весь в синяках 
и ссадинах. А на следующий 
день новая атака… И когда я 
увидел, что у нас болтается вто-
рая корма... Я уже прокрутил 
в голове, что меня едят рыбы. 
Потом мы успокоились, подали 
сигнал SOS, начали облегчать 
катамаран. За борт выкинули 
старый газовый баллон, кучу 
инструментов, ремонтных желе-
зок, всякого добра. Мы выкину-
ли примерно 100 - 150 кило! Но 
самое ценное практически все 
спасли. Это наши компьютеры, 

жесткие диски, фото- и видео-
оборудование, две гитары, все 
это подняли на борт пришедше-
го нас спасать корабля. Меня 
расстраивает, что я забыл не-
большой наборчик с мелкими 
отвертками… Он затонул.

Сейчас мы отдыхаем, недале-
ко от города Брисбен нас раз-
местила у себя дома русская 
пара. Тут мы можем жить три 
месяца и за это время решим 
вопрос, на чем плывем дальше.

Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

Экипаж кругосветной 
экспедиции Russian Ocean 
Way двое суток отбивался 
от акул в Тихом океане.

СНАЧАЛА ЗАТОНУЛ ТРИМАРАН
Томич Евгений Ковалевский и но-

восибирец Станислав Березкин - на-
стоящие морские волки. Два года 
назад Джек (так Ковалевского зовут 
друзья) и Стас объявили кругосветку 
в честь юбилея (250 лет!) Ивана Кру-
зенштерна. Иван Федорович, между 
прочим, огибал планету с командой 
на двух серьезных кораблях. А Джек 
со Стасом решили идти на надувном 
суденышке.

Парус и три гондолы с возду-
хом называются тримаран. Стар-
танули 1 июля 2021 года из Санкт-
Петербурга и почти два года шли по 
морям-океанам успешно. А весной 
этого года случилось первое боль-
шое ЧП.

- На пути из Чили на остров Пас-
хи экипаж Russian Ocean Way 
был вынужден дать сигнал SOS: 
в тяжелых погодных условиях у 
надувного тримарана сломалось 
рулевое управление, и он потерял 
контроль. Станислава Березкина 
и Евгения Ковалевского спасли, 
но тримаран с оборудованием 
погиб в океане, - объявили тогда 
соратники путников.

ТРОЕ ПОД ПАРУСОМ
И что? Думаете, экстрема-

лы успокоились? Отдохнули и 
рванули дальше. На другом су-
денышке. Снова надувная «лодка» 
под парусом. На этот раз - катама-
ран, держится на воде на двух балло-
нах. Теперь «сообразили на троих» - 
шли вместе с французом Винсентом 
Боже.

Сентябрь встретили посреди Ти-
хого океана. Направлялись к Ав-
стралии. Но тут катамаран заметили 
морские хищники. О том, что слу-
чилось, путешественники сами рас-
сказали в сообщениях друзьям. Так 
как с командой сейчас нет связи, они 
передали в редакцию «КП» - Ново-
сибирск» сообщение Ковалевского, 

что же именно произошло с его ко-
мандой в Тихом океане: 

«На пути от Вануату до Австралии 
примерно в середине пути между 3 и 
6 сентября начались множественные 
атаки бразильских акул. Серьезную 
пробоину в левом баллоне в ночь на 
5 сентября мы сумели кое-как ней-
трализовать и далее шли с частично 
затопленной кормой на левом бал-
лоне».

АТАКИ ПРОДОЛЖАЛИСЬ 
ВСЮ НОЧЬ

Акулы, видимо, удивились: 
«Кусаем-кусаем, а они все не то-

нут». И принялись грызть суденыш-
ко с новой силой.

«Атаки продолжались. Пробоина 
в ночь на 6 сентября оказалась кри-
тичной, потому что пришлась на 
корму правого баллона. Корма на-
чала погружаться. Шансов дожить 
до утра у нас не было», - сообщили 
путешественники.

До берега 835 километров. Глу-
бокой ночью команда подала сиг-
нал SOS. Спасательная служба Ав-
стралии связалась с ближайшим 
судном. 

«Через 45 минут по-
дошел сухогруз Dugong 
Ace, следующий до 
Шанхая. Экипаж за-
грузил на спасательный 
корабль все личные ве-
щи, однако эвакуиро-
вать катамаран не уда-

лось», - сообщает о «крушении» 
Русское географическое общество 
(РГО).

На спасательном борту трое от-
важных оказались в полпятого ночи. 
Увидели, как их надувное суденыш-
ко уходит под воду.

Несмотря ни на что, путники сей-
час набираются сил и не собираются 
прекращать путешествие. Как и на 
чем - эти вопросы решаются. Во 
всяком случае, в РГО уже говорят 
про «решение задач по дальнейшему 
продолжению экспедиции».

На Камчатке нерпа 
спаслась от косаток, 
запрыгнув в лодку с туристами: 
трогательное видео на сайте KP.RU

По кличке 
«резчики печенья»

Россиян наверняка не покидает чувство де-
жавю. 12 лет назад они так же шли кругос-
веткой на надувном судне и так же едва не 
утонули из-за хищников. Евгений Ташкин, 
который участвовал в той, прежней кругосвет-
ке, рассказывает, почему акулы так не любят 
наши катамараны.

- Ребята сейчас, как и тогда, столкнулись с 
куки-каттерами. Это небольшие глубоководные 
акулы. Переводится как «резчики печенья». 
Эти акулы небольшие. Сантиметров 50 - 60. 
Действуют ночью, питаются мясом крупных 
морских животных. Лодку они принимают за 
кита и нападают. В итоге обманываются и по-
лучают просто большую порцию воздуха. Но 
для надувного парусного судна это может быть 
фатальным. 

Мы, конечно, пытались и отпугивать акул, 
привязывали какие-то металлические предметы 
типа консервных банок, чтобы они брякали. Но 
ничего этих рыбин не берет.
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Путников 
спасло судно, 

что находилось 
поблизости. 
А катамаран 

пришлось оставить.

«Шансов дожить до утра 
у нас почти не было»

Путешественники - отнюдь не миллиардеры, 
которые развлекаются морскими прогулками. 
Поддерживают экспедицию многочисленные 
партнеры - Русское географическое общество, 
Фонд президентских грантов, МИД России, Рос-
сотрудничество, администрация Томской обла-
сти, бизнес. В миссии экспедиции говорится, 
что это и формирование позитивного образа 
России за рубежом, и развитие международного 
сотрудничества, и мотивация молодежи к изуче-
нию географии. А еще путники номинируются в 
Книгу рекордов Гиннесса.

t.me/russianoceanway

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

КСТАТИ

Винсент, Станислав 
и Евгений (слева направо) 
едва не погибли, но готовы 
вернуться к путешествию.

Эти акулы некрупные, 
всего 50 - 60 сантиметров. 

Но могут представлять 
смертельную опасность.

«Выбросили за борт 150 кило багажа!»
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 Виктория ГАВРИК

Тюменская РЭК установила 
тарифы на электроэнергию 
для населения региона 
на следующий год.

С 1 июля 2024 года стоимость элек-
троэнергии увеличится. В домах с га-
зовыми плитами тариф вырастет на 
20 копеек - до 3,7 руб./кВт*ч. Осталь-
ные будут платить 2,5 руб./кВт*ч. (на 
13 копеек больше), указано в доку-
ментации. С 1 января по 30 июня 
2024 года стоимость электроэнергии 
останется без изменений. Горожане, 
проживающие в домах с газовыми 
плитами, продолжат платить 3,46 
руб./кВт*ч. Для жителей Тюмени, 
пользующихся электроплитами, и 
для населения сельских районов та-
риф составит 2,43 руб./кВт*ч.

- В России ежегодно предусмот-

рено повышение тарифов на ком-
мунальные услуги с 1 июля. Но в 
2023 году у нас обновили тарифы на 
год, это правительственное решение 
о том, что тарифы не меняются в 
течение 2023 года, до второго полу-
годия 2024 года. Речь идет о долго-
срочном параметре. В соответствии 
с законодательством мы обязаны их 
принимать на пять лет. Если в тече-
ние следующего года будут какие-
то правительственные изменения, 
то тарифы могут измениться. Все 
тарифы, в соответствии с законо-
дательством, у нас меняются с 1 ию-
ля, они устанавливаются с 1 января 
по 31 декабря, но повышение идет 
только со второго полугодия. Первое 
полугодие всегда остается на уровне 
предыдущего года, второго полуго-
дия. Но в 2023 году были внесены 
досрочные изменения. В текущем 
году повышения не было, как и не 

будет в первом полугодии следующе-
го года, - рассказала редакции «КП» 
начальник контрольно-правового от-
дела Региональной энергетической 
комиссии (РЭК) Наталья Кошко.

15 сентября 2023 года в Тюме-
ни состоится заседание правления 
РЭК, на котором специалисты пе-
ресмотрят действующие тарифы на 
электроэнергию в областном центре. 
Как отметили в пресс-службе РЭК, 
горожане будут оплачивать менее 
80% экономически обоснованного 
тарифа, а для жителей села и горожан 
в домах с электроплитами сохранен 
понижающий коэффициент.

Отметим, что с 1 декабря 2022 года 
коммуналка в Тюменской области 
подорожала на 9%. Это было второе 
повышение стоимости услуг ЖКУ 
за год. Однако после декабрьского 
повышения тарифы на коммуналку 
пообещали не менять полтора года.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Тепло дали в социальные учреждения Тю-
менского района. Об этом рассказала гла-
ва районной администрации Светлана 
Иванова.

- Объекты жилищно-коммунального хозяй-
ства завершили подготовку к предстоящему 
отопительному периоду. До 15 сентября му-
ниципальная комиссия продолжит выдавать 
потребителям тепловой энергии паспорта 
готовности, но запуск тепла уже начался, 
- пояснила Светлана Иванова в соцсетях.

По ее словам, в первую очередь в регио-
не подключили стационарные медицинские 
учреждения, продолжается запуск тепла в 
детских садах и школах по заявкам их ру-
ководителей. Ночами в Тюменской области 
весьма холодно, столбики термометров па-
дают до минусовой температуры, что может 
вызвать простудные заболевания у детей.

- Запуск тепла в многоквартирных домах 
и у прочих потребителей начнется, когда 
среднесуточная температура наружного 
воздуха в течении пяти суток не превысит 
плюс 8 градусов. Это условие действующе-
го законодательства, - напомнила Светлана 
Иванова.Электричество снова подорожаетЭлектричество снова подорожает

В регионе сменился 
глава полиции
Серафима КРАСНОВА

На место Леонида Коломийца 
пришел врио Вячеслав Шуляк.

Согласно официальным данным, новый врио 
начальника регионального УМВД Вячеслав 
Шуляк родился в Тюмени, некоторое время 
работал в органах внутренних дел участковым 
уполномоченным милиции. За годы службы 
успел побывать на разных должностях: в опе-
ративном подразделении уголовного розыска, 
УУР и УБОП. Позже перешел в подразделение 
штаба, где также начинал с самых низов.

Шуляк родился в Тюмени в 1978 году. Про-
ходил обучение и службу в органах внутренних 
дел, всю жизнь работал на территории област-
ного центра. В 1999 году окончил Тюменский 
юридический институт МВД России, в 2011 
году получил второе образование в ФГОУ ВПО 
«Академия управления МВД РФ».

За время службы прошел длинный путь - от 
участкового до начальника штаба УМВД. Осе-
нью 2022 года Вячеслава Шуляка повысили 
до заместителя начальника Управления МВД 
по Тюменской области.

А вот глава тюменского УМВД Леонид Коло-
миец официально покинул пост руководителя 
с 7 сентября 2023 года. Официальная версия 
«рапорта по собственному» в исполнении гене-
рал-майора Коломийца - состояние здоровья. 
Весной прошлого года и текущим летом ему 
делали операции, по этому поводу силовик 
долго отсутствовал на работе.

 ■ СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ!

Мария ВАСИЛЬЕВА

Изверги-блогеры 
похвастались 
убийством 
беззащитного 
животного  
в социальных сетях.

Глава «Лиги безопасного 
интернета» и член Обще-
ственной палаты РФ Ека-
терина Мизулина озаботи-
лась жутким инцидентом, 
который произошел в Тю-
менской области. Живо-
деры зверски расправи-
лись с енотом, забив его 
поленом. Мизулина опуб-
ликовала скриншоты но-
востей о расправе над ди-
ким зверьком и подписала 
их: «Обратили внимание, 
направили обращение в 
МВД».

Напомним, что изверги 
поймали зверька у доро-
ги, после чего истериче-
ски ржали над животным, 
хватали его за уши, под-
нимали вверх. Затем муж-
чины посадили бедного 
зверька в мешок и при-
везли на дачу. Сначала 

«доблестные» рыцари-
блогеры попытались на-
травить на енота гончую, 
но собака оказалась ми-
лосерднее людей и не 

тронула дикого зверька. 
Тогда тюменец Данил Ха-
санов посадил енота в ме-
шок и стал избивать его 
поленом (чуркой).

 ■ ЛЮДИ, ВЫ ЗВЕРИ!

Живодеры  
зверски  
убили енота  
поленом

Трое молодых людей лишили жизни напуганное животное.

Ужасающие подробности 
читайте на нашем сайте  

tumen.kp.ru.
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 ■ ОБРАЗОВАНИЕ

С новым вузом!
Серафима КРАСНОВА

Новый главный корпус 
ТюмГУ строится  
по уникальной 
концепции carbon 
free zero.

По мнению автора проекта, 
здание будет самым техноло-
гичным в городе, нулевым по 
карбоновым выбросам в РФ. Об 
этом рассказал ректор Тюмен-
ского государственного уни-
верситета Иван Романчук.

- Основа концепции - это жизнь, 
технологии, комфортная среда 
для человека. Мы стремимся к ну-
левым выбросам углекислого га-
за. Для этого будет максимально 
использоваться энергия солнца. 
Будем стараться, чтобы корпус 
открыли первого сентября 2024 
года, - пояснил руководитель вуза.

Архитектура нового здания на-
поминает срез дерева. Сердцеви-
на - внутренний двор без кровли, 
зеленый летом, а зимой здесь 
организуют каток. Следующее 
кольцо символизирует тюмен-
ские узоры, в том числе махро-
вого ковра. По нему будут нахо-
диться коворкинги, отдельно для 
преподавателей и студентов. От-
личительная черта корпуса - от-
сутствие кафедральной системы.

Отметим, что в основу оформ-
ления помещения взята сибир-
ская ель, оттенки зеленого при-
сутствуют по всему периметру 
нового корпуса. Одновремен-
но в здании смогут заниматься  
3 тысячи человек.

На строительство вуза в 2023 
году было потрачено из феде-
ральных средств чуть больше 
800 миллионов рублей, а в 2024 
году уйдет почти один миллиард.

ФЕСТИВАЛЬФЕСТИВАЛЬ  «ТЮМЕНСКАЯ ОСЕНЬ»«ТЮМЕНСКАЯ ОСЕНЬ»
Праздник  
рядом с домом:
• викторина «Zнай свой край»
• гастрономический фестиваль   
 «Вкусы Тюменской осени»
• спортивно-патриотическая   
  акция «Будь первым!»
• палатки здоровья
• концертная программа

Много подарков!

10 СЕНТЯБРЯ

Телефон для справок
(3452) 510-510
autumn.tyumen-city.ru

0+

РЕКЛАМА

11Люди дела
Ирина ХОЛОНЧУК

В ембаевской школе  
открылся компьютерный класс.

В ембаевской школе имени Аширбекова Тю-
менской области состоялось торжественное 
открытие компьютерного класса. Он появился 
благодаря совместному благотворительному 
проекту регионального отделения Российского 
детского фонда и нефтедобывающей компании 
«РН-Уватнефтегаз».

КОГДА УЧЕБА В РАДОСТЬ
Каждый год отделение Российского детско-

го фонда в партнерстве с компанией реали-
зует крупные социальные проекты. В школах 
Тюменского района это уже третий кабинет. 
Для современных детей компьютерный класс 
в школе - это возможность обучиться азам 
программирования.

- Я планирую поступить в вуз на специаль-
ность «кибербезопасность». Обучение в ком-
пьютерном классе даст мне толчок для этого. 
Новое оборудование позволит использовать 
более современное программное обеспечение. 
Тем более не у всех есть возможность обучать-
ся компьютерным технологиям вне учебного 
заведения. Теперь это доступно всем учени-
кам нашей школы, - рассказал десятиклассник 
Григорий Черняев.

В нефтедобывающей компании считают, что 
учиться надо с удовольствием, а потому дела-
ют многое для того, чтобы на уроках ребята с 
интересом узнавали новое, творили. 

- С новой техникой получать образование при-
ятнее и эффективнее. Пусть учеба приносит вам 
радость, - произнесла напутственные слова уче-
никам начальник управления по взаимодей-
ствию с органами государственной власти 
и недропользования «РН-Уватнефтегаза» 
Анастасия Лескина.

По ее словам, предприятие реализует благо-
творительные проекты для образовательных 
учреждений с 2018 года и намерено продол-
жать эту работу. В планах на следующий год 
создать в Тюменской области еще два класса, 
востребованных в учебном процессе.

Начальник управления образования Тю-
менского муниципального района Оль-
га Буторина выразила надежду, что в новом 
компьютерном классе закипит жизнь, будут 
рождаться проекты, бурлить идеи. А результа-

тами станут отличные отметки, победы на IT-
соревнованиях и устойчивые навыки владения 
компьютером.

- Отрадно, что есть люди, которые неравно-
душны к детям и ежегодно помогают нам со-
вершенствовать образовательную среду. Это 
уже третий компьютерный класс в районе, но в 
партнерстве с нефтедобывающим предприятием 
реализуются и другие социальные проекты. Все 
мы знаем акцию «Портфель первокласснику», 
которая стала ежегодным праздником, - сказала 
Ольга Буторина.

Почетным гостем мероприятия стала замес-
титель председателя Тюменской областной 
думы, председатель регионального отде-
ления Российского детского фонда Ната-
лья Шевчик. Она поздравила всех учащихся 
ембаевской школы с началом учебного года.

- Желаю, чтобы новый компьютерный класс 
позволял вам получать больше знаний, чтобы 
вы стали образованными и интересными людь-
ми. Вы сможете в полной мере пользоваться 
современными образовательными ресурсами, 
развивать технические знания, заниматься твор-

чеством, - сказала Наталья Шевчик. - Приятно, 
что проект будет продолжаться.

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Новый компьютерный класс оснащен семью 

компьютерами, столами для них, многофунк-
циональным устройством со сканером, а так-
же двенадцатью комплектами современной 
школьной мебели - регулируемыми по высоте 
партами и стульями. Занятия по информатике и 
программированию здесь будут проходить для 
учеников с первого по одиннадцатый классы, 
а их более 700 человек.

- С открытием компьютерного класса появи-
лась уникальная возможность с помощью циф-
ровых технологий вовлекать в проекты учеников 
начальной школы. Среди них есть способные 
ребята, которые успешно проходят этапы раз-
личных конкурсов и могут достичь значимых 
результатов в своей проектной деятельности, 
- уверена учитель ембаевской школы, ру-
ководитель школьного центра образова-
ния цифрового и гуманитарного профилей 
«Точка роста» Татьяна Бакланова.

Во имя новых знаний

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
ко

мп
ан

ие
й



Тюмень
www.tumen.kp.ru
08.09.2023 Региональная

Мария ВАСИЛЬЕВА

Две столицы - региона  
и страны - плотно сотрудничают 
 в сфере туризма.

Часто зарубежные гости, приехав в 
Москву, не хотят ограничиваться толь-
ко златоглавой, а желают посмотреть 
на жизнь россиян «в глубинке». Си-
бирь в этом плане популярное место 
с богатой историей, культурой и раз-
витой инфраструктурой. Гостям здесь 
точно есть что предложить.

ИЗ МОСКВЫ ПО РЕГИОНАМ
Одним из совместных проектов Мо-

сквы и Тюменской области стали «Рус-
ские каникулы. Из столицы России в 
столицу Сибири». По словам главного 
специалиста дирекции по региональному 
взаимодействию проектного офиса по 
развитию туризма и гостеприимства Мо-
сквы Яна Науменко, в Тюменской об-
ласти развита инфраструктура, высо-
кий уровень жизни, есть что показать, 
где разместить и накормить туристов. 
Немаловажно и удобное авиасообще-
ние: два-три часа - и гость в Тюмени.

Москва - входные ворота для всех 
иностранных туристов. Комплекто-
вать туры со столицей для тюменцев 
выгодно и удобно. А главное, это при-
носит свои плоды. Интерес к региону 
среди иностранных туристов растет. 
Недавно в Тюмени побывали 30 тур- 
операторов из городов Индии. За 
четыре дня они посетили Тобольск, 
Ялуторовск, Тюмень.

В духовной столице Сибири гости 
посетили кремль, Гостиный двор, Тю-
ремный замок, косторезную и крапив-
ную мастерские.

- Туристы из Индии любят что-то де-
лать своими руками. Для них прошли 
мастер-классы по росписи деревянных 
лошадок, плетению браслетов из кра-
пивы. Их интересуют наши сибирские 
праздники, ярмарки, фестивали, - рас-
сказала директор департамента потре-
бительского рынка и туризма Мария 
Трофимова.

В Ялуторовске гости испекли ги-
гантский блин, в Тюмени окунулись 
в термальные источники, прогуля-
лись по набережной и пешеходной 
улице Дзержинского, приняли уча-
стие в мастер-классе тюменского 
реставратора деревянного зодчества 
Святослава Шитова по росписи си-
бирской игрушки, побывали в му-
зее «Городская дума» и, конечно, 

оценили обеды в лучших ресторанах 
Тюмени.

На встрече с заместителем губернато-
ра Андреем Пантелеевым и директором 
департамента потребительского рынка 
и туризма Марией Трофимовой гостей 
попросили честно и объективно рас-
сказать о своих впечатлениях. Туристы 
отметили, что им понравился горя-
чий источник, похвалили сибирскую 
кухню, в то же время заметили, что 
было бы неплохо, если бы в Тюмени 
появилась еще и индийская кухня, в 
частности вегетарианская. Закинули 
гости удочку и на будущее, спросив, 
что интересного есть в зимних турах 
и что входит в туристические пакеты.

Поинтересовались гости и воз-
можностью для туристов полетать 
на вертолете, побывать на ярмарках, 
съездить к нефтяникам с группой 
студентов и увидеть в Тюмени или 
Тобольске северное сияние.

ВСЁ БУДЕТ!
Андрей Пантелеев обещал прора-

ботать этот вопрос и рассказал, что 
северное сияние увидеть, конечно, 
можно, но на Ямале. Он объяснил, 
что из Тюмени до Салехарда можно 

долететь на самолете, рейсы ежеднев-
ные. А туроператор Виктория Голина 
добавила, что сейчас многие иностран-
ные туристы специально летают в Мур-
манск, чтобы посмотреть на северное 
сияние. Тюменский Север для Индии 
будет намного ближе и дешевле.

Полетать на вертолете тоже можно. 
Есть даже готовый маршрут от Тюмени 
до Тобольска с облетом жемчужины 
Сибири - Тобольского кремля. В по-
лете можно увидеть бескрайние про-
сторы тайги, посмотреть с высоты на 
слияние Тобола и Иртыша.

 - Еще до пандемии мы начали делать 
акцент на развитие международного 

туризма, встраивались в существую-
щие маршруты, создавали свои. Это 
еще один шаг на пути к реализации 
совместных проектов с Москвой. Они 
уже реализуются. Мы видим делега-
цию из Индии, которой за четыре дня 
мы показали самые яркие туристи-
ческие маршруты. Мы уже получили 
обратную связь, и я уверен, что с этого 
дня начнется новая веха в развитии 
туристического кластера в Тюмен-
ской области. Речь идет не только о 
развитии классического туризма, но и 
делового, образовательного, о котором 
также говорили гости из Индии, - рас-
сказал Андрей Пантелеев. 

Он отметил, что в Тюмени может 
появиться и ресторан индийской 
кухни. 

- Это новая задача - создать кухню, 
сохранив сибирский колорит, или 
отдельно делать страницы с индий-
скими блюдами, - поделился мыс-
лями Пантелеев.

По его словам, в целом по стране 
в последние пять лет наблюдается 

Тобольский кремль, Красная пло-
щадь, приветливые, творческие 
люди - всё это располагает к тому, 
чтобы сюда стремились все же-
лающие воочию увидеть истори-
ческую Сибирь. Об этом заявила 
член Общественной палаты 
Тюменской области Тамара 
Трунилова, комментируя итоги за-
седания совета при полномочном 
представителе президента России 
в Уральском федеральном округе, 
которое прошло в Тобольске.

- Кто один раз увидел Тобольск, 
тот полюбит его навсегда, - под-
черкнула Тамара Николаевна, 
выступая на онлайн-площадке 
«Экспертного клуба России». - Хо-
чется сюда возвращаться, чтобы 
проникнуться ощущением мощи 
наших просторов и богатством 
культурного наследия, бережно 
сохраняемого тоболяками.

В развитие инфраструктуры 
древней столицы Сибири и по-
вышение ее привлекательности 
для туристов, по данным губер-
натора Александра Моора, за 
последние 20 лет вложено почти 
20 млрд рублей.

- Чтобы стимулировать дальней-
шее развитие туристической от-
расли и создание необходимых 
для этого объектов, например 
мини-отелей, мы предлагаем рас-
смотреть возможность привле-
чения инвесторов на льготных 
условиях для восстановления на-
ходящихся в федеральной соб-
ственности исторических памят-
ников, - предложил губернатор. 
- По существующим правилам мы 
можем использовать механизм 
льготного кредитования только 
при создании крупных гостиниц 
- от 120 номеров или площадью 

не менее пяти тысяч квадратных 
метров. Но в Тобольске нужны и 
небольшие отели.

По мнению министра экономи-
ческого развития РФ Максима 
Решетникова, который принял 
участие в работу совета, Тобольск 
- яркий пример того, как можно 
качественно изменить территорию 
и создать новый туристический 
центр буквально за несколько лет.

Чтобы сделать Тобольск еще 
более привлекательным для тури-
стов и улучшить качество жизни 
горожан, в период с 2025 до 2030 
года планируется обустроить го-
родскую набережную с центром 
впечатлений, пляжем, рестораном 
на 100 мест, семейным кафе и 
причалом для водного транспорта, 
построить концертный зал, проло-
жить рекреационные маршруты и 
экологические тропы в городских 

лесах и парке, реставрировать 
старинные здания в нижнем по-
саде и разместить там объекты 
общепита и сервиса.

По оценкам экспертов, к 2030 
году туристический поток в То-
больск может достичь 800 тысяч 
человек.

- Главные вызовы для нас - это 
создание в Тобольске комфортной 
городской среды для местного на-
селения и гостей города, развитие 
предпринимательских инициатив, 
снижение оттока молодежи, со-
хранение культурного наследия, 
- отметил Александр Моор.

Гости прошлись по первой и единственной в Тюмени пешеходной улице.

Путешествия индусов      в Тюменини

 ■ В ТЕМУ
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Индийские туристы  
примерили ушанку и побывали  

в Тобольском кремле.
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резкий подъем в сфере обществен-
ного питания.

Мария Трофимова рассказала, что у 
индийской стороны был запрос на ин-
терактив, проведение мастер-классов. 

- Туристы из Индии любят всё де-
лать своим руками, поэтому мы не 
только посетили известных резчиков 
Шитовых, но и побывали в крапивной 
мастерской в Тобольске. Интерес вы-
зывают наши праздники, развлечения, 
ярмарки. Интересен будет и зимний 
отдых с горячими источниками, по-
сещением тайги, катанием на снегохо-
дах, собачьих упряжках. Плюс ко всему 
есть запрос на северное сияние, и здесь 
нам не обойтись без наших соседей из 
Ямало-Ненецкого округа. Кстати, с 
Салехардом мы очень плотно сотруд-
ничаем и можем создать продукт, ко-
торый будет адаптирован для туристов 
из Индии, - рассказала Трофимова. 

Уезжая из Тюмени, гости пообе-
щали вернуться зимой, когда у них 
будет череда больших праздников 
и появится время для путешествий. 
Они готовы окунуться в термальные 
источники при 25 градусах мороза, 
хотят покататься на собачьей упряж-
ке, снегоходах и отправиться в тайгу.

ТРЕХСТОРОННИЙ ПРОЕКТ
Напомним, что проект «Русские ка-

никулы. Из столицы России в столицу 
Сибири» - это результат трехсторон-
него соглашения о сотрудничестве в 
сфере туризма и культуры между пра-
вительствами Москвы, Тюменской 

области и ООО «СИБУР». 
Торжественная цере-

мония подписания доку-
мента состоялась в конце 2022 года 
в рамках Дней Тюменской области, 
которые проходили в московском 
парке «Зарядье».

Интерес россиян к внутреннему ту-
ризму растет, поэтому увеличивается и 
конкуренция за туриста, прокоммен-
тировал тогда соглашение губернатор 
Александр Моор.

- Мы понимаем, что основными 
туристами являются жители цент-
ральных регионов России и нашей 
столицы. Поэтому уже много лет со-
трудничаем с комитетом по туризму 
правительства Москвы, создавая ин-
тересные туристические продукты для 
москвичей, в том числе для детей и мо-
лодежи. Показываем исторические па-
мятники Тюмени и Тобольска. Делаем 
акцент на развитии древней столицы 
Сибири, тем более что за последние 
годы Тобольск серьезно преобразился, 
там создана необходимая туристиче-
ская инфраструктура, - отметил 
губернатор.

Программы по улучшению 
городской среды, развитию ин-
фраструктуры и восстановлению 
исторических памятников в То-
больске правительство Тюмен-
ской области реализует вместе 
со стратегическим партнером 
региона - компанией «СИБУР». 
Большие перспективы роста тури-
стического потока создает постро-
енный компанией в Тобольске 
аэропорт Ремезов. Современная 
воздушная гавань напрямую свя-

зывает древнюю столицу Сибири с 
Москвой, Санкт-Петербургом и еще 
семью крупными городами России.

- Тюменская область - важный парт-
нер Москвы во многих сферах, вклю-
чая туризм. Увеличению взаимного 
турпотока будет способствовать со-
глашение, открывающее новые воз-
можности для развития событийного, 
познавательного, образовательного, 
делового и других форматов туризма, 
- прокомментировал соглашение мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Особое внимание в соглашении уде-
ляется детскому и семейному туризму. 
Для этого создаются специальные про-
граммы и в Москве, и в Тобольске.

Отметим, что в 2022 году взаимный 
туристический поток между Москвой 
и Тюменской областью составил 83%, 
при этом треть от всех путешествен-
ников - семьи с детьми. По оценкам, 
в конце 2023 года показатели могут 
вернуться к доковидным значениям, 
когда поток туристов из Тюмени в Мо-
скву составил 450 тысяч человек.

Туристы из Индии не смогли уйти с набережной без селфи.

Путешествия индусов      в Тюменини
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 ■ КСТАТИ
Нынешним летом в 19 загородных оздо-

ровительных центрах Тюменской области 
отдохнули более 21 тысячи детей, из них 
5 тысяч детей из ХМАО-Югры и около  
3 тысяч с Ямала.

Как ранее отмечал губернатор Тюмен-
ской области Александр Моор, регион 
более 20 лет сотрудничает с ХМАО-Югрой 
и ЯНАО по вопросам организации отдыха 
детей и их оздоровления. 

- Огромным спросом пользуются наши 
загородные центры. В них очень сильная 
педагогическая составляющая. Здесь мы 
проводим разные тематические смены, ко-
торые идут на пользу детям с точки зрения 
профориентации и подготовки к старшим 
классам, - отмечал губернатор.

В этом году по решению Александра Моо-
ра в регионе был организован бесплатный от-
дых для детей тюменских военнослужащих, 
несущих службу в зоне специальной военной 
операции. В загородных и палаточных лаге-
рях, лагерях с дневным пребыванием бес-
платно, за счет средств областного бюджета, 
отдохнули более 1,8 тысячи детей из семей 
участников специальной военной операции.

Путевки предоставляются круглогодично, 
в зависимости от пожеланий семьи. Чтобы 
отправить ребенка на отдых, необходимо об-
ратиться к семейному наставнику, предостав-
лять дополнительные документы не нужно.

Финальной точкой летней оздоровитель-
ной кампании 2023 года стала празднич-
ная программа «Счастливое тюменское 
лето», организованная 2 сентября ассо-
циацией организаторов отдыха и оздо-
ровления населения Тюменской области 
«Мы вместе». В ходе праздника работали 
тематические площадки, посвященные 
диалогу культур: мастер-классы, игры, раз-
влечения. Помимо этого, гости праздника 
посетили концерт «Мы вместе. Культура 
нас объединяет», на котором коллективы 
загородных лагерей и центров представи-
ли лучшие творческие номера.

В рамках торжества также состоялся 
финал областного фестиваля методических 
идей «Дорогой открытий», который в этом 
году был посвящен Году педагога и настав-
ника Российской Федерации и 20-летию 
образования ассоциации организаторов 
отдыха и оздоровления населения Тюмен-
ской области «Мы вместе». Были подведены 
итоги летней оздоровительной кампании, 
а лучшие педагоги и сотрудники получи-
ли заслуженные награды и признание в 
торжественной, праздничной обстановке.

Почетным гостем мероприятия стала ви-
це-губернатор Тюменской области Ольга 
Кузнечевских. Она высоко оценила профес-
сиональный уровень организаторов детского 
отдыха, а также отметила высокое качество 
работы детских лагерей и внимание специ-
алистов к вопросам безопасности детей.

Невозможно приехать в Тюмень и не искупаться в термальных источниках.
Гости из Индии познакомились с культурой 

коренных народов Севера.
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Мария ВАСИЛЬЕВА

5 сентября в рамках 
международной выставки-
форума «Россия» в Москве 
стартовал федеральный  
проект достижения.рф.  
Он рассказывает о том, чего  
уже достигла страна в XXI веке  
в самых разных сферах 
- научной, технической, 
культурной.

На портале собрано более тысячи 
федеральных и региональных дости-
жений, среди которых десять тюмен-
ских. Пользователи могут проголо-
совать за тот или иной проект. Так, 
в первый же день термальные источ-
ники Тюменской области, ставшие 
одной из главных визитных карточек 
региона, набрали более 14 тысяч голо-
сов в рейтинге значимых достижений 
страны.

Кроме них, в списке для голосова-
ния еще девять достижений региона. 
Расскажем о них подробнее.

Клиники тюменского кла-
стера «Медицинский город» 
укомплектованы самым 
современным оборудова-
нием. Например, недавно 
поступило оборудование 
для щадящих операций. 
Лапароскопическая стойка 
«Страйкер» поможет вра-
чам увеличить количество 
оперативных вмешательств 
без больших разрезов, со-
общает медучреждение.

- Такого рода хирургиче-
ское лечение мы выполня-
ем пациенткам, поступив-
шим в отделение по поводу 
рака тела матки и рака 
шейки матки. Лапароско-
пическая лимфодиссекция 
позволяет сократить вос-
становительный период и 
абсолютно не сказывается 
на дальнейшем негативном 
течении и распростране-
нии опухолевого заболе-
вания, - рассказала за-
ведующая отделением 
онкогинекологии «Меди-
цинского города» Мария 
Кузьменко.

В медицинском учрежде-
нии уверены, что за счет 
данного оборудования еще 
больше женщин смогут  
своевременно получить не-
обходимую помощь.

Также здесь проводятся 
высокотехнологичные диаг-
ностические процедуры КТ, 
МРТ, сложные лаборатор-
ные исследования, в том 
числе морфологические и 
генетические.

Высокотехнологичная 
помощь оказывается по 
всем медицинским на-

правлениям. Тюменские 
врачи проводят эндоскопи-
ческие и роботизированные 
операции, эндоваскуляр-
ную, лазерную и радиохи-
рургию, применяют другие 
современные малотравма-
тичные методы лечения.

За всё время в меди-
цинских организациях 
Тюменской области высо-
котехнологичную и специа-
лизированную медицинскую 
помощь получили более 
158 тысяч иностранных 
граждан из 40 стран мира.

КОЛЬЦЕВАЯ 
АВТОДОРОГА

Трасса обеспечивает оп-
тимальный транзит транс-
порта для многих регионов 
России.

В рамках строительства 
ТКАД за 16 лет построе-
но и реконструировано 
15 развязок, два путе-
провода, в том числе че-
рез Транссибирскую маги-
страль, и два моста через 
Туру. Некоторые развяз-
ки удавалось возвести за 
рекордный срок - 1 год. 
Общая протяженность 
трассы - 55 километров. 
Пропускная способность - 
до 50 тысяч автомобилей 
в сутки. ТКАД связывает в 
единую сеть федеральные 
трассы на Екатеринбург, 
Курган, Омск и Ханты-Ман-
сийск. 

Ввод ТКАД обеспечил оп-
тимальный транзит транс-
порта между южными и 
северными, восточными и 
западными регионами стра-
ны. Дорога также разгрузила 
центральные улицы Тюмени, 
повысила уровень безопас-
ности дорожного движения, 
улучшила экологическую об-
становку в городе.

Запуск тюменского коль-
ца дал импульс для развития 

новых районов. Ежегодно 
в Тюмени вводится около  
1 млн кв. метров жилья. 
Большая часть новых ЖК 
располагается вдоль тюмен-
ской кольцевой автодоро-
ги. Суммарно инвестиции 
застройщиков составили 
более 100 млрд рублей. 
Благодаря этому Тюмен-
ская область в 2022 году 
вошла в тройку регионов-
лидеров по вводу жилья.

«ТЮМЕНЬ-ДЗЮДО»
Центр олимпийской под-

готовки «Тюмень-дзюдо» 
построили в 2010 году. В 
его открытии участвовал 
президент РФ Влади-
мир Путин. Уникальность 
спорткомплекса признана 
специалистами всего мира. 
Здесь есть всё необходимое 
для тренировок дзюдоистов 
и проведения турниров: два 
зала для борьбы, трибуны, 
вмещающие более 1000 
зрителей, тренажерный зал, 

гостиница, медицинский 
центр, бассейн, две сауны.

Основная задача центра - 
это подготовка дзюдоистов 
высшего класса и прове-
дение различных соревно-
ваний, в том числе между-
народного уровня. За всё 
время в спорткомплексе 
проведено более 220 со-
ревнований по дзюдо, из 
них 19 международных и 
49 всероссийских.

Спортсмены школы «Тю-
мень-дзюдо» завоевали око-

ло 300 медалей на между-
народных соревнованиях. 
Среди них бронза Натальи 
Кузютиной на Олимпийских 
играх в Рио-де-Жанейро. 
Также тюменские борцы 
взяли более 1500 медалей 
на всероссийских соревно-
ваниях. В центре подготов-
лено 350 мастеров спорта 
России, 61 мастер спорта 
России международного 
класса, а также 19 заслу-
женных мастеров спорта.

«АМИНОСИБ»
В 2018 году впервые в 

Тюменской области был 
реализован инвестицион-
ный проект по глубокой 
переработке зерна. Мощ-
ность предприятие «Амино-
сиб» составляет 120 тысяч 
тонн зерна в год, произ-
водство занимает более 
13 гектаров.

На предприятии дей-
ствуют 4 высокотехноло-
гичные лаборатории, а так-
же элеватор, мельница и 
производственные линии 
по выпуску продукции. 
Производство полностью 
энергонезависимо, а вода 
добывается из подземных 
источников. «Аминосиб» 
ежедневно перерабатыва-
ет 280 тонн муки.

Открытие завода позво-
лило заместить на рос-

сийском рынке около 5% 
аминокислоты лизин китай-
ского производства. Благо-
даря объемам выпускаемой 
продукции «Аминосиб» стал 
для региона одним из ос-
новных резервов повыше-
ния внутреннего потребле-
ния зерна.

На «Аминосибе» созда-
но 280 рабочих мест, го-
довой оборот составляет 
4,5 млрд рублей. Товарный 
знак AminoSib® официаль-
но зарегистрирован в Рос-
сии, Армении, Киргизии, 
Казахстане, Турции, Бело-
руссии, США.

СТОЛИЦА  
ТЕРМАЛЬНЫХ ВОД

Одной из главных визитных 
карточек Тюменской области 
уже долгое время считаются 
термальные источники и курор-
ты. Вода с повышенным содер-
жанием минеральных веществ 
и солей благотворно влияет на 
здоровье. А ее температура 
круглогодично составляет плюс 
35 - 40 градусов.

На сегодняшний день тер-
мальные курорты - один из 
самых востребованных видов 
отдыха жителей, а также пер-
спективное направление раз-
вития туризма. На территории 
региона их более 20, и это не 
предел. Еще один термальный 
источник планируют открыть 
в Исетском районе. В муници-
пальном образовании реализу-

ются новые инвестпроекты, и 
одним из них станет гостинич-
ный комплекс с термальными 
парками, туркомплексом, пле-
менным коневодческим хозяй-
ством. Построят его в поселке 
Кировский, а в селе Красногор-

ское откроют туристический 
комплекс. В населенном пункте 
Шорохово создают племенное 
коневодческое хозяйство, в со-
став которого войдут ипподром 
и конноспортивная секция.

- Исетский район обладает 

всеми необходимыми ресурса-
ми для развития туризма в рай-
оне. На территории существует 
широкий спектр потенциально 
привлекательных туристских 
объектов: памятник природы 
«Марьино ущелье», Ингальская 
долина, турбаза «Южное» и мно-
гие другие. Перспективы даль-
нейшего развития туризма в 
Исетском районе будут связаны 
с реализацией новых инвестици-
онных проектов, - рассказали в 
администрации района.

Напомним, что в 2020 году 
регион получил статус «Столи-
ца термальных вод России». 
С 2019 года поток гостей в 
термальных комплексах Тю-
менской области увеличился 
почти в 1,5 раза. В 2022 го-
ду их посетили более 1,3 млн 
человек.«МЕДИЦИНСКИЙ ГОРОД»
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НА ЗАМЕТКУ
Главная задача проек-

та достижения.рф - по-
казать всем, что России 
есть чем гордиться. Это 
множество важных от-
крытий в научной сфе-
ре, в области медицины 
и здравоохранения, до-
стижения в социальной 
сфере, туризме и многое 
другое. Наиболее значи-
мые из них будут пред-
ставлены на междуна-
родной выставке-форуме 
«Россия», которая откро-
ется на ВДНХ в Москве в 
ноябре 2023 года.

ПЛЕМЕННАЯ ИНДЕЙКА
В 2022 году в Тюменской области 

открылся племенной репродуктор ин-
дейки, рассчитанный на 12 млн инку-
бационных яиц. Общая стоимость про-
екта составила более 6 млрд рублей.

Репродуктор состоит из 10 птице-
водческих площадок. На предприятии 
создана высокоразвитая инфраструк-

тура, соблюден высокий уровень био-
логической защиты.

В 2023 году здесь планируется 
произвести 4,2 млн яиц. А к 2025 
году репродуктор выйдет на полную 
мощность реализации продукции. Та-
кие объемы помогут заместить ино-
странную продукцию на внутреннем 
рынке России.

«DIСТАНЦИУМ»
Площадка для инновационного 

развития региона. Проект тюмен-
ского вуза охватил более 100 ты-
сяч школьников.

Учебно-научные школы Тюменско-
го государственного университета 
«Diстанциум» - многопрофильный 
проект для учащихся 8 - 11 клас-
сов. Его цель - выявление высо-
комотивированных школьников, 
вовлечение их в научно-образова-
тельную и проектную деятельность, 
повышение их интереса к научным 
знаниям, формирование новых на-
выков для инновационного разви-
тия региона.

С детьми работают представи-

тели вузов Тюменской об-
ласти и других регионов, 
профильные специалисты, 
эксперты, представители 
научных организаций, про-
изводственных предприя-
тий. Участники проекта по-
лучают углубленные знания 
по профильным предметам, 
стартовые возможности для 
реализации собственных 
инициатив, дополнительные 
привилегии при поступлении 
в региональные вузы.

За время реализации про-
екта его участниками стали 
более 10 тысяч школьников 
из 14 регионов России.

«ЛЕТО  
В ТОБОЛЬСКОМ 
КРЕМЛЕ»

Древняя столица Сибири 
ежегодно собирает тысячи гос-
тей на выступления популярных 
исполнителей.

На фестивале на открытой 
концертной площадке каждый 
год презентуется уникальная 
музыкальная программа с 
участием звездных артистов. 
Здесь выступали Дмитрий 
Хворостовский, солисты Ма-
риинского театра, Сергей 
Безруков, Евгений Миронов, 
Ксения Раппопорт, Ильдар Аб-
дразаков, Вероника Джиоева, 
солисты Новосибирского теат-
ра оперы и балета и многие 
другие.

В качестве «сердца» фести-
валя выбран город Тобольск 
- древняя столица Сибири с 
неповторимым ландшафтом. 
Здесь расположен единствен-
ный в Сибири каменный кремль. 
Фестиваль «Лето в Тобольском 
кремле» повышает туристиче-
скую привлекательность горо-
да и всего региона.

Мероприятие длится 10 дней 
и проходит на трех крупнейших 
площадках Тобольска. Его зри-
телями становятся более 10 
тысяч гостей со всей страны, 
около 100 тысяч человек смот-
рят выступления онлайн.

В 2022 году фестиваль занял 
третье место в XI Национальной 
премии в номинации «Лучшее 
туристическое событие в об-
ласти культуры и искусства». 
Еще одно достижение фести-
валя в том, что Тюменская об-
ласть вошла в топ-10 направле-
ний туристического кешбэка.

В 2023 году за дни проведе-
ния фестиваля туристический 
поток в Тобольск увеличился 
в несколько раз. Было прове-
дено около 500 экскурсий для 
десятков тысяч человек. Люди 
приезжают не только восхи-
щаться музыкой, но и узнавать 
историю Тобольска, рассказа-
ла директор департамента 
культуры Тюменской об-
ласти Елена Майер.

- Фестиваль является очень 
значимым как для культурной 
жизни региона, так и для его 
туристической составляющей. 

На него съезжается огромное 
количество туристов. Он стал 
узнаваемым далеко за предела-
ми Тюменской области. Только 
в этом году гостями фестиваля 
стали жители субъектов Ураль-
ского федерального округа, 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Калининграда, Новосибирска. 
За годы проведения в событии 
поучаствовали 42 тысячи жите-
лей страны. Около 125 тысяч 
человек посмотрели выступле-
ния в режиме онлайн, - отмети-
ла Елена Майер.

За годы проведения фести-
валя значительно изменилась 
его концепция. Из одноднев-
ного концерта академической 
музыки он превратился в насто-
ящий фестиваль-бренд региона. 
Сегодня это многодневное и 
разножанровое событие, ко-
торое включает в себя и со-
временную музыку, и джаз, по-
пулярные направления. В нем 
принимают участие как веду-
щие тюменские коллективы, 
так и мировые звезды, напри-
мер, в 2023 году на фестиваль 
приехал Леонид Агутин. 

Инновационные технологии 
позволят агрофирме увели-
чить производство овощей в 
несколько раз.

В 2021 году в Тюменской 
области был возведен теп-
личный комбинат «Тюмень-
Агро» c объемом инвестиций 
8,7 млрд рублей. На его тер-
ритории были построены са-

мые высокотехнологичные 
теплицы.

Для выращивания овощей 
используются передовые тех-
нологии - системы капельно-
го орошения, зашторивания, 
подкормки углекислым газом, 
искусственного досвечива-
ния, вентиляции и управления 
микроклиматом.

Благодаря «ТюменьАгро» 
впервые стало возможным 
обеспечить тюменцев овоща-
ми закрытого грунта. При вы-
ходе на проектную мощность 
в 2024 году ежегодный объем 
производства свежих томатов 
будет увеличен на 8,5 тыс. 
тонн, что позволит полностью 
обеспечить население Тюмен-
ской области помидорами 
собственного производства.

«РУСКОМ»
Это одно из важнейших предприятий 

для экономики региона. Агрофирма «Рус-
ком» может производить 40 тысяч тонн 
продукции в год. Для этого построены 
новые площадки, налажено производ-
ство полного цикла.

Кроме того, проведена реконструкция 
и модернизация элеваторного комплекса 
для подработки и хранения зерновых 
культур, построен комбикормовый за-
вод, где производятся все виды кормов 
для бройлеров и индюшек. Общий объ-
ем производства составляет около 10 
тысяч тонн в месяц.

«Руском» - важнейшее предприятие 
для экономики региона. В проект ин-
вестировано порядка 9 млрд рублей. 
Здесь создано былее тысячи новых ра-
бочих мест.

ТЕПЛИЧНЫЙ КОМБИНАТ «ТЮМЕНЬАГРО»

Фото с сайта достижения.рф.
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Он сильно переживал из-
за бесконечных судов с одним 
из основателей «Ласкового 
мая» Андреем Разиным, ко-
торый запрещал ему петь зна-
менитые «Белые розы». За два 
дня до своей смерти Шатунов 
выиграл суд у Разина. Отсто-
ял свою честь и умер, чуть-
чуть не дожив до 49-летия.

Позавчера Шатунов от-
метил бы юбилей - 50 лет! 
Вместо праздничного засто-
лья в этот день прошла па-
нихида, а на могиле артиста 
на Троекуровском кладбище 
в Москве открыли памят-
ник Юре. В Москву из Гер-
мании прилетели вдова пев-
ца Светлана Шатунова и их 
дети - 17-летний сын Дэннис 
и 10-летняя дочь Эстелла.

- Нам все еще кажется, что 
он где-то на гастролях, - при-
знается Светлана. Супруга 
Шатунова переехала в Гер-
манию с родителями еще 
в детстве. После знакомства 
со Светланой туда перебрал-
ся и Шатунов. Семья артиста 
по-прежнему живет в Гер-
мании, прилетая в Россию 
только на памятные даты.

«МУЖ БЫЛ 
ИДЕАЛЬНЫМ 
ОТЦОМ»

- Когда Юры 
не стало, мы пе-
реживали это го-
ре внутри семьи, 
поддерживали 
друг друга, -гово-
рит Светлана. - Наш с Юрой 
сын Дэннис проявил боль-
шую выдержку, стал опорой 
для меня и своей сестры.

- Дэннис тоже пойдет в ар-
тисты?

- Нет, сын хочет стать ин-
женером. Хотя у него, как 
и у его сестры, абсолютный 
слух. Эстелла очень музы-
кальная девочка, играет 
на гармони, как папа. Дети 
очень похожи на Юру. Эстел-
ла взяла от отца манеру об-
щения. А вот у Дэнниса по-
ходка, как у Юры. Конечно, 
дети очень скучают по отцу. 
Мой муж был идеальным от-
цом, очень заботливым. Его 
любили не только наши дети, 
он умел завоевать располо-
жение всех малышей, кото-
рые встречались на его пути. 

- Как вы познакомились?
- Это было в 2000 году, ког-

да Юра прилетел в Германию 
по работе. Столкнулись слу-
чайно в баре отеля. Встреча-
лись около семи лет, потом 
поженились.

- Ваш муж был востребо-
ванным артистом, но лимузи-
нов и охраны у него не было. 
На что он тратил свои гоно-

рары?
- У мужа 

не было звезд-
ной болезни - 
он до самого 
конца сохра-
нил в себе наи-
вность и до-
броту, которая 

была у людей, 
родившихся в Советском Со-
юзе. Жили мы всегда просто. 
Все, что Юра зарабатывал, 
он вкладывал в детей, в их 
образование. В этом был весь 
Юра. Жить для других, не для 
себя. Его друзья рассказыва-
ли, что первый свой гонорар 
он раздал одноклассникам.

- Что с личными вещами 
Юры? Появится ли музей?

- Все вещи сохранились. 
Про музей пока не могу 
ничего сказать. Мы сейчас 
готовимся к юбилейному 
концерту «Здесь был Юра», 
который пройдет 17 октября 
в  Москве. Песни мужа бу-
дут петь известные артисты. 
Покажем видеохронику га-
строльной жизни Юры.

Подготовила 
Мария РЕМИЗОВА.

Картина дня: память

Скульптору-портретисту Викто-
рии Тищенко 37 лет, в 2012 году 
она окончила Российскую акаде-
мию живописи, ваяния и зодче-
ства Ильи Глазунова. Среди ее ра-
бот значатся памятник академику 
РАН Н. П. Лаверову на Новодеви-
чьем кладбище, бюст графа Ф. А. 
Келлера в Петергофе.

- С творчеством Юры, конечно 
же, я была знакома, его песни 
все знают, - рассказала «КП» Вик-
тория.  - Его семья увидела мои 
работы в интернете и предложи-
ла мне сделать свой вариант. Па-
мятником я занималась довольно 

долго - около года. Знаю, что были 
и другие варианты, был большой 
конкурс, но в итоге семья и по-
клонники Юры проголосовали 
за мой проект.

- Какие были пожелания 
у семьи?

- У меня сразу же сложился 
образ памятника Юры: простой, 
народный, с микрофоном, кото-
рый артист прижимает к сердцу. 
А у семьи было главное пожела-
ние - портретное сходство. И мне 
кажется, у нас все сложилось. 
Все, кто уже видел памятник, го-
ворят: «Как живой!»
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Скульптор Виктория Тищенко (слева) открывает 
свою работу. Высота бронзовой фигуры - 216 см, 

рассчитана по специальной формуле для памятников: 
рост артиста (173 см) плюс 1/25 натуры.
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За год семья так и не свыклась с потерей - 
все чудится, что он просто на гастролях.

Вдова Шатунова Светлана:

Юра до самого конца сохранил
в себе наивность и доброту
6 сентября исполнителю

«Белых роз»
исполнилось бы 50 лет.

В этот день на его 
могиле в Москве 
появился памятник.

Сергей ЕФИМОВ

За что страна 
любит парня, 
который не очень 
хорошо пел.

Юра Шатунов не очень 
хорошо пел не очень хо-
рошие песни. Почему 
люди его полюбили во-
обще? Потому что он был 
трогательный детдомо-
вец. Потому что юные 
мы отдались инстинкту, 
закону импринтинга - нам 
нужен был кумир, а тут 
Юра с розами мимо про-
ходил. Потому что тогда 
мы жили, под собою не 
чуя страны, но позвоноч-
ником чуя приближение 
катастрофы, а Юра нас 
от нее оберегал. Но это 
не всё.

Алчный человек Ан-
дрей Разин, отравив-
ший Шатунову послед-
ние годы жизни, был 
гениальным продюсером. 
Об этом миллион раз пи-
сано: вытащил пацана из 
детдома, раздавал кассе-
ты проводникам поездов 
дальнего следования, 
продвигал беспроигрыш-
ную и абсолютно прав-
дивую историю юноши-
сироты. Часто пишут: 
«Неизвестно, стал бы 
Юра знаменит, если бы 
не Разин...» И уж точно 
так думает сам бывший 
продюсер (ныне клевет-
ник и фальсификатор).

Роль продюсера в его 
биографии неоспорима, 

но не стоит переоцени-
вать и ее. Отец «Ласко-
вого мая» и  автор пе-
сен Сергей Кузнецов 
пробовал тиражировать 
феномен. Многие помнят 
группу «Стекловата», чей 
хит «Новый год» кажется 
сейчас образцом новой 
искренности. Но все эти 
эксперименты носили ло-
кальный и временный ха-
рактер.

Понять, в чем секрет, 
помогают его поздние 
выступления. Почти пол-
тос, а все та же обеску-
раживающая подача на 
грани с простодушием. 
Отсутствие всякой рисов-

ки, существования в рам-
ках сценического образа 
(а вспомните, к примеру, 
Баскова с  Киркоро-
вым)  - в свете прожек-
торов он оставался не 
артистом, а собой, про-
стым парнем.

В неуклюжем стихот-
ворении «Мысли вслух», 
которое он опубликовал 
незадолго до смерти, 
Шатунов формулиру-
ет суть своего творче-
ства: «И как только за-
мечу я, что счастливей 
становятся люди, прет 
энергия из меня. Ну 
а дальше  - пусть будет 
как будет».

Он сам про себя все 
объяснил. Жизнь делала 
все, чтобы он стал злым 
и  хитрым, жаждущим 
воздаяния. А он не то что 
не озлобился - он не вос-
принимал себя как удач-
ную бизнес-идею. Даже 
на ток-шоу не ходил. Ему 
надо было делать публи-
ку счастливей.

Он просто был неис-
правимо добрый, ребя-
та. Добрый до наивно-
сти (о  том же говорит 
его жена). А остальное 
приложилось. Потому мы 
и помним. Пусть в твои 
окна смотрит беспечный 
розовый вечер.

 ■ РЕКВИЕМ ПО КУМИРУ

Немного теплее за окном

Смотрите документальный 
фильм KP.RU «Любовь моя, 
Юра. Тайна популярности 

Шатунова» на сайте
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 ЕГО ПЕСЕН
 ✓ «Белые розы»
 ✓ «Розовый вечер»
 ✓ «Детство»
 ✓ «Седая ночь»
 ✓ «Лето» 

5

«Ласковый май», начало. Рядом с Юрой (ему здесь 
примерно 16) - продюсер Андрей Разин (1) и автор 

песен и создатель группы Сергей Кузнецов (2) .

СЛОВО СКУЛЬПТОРУ

«Он получился как живой»
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Варвара ВОЛЬНАЯ

Хочется поговорить 
на эту тему, но не так - 
мол, «эй, парни, женщи-
ны за 40 - это огонь, на-
летайте, разбирайте!».

Почему мы не «про-
даем» мужчин за 40? 
Потому что они та-
кие же молодые, как 
и мужчины в 20? Чушь.

Я как женщина 
за 40 могу сказать, 
что женщина за 40 - 
это… просто женщина: 
ее характер, ее тело, 
ее улыбка и смех - такие 
же, как и в 30. Ну поч-
ти. Она просто лучше 
знает себя и готова 
брать на себя ответ-
ственность, она взрос-
лая, и вот что это зна-
чит.

Она не играет 
в игры. Вот эти, 
когда требует 

ее завоевывать, что-
то ей доказывать, ког-
да не звонит три дня, 
чтобы «помучить» и не 
пишет первой, пото-
му что «надо быть гор-
жее». Она не боится 
сказать, что мужчина 
ей нравится.

Она ждет чест-
ности. Ей не 
нужно проверять 

телефон и ревновать 
к посиделкам с друзья-
ми. На это жалко време-
ни. Ей можно сказать: 
«не хочу к твоей маме» 
и «хочу сходить в ки-
но один» - и это будет 
нормально, потому что 
она тоже честно ска-
жет, когда чего-то хо-
чет и чего-то не хочет. 
Она подружится с твоей 
подругой, а не устроит 
сцену ревности.

Она знает, ког-
да для нее «слиш-
ком». Например, 

может закончить от-
ношения, потому что 
ты один раз говорил 
с ней в приказном то-
не. Или не даст тебе 
свою машину. Или вы-
гонит, если всего лишь 
раз напился в стельку. 
Она уже знает, с чем 
точно не хочет и не бу-
дет мириться. Не об-
суждается.

Она умеет за-
ботиться. И это 
не только про 

идеальной формы 
сырники на завтрак, 
а про поддержку. Раз 
она с тобой, она в ко-
манде, она за тебя, она 
будет стараться сделать 
твою жизнь лучше, по-
могая, не делая боль-
но, не срывая злость, 
не используя. И того 
же будет ждать от тебя. 
Заботиться друг о дру-
ге и беречь друг друга. 
Иначе зачем?

Она не ищет 
идеального прин-

ца на белом коне. Она 
уже знает, что таких 
не бывает. Она ищет 
идеального человека 
для себя. И хорошо 
понимает, какой он. 
Поэтому лучше сразу 
показать себя настоя-
щего. И если она все 
еще здесь, то вы на-
верняка смеетесь над 
одним и тем же.

Ей нужно лич-
ное пространство. 
У нее есть свои ин-

тересы, свои друзья, 
свои любимые места, 
свои фильмы, свои ри-
туалы (например, моя 
подруга на свой день 
рождения всегда уез-
жает именно в Кали-
нинград, именно од-
на, именно на 3 дня, 
в остальном - обычная 
женщина, муж в кур-
се). Она может пред-
ложить тебе по выход-
ным не встречаться 
или спать в разных 
комнатах, потому что 
она чутко спит. И ес-
ли ты посягнешь на ее 
свободу (а где это 
ты ходишь в 8 вечера 
и почему не ждешь ме-
ня с ужином в фарту-
ке? В отпуск без меня 
не отпущу! Мне не нра-
вится твоя подруга 
Эльвира, не общайся 
с ней! Моей маме нуж-
но помочь полоть гряд-
ки, отменяй свой спа, 
надо ехать!) - имеешь 
все шансы катиться 
колбаской…

Любовь для 
нее - это не кино, 
не картинки (ах, 

мы шли рука об руку 
под луной и он рас-
сказывал мне о звезде 

Бетельгейзе), не день-
ги, не польза. Любовь 
для нее - это ощущение 
тепла, безопасности, 
душевной близости. 
И, возможно, дурац-
кие танцы в трениках 
на кухне.

Она эмоцио-
нально стабильна 
(спасибо психо-

терапевту, неврологу, 
массажисту, медита-
циям, магнию B6, осо-
знанности и проработ-
ке травм). Она не будет 
обижаться и молчать, 
поджав губу, потому 
что умеет выражать 
гнев - долбанет сково-
родой сразу и все (шу-
чу, шучу). Она не бу-
дет устраивать истерик 
и изображать жертву, 
она скажет «мне было 
очень неприятно, когда 
ты назвал меня змеей, 
пожалуйста, называй 
меня мегерой, так луч-
ше». Если она в печали, 
она скажет, что делать: 
«обними меня», «пого-
вори с о мной», «убей 
моего начальника», «не 
подходи, а то я злая».

Она будет, ко-
нечно, все время 
от тебя чего-то хо-

теть и требовать (это 
с возрастом не прохо-
дит), но она будет тре-
бовать реальных вещей. 
Не сделать татуировку 
с ее именем во всю 
твою грудь и не выбро-
сить ради нее все ми-
лые твоему сердцу кол-
лекционные фигурки, 
а, скажем, аккуратно 
стричь бороду, убирать 
за собой тарелку, учить 
английский, потому что 
важно для работы.

Секс для 
нее - это удо-
в о л ь с т в и е . 

Близость и радость. 
Не способ привлечь 
внимание или мани-
пулировать (не про-
пылесосил? Неделю 
без принцессиных по-
целуев!). И точно это 
не товарно-денежные 
отношения (я с тобой 
сплю, купи мне шубу!). 
В сексе ей тоже нужна 
честность, открытость, 
безопасность. Она уже 
знает себя, она умеет 
быть откровенной.

Но есть нюанс…
Я бы сказала, тут та-

кая проблемка. Жен-
щина за 40 не очень 
нуждается в мужчине. 
Она хочет и ищет бли-
зости, как и все мы, 
но не нуждается в ней. 
Она уже научилась 
жить самостоятельно 
и может без восторга 
встретить «розочки» 
носков на своем ковре 
или не захотеть гото-
вить и гладить. Для тех 
мужчин, которые ищут 
мамулю или уборщицу 
(то есть жену на пользу 
себе), - вариант непод-
ходящий.

И еще проблема. 
Женщина может быть 
ранена. Плохими 
мужчинами, неудач-
ными отношениями, 
подлыми поступка-
ми. И тогда в вас она 
может видеть что-то 
опасное даже там, где 
вы и не мыслили га-
дость. И может с боль-
шим трудом решиться 
на сближение. Она как 
бы в засаде, в ожида-
нии, что снова ранят. 
И в этом случае желаю 
вам терпения.
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Ей уже за… 
но она еще 
не против

Свободолюбивых Овнов будет напрягать зависи-
мость от других людей. И это может вас провоциро-
вать на нечестные поступки. Не стоит поддаваться 
этому порыву - не идите на сделку с собственной 
совестью. Если вам это удастся, то предстоит 

довольно результативная неделя.

Большинство проблем этой недели будет вызва-
но невнимательностью, несобранностью и неак-

куратностью. А также действиями людей, нечистых 
на руку. Чтобы неделя прошла неплохо, Тельцам 
стоит руководствоваться всего одной фразой: 

«Следи за собой и будь осторожен».

Наступил такой период, что вас совер-
шенно не интересуют мысли и чувства 

окружающих. Вы предпочтете уединение шумному 
сборищу. Постарайтесь не настроить против себя 
весь свет, прислушивайтесь к людям хоть немного. 

Это облегчит вам жизнь в самое ближайшее время.

Раки на волне успеха. Вам удается и личную жизнь 
гармонично выстроить, и на работе целей добиваться. 

Важно только не давать эмоциям одержать верх над 
холодным рассудком. Время совершенно не годится 
для новых начинаний, зато прекрасно подходит для 

завершения различных проектов и планирования.

Эта неделя вас порадует, но не потому, что вы 
сможете с шиком потратить «нажитое непосильным 
трудом», а потому, что при минимальных усилиях 
вам удастся улучшить материальное положение. 
А в делах, где слож но справиться в одиночку, вы 
обязательно найдете того, кто вам поможет.

Девам улыбается фортуна, и все, что от вас требу-
ется, - приложить немного усилий. Все препятствия 
вы легко преодолеете. Сейчас вам свобода может 
быть дороже отношений. В вопросе финансов вам 
сейчас хочется условий, выгодных только для вас, 
но придется искать взаимовыгодные решения.

Чтобы неделя прошла хорошо, не стоит то-
ропиться. На этой неделе нужно все тщательно 
взвешивать, принимать решения не под влиянием 
импульса, а только после анализа. И не сорите 
деньгами - потратите больше, чем можете себе 

позволить.

У вас будет момент, когда все надоест 
и захочется провалиться в мрачные дека-

дентские настроения. И тогда все вокруг узнают, 
почем фунт лиха. Как вы наверняка догадались, 
этого нужно избегать. Занимайтесь своими делами, 
больше отдыхайте - и обретете гармонию.

Если на неделе возникнут сложности, будь-
те уверены, что они связаны с взаимоотно-

шениями. Наступило время, когда люди как будто 
друг друга не слышат и делают что-то, не согласуя 
с остальными. Сместите фокус на процессы, не 

связанные с необходимостью договариваться.

Старый как мир постулат «хочешь сделать 
что-то хорошо - сделай это сам» снова в игре. 

Контролированию всех процессов - да. Передаче 
полномочий и делегированию - нет. Так что берите 
бразды правления в свои руки и ведите эту «по-
возку» в правильном направлении. 

С деньгами хорошо, с отношениями  - 
не очень. Внимательно следите, какие люди 

вас окружают, можете ли вы им доверять, готовы ли 
вы при необходимости идти на компромисс, чтобы 
договориться? И обращайте внимание на рабочие 
процессы, чтобы там никто ничего не испортил.

В рабочих вопросах все ладится, чего нельзя 
сказать о финансовой стороне жизни. Помните, 

что деньги счет любят, копейка рубль бережет, и 
все в таком духе. Сейчас к любым финансовым 
вопросам нужно относиться крайне аккуратно и 
вдумчиво, чтобы не совершить ошибки.
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Всего полчаса в сутки 
уделяет ребенку 
среднестатистический 
папа. Почему так мало, 
чем это опасно и как 
стимулировать мужчин 
проводить больше 
времени с детьми?

Что есть папа в семье, что 
нет его! Депутаты Госду-
мы объявили об эпидемии 
«скрытой безотцовщины» в 
России. По их мнению, отцы 
(даже в полных семьях) уде-
ляют слишком мало внимания 
своим детям.

По поручению парламен-
тариев на улицах Москвы и в 
соцсетях был проведен опрос 
мужчин на тему, сколько вре-
мени они проводят с детьми. 
Участие приняли 1,2 тысячи 
человек. Исследование пока-
зало, что отцы уделяют детям 
в среднем 35 минут в день. 18% 
и вовсе проводят с детьми 15 
минут или меньше.

Мы удивились и провели 
свой опрос в соцсетях. Ре-
зультаты тоже не порадова-
ли: оказалось, почти 40% 
отцов проводят с детьми 
меньше получаса в день 
(см. «Опрос «КП»).

Большинство па-
паш, принявших уча-
стие в «депутатском» 
опросе, оправды-
вались банально: 
дескать, по уши 
загружены рабо-
чими и домашними 
делами. А четверть 
отцов признались, 
что не знают, как ор-
ганизовать совмест-
ный досуг.

Чтобы мужчи-
ны больше времени 
проводили с детьми, 
вице-спикер Госдумы Борис 
Чернышов предложил соз-
дать «Отцовскую карту» по 
аналогии с «Пушкинской». 
Чтобы власти отправляли на 
эту карту по 2000 рублей в ме-
сяц (на каждого ребенка), и 
отцы могли бы тратить их на 
семейные развлечения. А депу-
тат Светлана Бессараб высту-
пила с инициативой сократить 
рабочую неделю до 36 часов, 
чтобы родители могли боль-
ше времени уделять детям. Вот 
только поможет ли это?

«ЯЖМУЖИК»
«У жены всегда на одного 

ребенка больше, чем у мужа», - 
гласит анекдот, продиктован-
ный самой жизнью.

- Отцы занимаются своей 
жизнью и не хотят тратить вре-
мя на детей. Папа есть, но по 
факту он занят лишь тем, что 
ему интересно: работа, обще-
ние с друзьями, компьютер-
ные игры, просмотр новостей. 
Такой папа - это маленький 
мальчик, который не хочет 
вырастать, - ставит диагноз 
львиной доле российских от-
цов детский психолог Татьяна 
Ночкина. - Это во многом свя-
зано с тем, что развитие муж-

чины нередко останавлива-
ется на том уровне, когда он 
был подростком. Он привык, 
что все внимание уделяется 
ему. Отсюда так много инфан-
тильных пап. Такие мужчины 
находятся в позиции ребенка 
и не готовы взять на себя от-
ветственность за своих детей.

По ее словам, часто отцы 
играют в игру «я мужик» и счи-
тают, что воспитание детей и 
общение с ними - это чисто 
женское дело.

- Обычно это мужчины с 
низкой самооценкой. В итоге 
получается, что у детей будто 
нет папы, все вопросы с ними 
решает мама, - замечает Татья-
на Ночкина.

КАК АУКНЕТСЯ…
Невнимание отцов - серьез-

ная проблема. Часто это обо-
рачивается плохим поведени-
ем детей.

- Ребенок начинает специ-
ально провоцировать: ломает 
поделку, которую сделал папа, 
или, например, разливает кра-
ску. И вот тогда разъяренный 

отец целиком поворачивается 
к ребенку и дает ему 100% вни-
мания… Хоть и негативного. 
Так папы приучают ребенка, 
чтобы он хуже себя вел, - го-
ворит Татьяна Ночкина.

Психологи утверждают: вни-
мание мамы и папы - это кис-
лород для ребенка. Именно 
родительское внимание фор-
мирует уважение ребенка к са-
мому себе: «Взрослый дядька, 
папа, отвлекается от своих дел, 
идет ко мне и интересуется, 
чем живу я».

При этом важно не просто 
«отбывать номер» рядом с ре-
бенком, а уделять ему время 
по-настоящему.

- Некоторые папы считают, 
что если включили ребенку 
мультик и сели рядом, то 
этого достаточно. Это не так! 
Такое времяпровождение по 
качеству гораздо ниже, чем 
если бы папа видел глаза сво-
его ребенка, общался с ним 

на какую-то 
и н т е р е с -
ную тему, 
валялся с 
ним вме-

сте на по-
лу и собирал 

конструктор. То 
есть очень важно 

полностью погру-
зиться в мир ребенка и 

забыть о своих делах. Толь-
ко так возникает взаимопо-
нимание, и так папа начинает 
развивать в себе настоящую 
любовь к ребенку. Лучше 15 
минут в день концентрирован-
ного внимания, чем два часа, 
когда папа просто смотрит 
телевизор, - поясняет Татья-
на Ночкина.

А если и это для отца недо-
статочный аргумент, то пси-
холог рекомендует подумать о 
самом себе. В будущем - при-

чем не таком уж и далеком. 
Помните притчу про стакан 
воды в старости?

- Отношение, которое 
отец демонстрировал к 
ребенку в его раннем 
возрасте, со временем 
зеркально повторится. 
Когда отцы стареют, им 
все больше хочется ви-

деть, что сыновья их ценят, 
уважают. И если отец к сыну 
относился в детстве формаль-
но, то повзрослевший ребенок 
будет отвечать ему тем же, - 
дает повод для размышлений 
Татьяна Ночкина.

ДАЕШЬ ПОВЫШЕННУЮ 
ПЕНСИЮ!

- У нас не только скры-
тая безотцовщина есть, но и 
скрытая «безматеринщина». 
Конечно, больше семей, где 
отцов дома не видно, но есть 
и семьи, где то же самое мож-
но сказать о матери. В этом 
случае отцы зачастую берут 
на себя функцию воспита-

ния или превращаются в еще 
одного ребенка, висящего на 
шее у перегруженной супруги 
и нуждающегося в ее заботе 
и уходе, - замечает демограф 
Владимир Тимаков, кстати, 
отец троих детей.

По его мнению, во многом 
безотцовщина и «безматерин-
щина» связаны с перегрузками 
на работе. Родители стараются 
зарабатывать больше и неред-
ко вкалывают на нескольких 
ставках.

- Людям не хватает сорока-
часовой рабочей недели, что-
бы зарабатывать. Поэтому 
предложения депутатов сокра-
тить рабочую неделю до 36 ча-
сов абсурдны. Единственным 
стимулом проводить больше 
времени дома может быть до-
стойная зарплата и возможно-
сти для совместного отдыха с 
детьми. Было бы правильнее 
создать не «отцовскую карту», 
а «семейную». В тех семьях, 
где дети не видят отца, чаще 
всего и супруга не видит му-
жа, а проводить вместе время 
очень важно, - говорит Влади-
мир Тимаков.

По его мнению, родитель-
ский вклад должен обязатель-
но учитываться при назна-
чении пенсии. Это бы стало 
дополнительным стимулом 
для родителей.

- Женщина, родившая тро-
их детей, имеет право выйти 
на пенсию на три года рань-
ше, а родившая четверых - на 
четыре. Я считаю, что отцов, 
которые сохраняют верность 
семье, тоже надо поощрять, - 
уверен демограф.

И это должно отражаться не 
только в сроках выхода на пен-
сию, но и в размере пенсии, - 
считает Владимир Тимаков.

Член правления Всероссийского обществен-
ного движения «Отцы России» Олег БЕККЕР:

- Отец должен своим поведением и отношением 
транслировать ребенку чувство безопасности, но 
при этом учить его справляться с трудностями, быть 
самостоятельным, взаимодействовать с внешним 
миром. Спина отца, уходящего на работу ради сво-
ей семьи, - символ любви значительно больший, чем 
близость отца-тунеядца, который полдня раздает 
подзатыльники от скуки.

Нам очень важно возрождать добрые семейные 
традиции с участием отцов - вечера с настольными 
играми, хоровыми песнями, домашние спектакли, 
строительство вертепа на Рождество и другие.

Дети повторяют не наши назидательные слова, 
а поступки. Поэтому так важно организовывать со-
вместные дела - пойти в поход, где ребенок научит-
ся разводить костер, сплавиться по реке, помочь 
зимой пожилым соседям почистить снег в частном 
секторе, составить генеалогическое древо и др.

«Дети повторяют не слова, а поступки»
КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Многие папаши не понимают, как совместить 
приятное (совместный досуг с детьми) с полезным 
(чтение газеты). Нет ничего проще - читайте вместе 
«Комсомолку»! Для этого у нас есть детская рубрика 
«Ерошкина полянка», которая выходит по пятницам.

Ан
ат

ол
ий

 Ж
Д

АН
О

В

А
ле

кс
ей

 С
ТЕ

Ф
А

Н
О

В/
Ко

м
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

ОПРОС «КП»

Опрос проведен среди читателей 
«КП» в соцсетях. Участие приняли 

6,1 тысячи человек.

Сколько 
времени (в сутки) 
в вашей семье отец 
проводит с детьми?
Меньше 15 минут
От 15 до 30 минут
От 30 минут до часа
От часа до двух
От двух до трех часов
Больше трех часов

27%
11%
11%
11%
8%
32%

Отцы и эти

О самом известном детдомовце 
российской сцены - 

Юрии Шатунове > стр. 16.
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В новом учебном году 
детей и их родителей 
ожидает рекордное 
количество изменений.

Анна ЛУКЬЯНОВА

Столько перемен разом наша 
школа, кажется, еще не знала. 
В Минпросвещения говорят: 
в образование возвращается 
системность, а еще воспита-
тельные программы, которых 
очень не хватало. Теперь глав-
ное, чтобы все добрые начи-
нания вписались в школьную 
жизнь без накладок и пошли 
на благо и детям, и учителям, 
и родителям.

 В ПРОГРАММАХ - 
ЕДИНЫЙ СТАНДАРТ

С 1 сентября дети начнут 
учиться по федеральной 
основной общеобразова-
тельной программе (ФООП) - 
единой для всех. То есть везде 
одинаковый материал и оди-
наковые учебники. Так бу-
дет по шести предметам: 
русскому языку, литературе, 
географии, истории, обще-
ствознанию и ОБЖ. А в на-
чалке - по русскому языку, 
чтению и окружающему ми-
ру. По остальным предметам 
единые программы тоже гото-
вы или готовятся, но с ними 
не так строго - школы могут 
работать и по собственным 
наработкам, если они не ни-
же уровня ФООП.

Какая польза от единого 
стандарта? Педагогам будет 
проще работать. Школь-
никам - проще переходить 
из одной школы в другую. 
Уйдет проблема разных трак-
товок событий на уроках, как 
было раньше, когда школам 
можно было работать по раз-
ным программам и учебни-
кам. На экзаменах задания 
будут только по тем темам, 
которые дети прошли. А ро-
дителям не придется тратить-
ся на репетиторов.

 ШЕСТЬ УРОКОВ 
МАТЕМАТИКИ 
И «МОЛОДАЯ 
ГВАРДИЯ»

По литературе вернули 
в план «Как закалялась сталь» 
Островского, «Молодую гвар-
дию» Фадеева и еще некото-
рые произведения советского 
периода и добавили зарубеж-
ных авторов (Умберто Эко, 
например). В естественно-
научных дисциплинах уси-

лили практическую состав-
ляющую, чтобы дети учились 
применять знания. И акцент 
на экологию и мониторинг 
окружающей среды. В 5 - 9-х 
классах стало больше часов 
по математике - до 6 уроков 
в неделю. В 7 - 11-х ввели до-
полнительный практический 
курс «Вероятность и стати-
стика». По физике добавили 
современные темы: нанотех-
нологии, квантовые техноло-
гии, сотовая связь, исследо-
вания космоса. По биологии 
будут изучать био- и генети-
ческие технологии. Кроме 
того, новые стандарты по-
зволяют изучать углубленно 
ряд предметов (физику, био-
логию, математику, инфор-
матику, химию). На уроках 
истории, обществознания, 
литературы затронут вопросы 
противодействия коррупции.

 СТРОЕВЫМ ШАГОМ - 
МАРШ!

Курс начальной военной 
подготовки ввели в старших 
классах - модулем «Основ 
безопасности жизнедеятель-
ности». Старшеклас сников 
обучат азам воинского дела 
и воинской службы, стрель-
бе и обращению с оружием, 
строевой подготовке, осно-

вам применения беспилот-
ников и оказания первой по-
мощи. Вести занятия будут 
преимущественно учителя 
ОБЖ, которые пройдут пе-
реподготовку, также привле-
кут участников СВО. «Будет 
современно и интересно», - 
обещают в Минпросе.

ОБЖ, к слову, уже реше-
но переименовать в ОБЗР - 
«Основы безопасности и за-
щиты Родины». Новый курс, 
расширенный и дополнен-
ный, запустят с 1 сентября 
2024 года.

10 - 11-е классы будут 
учиться по новым учебникам 
истории. В них - цитируем 
министра Сергея Кравцова - 
во главу угла, в том числе 
мировой истории, поставили 
историю нашей страны, из-
бавились от европоцентриз-
ма, добавили события Крым-
ской весны и спецоперации. 
Кроме того, в книжках разме-
стили QR-коды со ссылками 
на источники. В течение пяти 
лет новые единые учебники 
появятся по всем предметам.

ТРУДОВОЕ 
ВОСПИТАНИЕ

Вступает в силу новая нор-
ма об обязательном трудовом 
воспитании, и теперь педаго-

ги могут привлекать детвору 
к общественным работам без 
согласия родителей, как бы-
ло раньше. Красить потолки 
никто никого не станет про-
сить, конечно. Закон обязы-
вает детей соблюдать чистоту 
и порядок в школе, бережно 
относиться к имуществу, ува-
жать чужой труд. Прибраться 
в классе, подежурить в столо-
вой, помочь в библиотеке, по-
садить деревья или цветы возле 
школы, оформить школьную 
площадку к мероприятию. 
При этом задания будут со-
образно возрасту и состоянию 
здоровья ребенка.

 А ПО ЧЕТВЕРГАМ 
У НАС 
ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

Один раз в неделю запла-
нированы занятия «Россия - 
мои горизонты», на которых 
ученикам 6 - 11-х классов ста-
нут рассказывать о профес-
сиях, устраивать экскурсии 
на производства и встречи 
со специалистами. В общем, 
помогать понять, кем хо-
чешь стать. Вводится понятие 
«профориентационный ми-
нимум» и три уровня его реа-
лизации: базовый, основной 
либо продвинутый. На каж-
дый отведено разное количе-
ство часов. По какому уровню 
заниматься, решают школы.

СЕРЕБРЯНЫЕ 
МЕДАЛИ

Хорошистов решили под-
держать, вернув советское 
«серебро». Называется медаль 
«За особые успехи в учении» 
II степени, такую будут вру-
чать выпускникам 11-х клас-
сов, у которых в аттестате од-
на или две оценки «хорошо» 
и остальные «отлично». Бо-
нус - дополнительные баллы 
при поступлении. За «золото» 
вузам разрешили добавлять 

абитуриентам до пяти баллов, 
за «серебро» - до трех.

НОВОЕ 
В ЭКЗАМЕНАХ

Новые редакции вы шли 
и у правил государственной 
итоговой аттестации - как 
после 9-го, так и после 11-го 
класса. Поправок под два де-
сятка. Выпускникам, в част-
ности, разрешили подавать 
заявление об участии в ГИА 
дистанционно, менять уро-
вень ЕГЭ по математике с ба-

зового на профильный или, 
наоборот, менять или до-
полнять перечень пред-
метов, указанных в заяв-
лении. Уточнили сроки 
обработки и проверки 

экзаменационных работ 
и даты проведения итого-

вого сочинения (изложения).
В Москве продолжат про-

ект по усиленной подготовке 
к ЕГЭ во втором полугодии 
11-го класса, который стар-
товал в прошлом году и по-
казал высокие результаты. 
А еще запускают новый про-
ект для 9-классников: ребят, 
плохо сдавших диагностики 
по математике и русскому, 
объединят в отдельные пото-
ковые группы.

А вот минимальные баллы 
ЕГЭ для поступления в вузы 
не меняли - оставили про-
шлогодние.

НА ФИЗКУЛЬТУРУ - 
ПО СПРАВКЕ

Допуск - только после 
проф осмотра и по разреше-
нию врача. Увы, на уроках 
физкультуры нередки случаи, 
когда детям становилось пло-
хо из-за проблем со здоро-
вьем, случались и трагедии. 
Теперь все строго. Родите-
лей тоже обязали уведомлять 
школу, если для обучения ре-
бенка нужны особые условия. 
А педагогическим работни-
кам разрешили оказывать 
первую помощь детям.

ПСИХОЛОГ 
ОНЛАЙН

В концу 2023 года обещают 
запустить портал психологи-
ческой помощи школьникам, 
чтобы дети могли в закрытом 
режиме получить профессио-
нальную консультацию он-
лайн. Проект разрабатыва-
ют совместно с Московским 
психолого-педагогическим 
университетом.

ГОРЯЧЕЕ 
ПИТАНИЕ

Ученики начальных классов 
всех школ страны, включая 
новые территории, обеспе-
чиваются горячим питанием 
за счет средств федерального 
бюджета.
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можно привлекать 

к общественно 
полезному труду, 

не получая разрешения 
родителей. Главное - 

задания давать согласно 
возрасту и умениям.

Военная подготовка, трудовое воспитание, новая история:

10  новшеств, которые появятся
в школах в сентябре

7

Ключи от детства
Заметки психолога для мудрой мамы

Никогда не думайте, что вы недостаточно хорошая мама! Узнайте 
о типичных трудностях, с которыми сталкиваются мамы детишек в 
возрасте от 0 до 7 лет, и как с ними справляться, не срываясь и не 
испытывая чувства вины.

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Лучше молчать и про-
слыть дураком, чем заго-
ворить и развеять все со-
мнения.

�  �  �
В детстве мы не пари-

лись, как нам одевать-
ся, - всю одежду для 
нас покупали родители. 
А сейчас смотришь дет-
ские фотографии, пони-
маешь, что родители то-
же особо не парились, 
как нас одевать…

�  �  �
- Во время ссоры в жен-

щине просыпается исто-
ричка.

- Может истеричка?
- Нет. Историчка. Она 

припоминает все косяки с 
точной датой и временем...

�  �  �
Сижу на диете. Муж 

кормит кота, слышу, го-
ворит ему:

- Ты, блин, либо жри, 
либо прячь миску, мать 
на диете, и ночью я за 
нее не отвечаю...

�  �  �
Директор автобазы в 

конце рабочего дня лично 
целует всех водителей в 
губы, чтобы узнать, какая 
тварь постоянно сливает 
бензин.

�  �  �
- А ты забавный, Во-

лодька! Пойдем вечером 
прогуляемся?

- Да я бы рад, но мама 
будет ругаться.

- Какая еще мама, те-
бе 24?

- Мама моей дочери...

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ксения ЛОМАКИНА, Самара: 
- Я блогер и СММ-специалист. 

Преподаватель английского языка, 
свободно владею немецким, французским 

и японским. КМС по олимпийскому 
тхэквондо, пятикратная чемпионка 
Самарской области, член сборной. 

Профессиональная модель, занимаюсь 
танцами, вокалом, рисованием.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Сам цвет купальника Ксения подобрала 
прекрасно - это ее красный, который 

гармонирует с цветом кожи и золотистыми 
волосами. А вот модель купальника не польстит 
ни одной фигуре. Дополнительные горизонтальные 
полосы здесь визуально настолько удлиняют торс, что 

длинные роскошные ноги кажутся гораздо короче.

Письма с фото 
присылайте 

по адресу: 
«Комсомольская 

правда», 
ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.

На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного 
редактора).

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Трогательная ... о престаре-
лых родителях. 7. Поющая 
мама Никиты Радимова. 8. 
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ция на щекотку. 15. Линия 
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ВСТРЕЧАЙ, ГОРОД, 
СМОТРЯЩИЙ ВПЕРЕД!
В Смоленске пройдет грандиозный фестиваль 
«Молодежь - за Союзное государство»
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«ЖДЕМ ГОСТЕЙ 
ИЗ НОВЫХ РЕГИОНОВ»

СТАНОК - ДЕЛО ТОНКОЕ

Депутат ПС Артем Туров - 
о нововведениях на форуме

Ребята из России 
и Беларуси выбирают 
рабочие профессии
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Чем удивило 
«Творчество юных»

НЕ МОГУ ЖЕНИТЬСЯ 
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 ■ Руководители Парламентского 
Собрания - о приоритетах в воспи-
тании подрастающего поколения.

Вячеслав ВОЛОДИН, Спикер Гос-
думы, Председа-
тель Парламент-
ского Собрания 
Союза Беларуси 
и России:

- Мы с вами от-
ветственны за то, 
чтобы поддержать 
стремления мо-
лодежи ко всему 

новому, их готовность к переменам 
и экспериментам. От их идей, энергии, 
желания добиваться поставленных це-
лей во многом зависит будущее нашей 
страны.

Нашу задачу вижу, с одной сторо-
ны, в создании условий для свободной 
самореализации молодых. С другой, 
передать молодежи то, что наши деды 
и прадеды передавали из поколения 
в поколение и бережно хранили, - лю-
бовь к Родине. Готовность защищать 
и делать все для ее развития.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, спикер 
Палаты представителей, первый за-
меститель Председателя ПС:

- Европейские го-
сударства возрож-
дают идеи нацизма, 
нагло переписывают 
историю, оскверня-
ют памятники, сносят 
их, отказываются от 
празднования Дня 
Победы. Для нас это 
неприемлемо.

Бережем память о погибших в годы 
Великой Отечественной войны. И на 
сегодняшний день наша главная зада-
ча - сохранить ее, сделать все для того, 
чтобы наша страна была суверенной, 
крепить военную мощь, экономическую.

Одно из главных направлений - это, 
конечно, воспитание подрастающего 
поколения. Чтобы наши дети росли 
достойными патриотами, защитниками 
страны. Чтобы у нас было как можно 
больше трудовых подвигов. И самое 
главное - мирное и спокойное небо.

СОЗДАДИМ УСЛОВИЯ ДЛЯ САМОРЕАЛИЗАЦИИ РЕБЯТ ОФИЦИАЛЬНО

Павел РОДИОНОВ

 ■ Президенты России и Бела-
руси в студенчестве вкалывали 
на стройке, а по ночам работали 
грузчиками.

Александр Лукашенко признался, 
что спустя годы может подробно вос-
становить свои студенческие годы:

- О том времени я помню каждую 
деталь. Моим первым общежитием 
было общежитие в библиотечном 
техникуме (во время учебы в Моги-
левском пединституте. - Ред.). На-
верное, самое яркое впечатление 
проживания в общежитии - это то, что 
все делали сами: стирали, гладили. 
Как вы понимаете, холодильников 
у нас не было, и мы в их качестве 
использовали двойные окна, между 
которыми хранили сало. Девушки 
в общежитии у меня не было. Моя 
девушка в то время еще училась 
в школе. Студенческий обед в то 
время стоил 42 копейки. Это где-то 
полдоллара. Того доллара.

Приходилось несладко:
- Я не могу сказать, что мои студен-

ческие годы были самые-самые. Я не 
могу так сказать, мне было тяжело.

Несмотря на повышенную стипен-
дию, будущий Президент РБ вкалы-
вал по ночам:

- Шел поздно вечером разгружал 
вагоны с ребятами. Если кто-то хочет 
заработать, надо шевелиться.

А еще трудился в студотряде:
- Первый мой студенческий отряд 

был после первого курса. Мы поехали 
на стройку и строили на селе школу. 
Какое-то время я там работал, но нам 
и не платили, и организации не было 
никакой. Я плюнул и уехал.  Уехал ра-
ботать к себе домой и создал отряд 
из школьников. На местном сельхоз-
предприятии собрал детей девятых-
десятых классов (десятилетка была), 

и мы на зерноскладах в одном из 
хозяйств бетонировали полы. Был 
хороший опыт, и заработали хоро-
шие деньги. Но за это я очень сильно 
получил в  университете - за то, что 
все бросил и уехал работать в кол-
хоз. Колоссальный опыт. Даже с того 
первого студенческого отряда я вы-
нес главное - научился осуществлять 
кладку кирпичей, притом ровно, по 
отвесу. Но вот с мелиоративного от-
ряда я все помню в деталях… Мы 
заработали тогда очень много. Если 
перевести в доллары по тому курсу, 
то это было около трехсот долла-
ров. Оделся, обулся и книжек еще 
накупил.

Владимир Путин тоже не один 
день провел на стройке:

- Студенческие отряды в свое вре-
мя, где-то в 1960-х годах, родились 
как движение. Ваш покорный слуга 
тоже принимал когда-то в этом уча-
стие. Ездили мы в различные регио-
ны, в основном на Север, в Коми, 
работали и рубили лес для высо-
ковольтных линий электропередач 
прямо в тайге, дома строили. На-
пряженная была работа, тяжелая, 
но полезная.

Есть у российского лидера и другие 
воспоминания о студенческих годах:

- Когда я учился в университете 
в Ленинграде (на юридическом фа-
культете ЛГУ. - Ред.), у нас заболел 
преподаватель, который читал нам 
логику, Поняцкий была его фами-
лия. И мы дежурили у него по но-
чам с друзьями, со студентами. Даже 
ночь провести в больнице - это тоже 
такая нагрузка, и психологическая, 
и какая угодно другая.

Ну и как же без ночных подработок:
- Когда был студентом, подрабаты-

вал, какие-то мешки грузили мы на 
железнодорожной станции. Но мне 
это занятие не очень понравилось, 
честно говоря.

 ■ Лидеры Союзного государства с большим 
теплом отзываются о тех, в чьих руках наше 
будущее.

Владимир ПУТИН:
 ● Больше восьмидесяти процентов молодых людей 

сейчас считают, что в России созданы хорошие усло-
вия для развития молодежи. 

 ● Все, что мы с вами делаем в самом широком смыс-
ле этого слова в демографии, в образовании, в эко-
номике, в сфере безопасности, подчинено главно-
му - чтобы наши дети, молодежь росли счастливыми, 
жили в благополучной, суверенной стране.

 ● У нас действительно прекрасное молодое поко-
ление: вы хотите максимально реализовать свой 
потенциал, приносить пользу Родине, людям.

 ● Вы хорошо понимаете: любовь к родной стране 
неразрывно связана с осознанием своей ответствен-
ности за ее сегодняшний и завтрашний день. Вашему 
поколению предстоит занять ключевые посты в эко-
номике, бизнесе, сфере обороны и безопасности, 
социальной области, государственном управлении, 
принимать решения, которые определят будущее Рос-
сии. Весь мир стремительно меняется. Такие вызовы 
ставят перед нами сложнейшие задачи, заставляют 
мобилизовать все ресурсы и силы. Но перемены от-
крывают и для вас, и для всей страны уникальные 
возможности. Это время России, ваше время.

 ● Если что-то не получается сразу, ни в коем случае 
не сдаваться, не опускать руки. Вас в любой момент 
готовы поддержать ваши друзья, близкие и, конечно, 
команды разнообразных, доступных по всей стране 
проектов, которые призваны помочь молодым лю-
дям раскрыть таланты и способности. (О проектах - 
на стр. 11.)

«ЕСЛИ ХОЧЕШЬ ЗАРАБОТАТЬ - 
НАДО ШЕВЕЛИТЬСЯ»

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Глава РФ поблагодарил парней, которые 
участвовали в боевых действиях в зоне СВО.

 ● Именно молодые солдаты и офицеры смело, на-
дежно встали на защиту безопасности и суверени-
тета нашего государства, мужественно сражаются 
в ходе специальной военной операции.

 ● Думаю, что такие люди, как вы, острее всего и точ-
нее всего понимают необходимость того, что сейчас 
делает Россия по поддержке наших граждан, прожива-
ющих на этих территориях: и в Луганске, и в Донецке, 
в Донбассе в целом, в Херсоне и в Запорожье. Цель, 
как я уже много раз говорил, - прежде всего защита 
людей и самой России от тех угроз, которые пытаются 
создать на прилегающих к нам наших же исторических 
территориях. Мы этого не можем допустить. Когда 
молодые люди, такие как вы, с оружием в руках от-
стаивают интересы своей и малой, и большой Родины, 
делают это сознательно, - это чрезвычайно важно. Это 
может понять только человек, который сам рискует 
жизнью, по-другому сталь не закаляется. 

ИМЕННО ТАК ЗАКАЛЯЕТСЯ СТАЛЬ
ВАЖНО

У НАС ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПРЕКРАСНОЕ 
МОЛОДОЕ ПОКОЛЕНИЕ Александр ЛУКАШЕНКО:

 ● Вы будете воспитывать, 
учить, лечить, строить, раз-
вивать технологии, создавать 
шедевры искусства и  еще 
многое-многое другое. Будете 
оберегать мир, обеспечивать 
национальную безопасность. 
У каждого молодого чело-
века будет частичка нашей 
Родины. А вместе мы будем 
держать нашу страну, нашу 
Родину в наших руках. Смо-
трите, это уже ваша ответ-
ственность. Не упустите свою 
землю, другой у вас не будет. 
Где бы вы ни были, где бы ни 
учились дальше, где бы вы ни 
работали. Это ваше. 

 ● При любых обстоятель-
ствах (вы видите, умные 
люди, что творится в мире) 
берегите свое, никому не от-
давайте его, приумножайте 
его. Как бы ни было сложно 
и трудно, берегите. Потеряе-
те - потом не найдете, не вос-
полните. Не вернете. 

 ● В Беларуси всегда будет 
счастлив тот, для кого пре-
данность Родине и служение 
общему делу - не пустые сло-
ва, а внутренний жизненный 
ориентир. Пусть увлеченность 
своим делом и любовь к миру 
станут залогом ваших успе-
хов. Не бойтесь трудностей 
и преград, будьте открыты но-
вому и неизведанному, и тог-
да все начинания обязательно 
претворятся в жизнь.

 ● Делайте все вовремя. 
Делайте сегодня то, что вы 
должны сделать. Завтра вы 
это не сделаете, потому что 
будут новые проблемы, но-
вые заботы - вас захлестнет 
жизнь. Бурная, бешеная, по-
рой ошалевшая жизнь. И мы 
ее проживаем вместе с ва-
ми, порой не понимая, что 
происходит.

 ● У нас тысячи фондов по 
поддержке талантливой мо-
лодежи. Пусть через десять 
лет ребята поедут по всему 
миру, будут демонстрировать 
свое искусство. Как гражда-
не своей страны они станут 
лучшими представителями, 
будут приумножать славу на-
шего государства. Это благо-
даря им будут уважать нашу 
Беларусь.
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БУДЬТЕ ЖАДНЫМИ ДО ЖИЗНИ!

Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии ПС по информационной 
политике, информационным технологиям и связи:

- Есть такое известное выражение: «Хочешь побе-
дить врага - воспитай его детей». Этим последние 
десятилетия и занимались наши геополитические 
противники. Ментальная война началась буквально 
на следующий день после окончания Второй миро-
вой. И не прекращалась с тех пор.

Нужны программы по патриотическому воспи-
танию, надо следить за тем, чтобы не было ис-
кажений исторической правды. После Великой 
Отечественной войны этому было уделено много 
внимания и времени. На патриотизме выросли це-
лые поколения. И любовь к своей Родине, культуре сохраняются. Мы 
должны взять позитивный опыт, который наработали наши предки. 
Нет ничего плохого в том, чтобы обращаться к своим корням.

Нужно повышать культурный уровень подрастающего поколения, 
вырывать его из виртуальной реальности и приучать к информаци-
онной гигиене.

 ■ Депутаты ПС рассказали о молодежной
политике наших стран, роли союзных фе-
стивалей и дали советы ребятам.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии ПС по 
труду, социальной политике и здравоохранению:

- Если не работаем с молодежью, ею 
могут заняться не только иностранные 
деструктивные силы, но и секты. Поэтому 
любое мероприятие, направленное на ее 
воспитание, от имени госструктур, а тем 
более от такого уникального объедине-
ния, как Союзное государство, значи-
мо вдвойне. Учит ребят жить, работать 
и строить свое будущее вместе.

«Творчество юных» и «Молодежь - за 
Союзное государство» - интересные ме-

роприятия, которые позволяют участникам проявить свои 
таланты. Их задумывали по отдельности. Но некоторые ре-
бята из «Творчества юных» через несколько лет по падали 
на второй фестиваль. А были и прецеденты, что потом они 
оказывались и на «Славянском базаре». Эта дает возмож-
ность молодым людям чувствовать себя нужными и  вы-
страивать карьеру на системной основе.

Работаем на перспективу. Каждый год органы Парла-
ментского Собрания трудятся над этими мероприятиями 
и привносят что-то новое.

Олег БЕЛОКОНЕВ, председатель Комиссии ПС по безопас-
ности и обороне:

- Вы видите, как в мире пытаются изменить 
историческую правду. А будущее наших стран - за 
молодежью. Если они будут патриотами, память 
о поколениях, которые положили на алтарь жизни, 
останется в веках. Весь мир в неоплатном долгу 
перед подвигом советского народа в годы войны. 
Мы обязаны помнить, какой ценой досталась По-
беда. И никто не вправе порочить светлое имя 
воина-освободителя, кощунствовать и глумиться 
над памятниками, воинскими захоронениями, 

реабилитировать нацистских преступников и коллаборационистов.

Сергей РАЧКОВ, Председатель Комиссии ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотечественниками:

- Для укрепления Союзного государства необходимо использовать 
комплекс эффективных и разноуровневых проинтеграционных ме-
ханизмов. Важное место среди них должны занимать общественные 
объединения, ориентированные на продвижение позитивной интегра-
ционной повестки, значимой для всех слоев общества как в Беларуси, 
так и в России.

Общественные организации и объединения должны активнее вклю-
читься в противодействие информационной войне. Особое место зани-
мают вопросы системной работы в сфере молодежной политики в наших 
странах. Нужно акцентировать внимание на молодежной интеграции, 
развитии социальных активностей и творческого потенциала подрастающего поколения.

Анна СТАРОВОЙТОВА, член Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию:

- Семейные ценности находятся под 
угрозой. А позволяют манипулировать 
нашей молодежью, в частности, всем 
известные чайлдфри - с лозунгом: «жи-
вем только для себя». Поэтому сегодня 
мы должны сделать акцент не только на 
законодательные инициативы, которые 
позволяют экономически поддержи-
вать семью, но и принимать решения, 
обеспечивающие информационную 
безопасность нашей молодежи.

Воспитывать детей нужно в русле нравственных ори-
ентиров христианства, на традициях предков. Должны 
держаться того, что завещали нам предыдущие поко-
ления, - веры. Неспроста сегодня пытаются уничтожить 
каноническую Православную церковь на Украине, отбира-
ют храмы и святыни. Таким образом хотят окончательно 
расчеловечить народ, заставить его отказаться от своих 
убеждений, традиций.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии ПС по культуре, науке и обра-
зованию:

- Такие фестивали 
очень важны в каче-
стве воспитатель-
ных мероприятий. 
Поколение, которое 
жило в Советском 
Союзе, прекрасно 
знает, что такое 
братские народы: 
российский и бело-
русский. В этом на-

правлении мы и должны воспитывать 
современных молодых людей. Такие 
мероприятия дают им понимание, что 
такое Союзное государство. Также бла-
годаря им создают творческие условия 
для развития ребят.

Ирина СТАРОВОЙТОВА, член Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здравоохранению:

- Базовым фактором во взаимоотноше-
ниях России и Беларуси выступают не-
разрывные духовные связи, общие нрав-
ственные ценности, история. Культурные 
контакты способствуют сохранению на-
циональных традиций государств, разви-
тию сотрудничества между театральными 
союзами, концертными организациями, 
творческими союзами, музеями, художе-
ственными галереями.

Залогом успешного будущего Союзного 
государства должен стать творческий потенциал молодежи 
двух государств. Именно она - тот самый локомотив, который 
преодолеет любые трудности на пути строительства общего 
дома. Наши ведущие молодежные организации должны быть 
в авангарде интеграционных процессов. За ними будущее. 
Необходимо вырабатывать оптимальные модели дальней-
шего сотрудничества, смелее раскрывать потенциал обоих 
государств в интересах друг друга.

Антон ТКАЧЕВ, член Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту и туризму:

- Формат фестиваля «Мо-
лодежь - за Союзное госу-
дарство» должен быть инте-
ресен его участникам. А еще 
он - прекрасная реклама для 
нашего Союза. Не многие, 
к сожалению, знают, что та-
кое СГ и какие у этого объе-
динения преимущества. Бла-
годаря форуму уберем все 
формальные границы между 

молодежью наших стран. Это и налаживание 
связей и контактов, без которых в нынешнее 
время никуда не деться. Коммуникация пре-
выше всего.

И место для фестиваля выбрали крайне удач-
ное - Смоленск. Тут и географический фактор - 
Беларусь совсем рядом, да и экономические 
связи у региона с соседями очень крепкие.

Александр КАРЕЛИН, член Комис-
сии ПС по безопасности и обороне:

- Молодежь, вы - 
яркие, замечатель-
ные, пользуйтесь 
этим. Зрелыми, лы-
сыми, умеющими 
носить галстук ста-
нете со временем. 
Живите сегодняш-
ним днем и пом-
ните, что сейчас 
у вас самое краси-

вое время. Будьте жадными до жизни, 
до новых впечатлений. Становитесь 
сильнее. Обязательно читайте книги, 
причем в бумажном исполнении. Ува-
жайте своих родителей, иначе вы не 
поймете историю своей семьи. Если не 
поймете ее, не поймете историю своего 
Отечества. И тогда вы никогда не смо-
жете быть правильным гражданином. Подготовили Максим ЧИЖИКОВ и Кристина ХИЛЬКО.

Бе
лТ
А

Девушки и юноши 
не только поют - 

серьезные обсуждения 
им тоже не чужды.
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АВТОРИТЕТНО

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Впервые в творческом
форуме участвуют ребята 
из ДНР и ЛНР. 

Об этом и многом другом 
«СВ» рассказал председатель 
Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму.

ГОРОДА ВОИНСКОЙ 
СЛАВЫ
- Фестивалей много, зачем 

именно этот?
- Это уже наша история, фе-

стиваль проходит в шестнад-
цатый раз. Объединяет мо-
лодых людей, выступающих 
в творческих жанрах, пред-
ставляющих Россию и Бела-
русь. Это очень важно с точки 
зрения пропаганды союзного 
строительства в молодежной 
среде. Есть много примеров, 
когда молодые звездочки 
становились настоящими 
знаменитостями. В этом го-
ду решили изменить формат, 
расширить его за рамки кон-
цертного зала и самого кон-
курса. К работе под-
ключаются высшие 
учебные заведения 
Смоленска.

- В каком каче-
стве?

- Будет четыре те-
матические площад-
ки. В Смоленском 
государственном 
университете запла-
нирована встреча студентов 
с военными корреспондента-
ми. Туда пригласят молодых 
журналистов, историков. На 
базе Смоленского универси-
тета спорта - встреча с извест-
ными атлетами, в том числе 
чемпионами мира. Медицин-
ская академия станет местом 
для неформального общения 
с врачами, которые спасают 
жизни военных на передовой. 
А на четвертой площадке бу-
дут встречи с самими участ-
никами спецоперации.

- Какие еще нововведения?
- Смоленщина богата на 

исторические места. В реги-
оне есть еще и города воин-
ской славы Вязьма и Ельня. 
У нас запланирован выезд 
туда. В Ельнинском районе, 
например, зародилась совет-
ская гвардия во время Вели-
кой Отечественной войны. 
А еще именно там находит-
ся родовое имение велико-
го композитора Глинки. Под 
Вязьмой - поместье выдающе-
гося дипломата и драматурга 
Грибоедова. Их обоих одина-
ково чтут как в Беларуси, так 
и в России.

- Можно найти еще много 
всяких достопримечатель-
ностей в окрестностях.

- Так и планируем - расши-
рять географию фестиваля. 
Обсуждаем с коллегами воз-
можность включения других 

районных центров области, 
а также регионов здесь, у нас 

в  приграничье. Не 
исключаем, что но-
вые тематические 
площадки на буду-
щий год появятся 
в Брянске, Пскове - 
со стороны России, 
или в Могилеве, Ви-
тебске и Гомеле - со 
стороны Беларуси.

И еще очень важ-
ное новшество - на фестиваль 
впервые приедут конкурсан-
ты с новых территорий: из До-
нецкой и Луганской Народ-
ных Республик.

ЗА ХАЙП ПРИДЕТСЯ 
ОТВЕТИТЬ
- Вы регулярно бываете 

в зоне СВО. Не получается 
ли у нас формирование двух 
параллельных миров - поко-
ление героев спецоперации 
и их ровесников, которые 
продолжают жить в свое 
удовольствие?

- Для этого и добавили фе-
стивалю просветительскую 
функцию. Реальные молодые 
люди из ДНР и ЛНР смогут рас-
сказать сверстникам из Рос-
сии и Беларуси, что им при-
шлось пережить за последние 
девять лет. Страшную правду, 
о которой, к сожалению, часто 
и не подозревают юноши и 

девушки нашей страны. Это 
же касается и военных кор-
респондентов, бывающих на 
передовой, и полевых меди-
ков. Очень важно показать, 
как меняется жизнь не только 
жителей новых территорий, 
но и всего мира в результате 
спецоперации. Именно сей-
час на десятилетия вперед 
закладывают основы нового 
справедливого миропорядка, 
о чем много раз говорили ли-
деры России и Беларуси. На-
деемся также, что фестиваль 
посетят участники СВО, в том 
числе добровольцы из Бела-
руси, которые сражаются на 
нашей стороне. Я таких знаю 
лично. Белорусские развед-
чики служат в 110-й брига-
де, у одного даже позывной 
«Белорус». Низкий им за это 
поклон.

- Недавно Владимир Пу-
тин рассказывал о встрече 
с юным героем СВО, кото-
рый, раненный в ноги, выно-
сил бойцов с передовой. У вас 
были похожие встречи?

- Бываю примерно раз 
в две недели на линии бое-
вого столкновения. Обеспе-
чиваем с коллегами работу 
гуманитарных центров, ко-
торые помогают налаживать 
мирную жизнь - у нас таких 
больше сорока. Я также ку-
рирую помощь воинским под-

разделениям из Смоленской 
области, которые выполняют 
задачи на передовой. Помо-
гаем спецсредствами, техни-
кой, всем, чем можем. И мне 
трудно выделить кого-то кон-
кретно - практически у каж-
дого своя история, свой нерв. 
Я искренне горжусь нашими 
ребятами, которые своим рат-
ным подвигом на долгие годы 
обеспечивают безопасность 
нашей стране и нашим граж-
данам.

- Есть, к сожалению, 
и  другие примеры. Боль-
шое количество популяр-
ных блогеров, артистов не 
только уехало из страны, 
но и оскорбляют ее. 

- Меры в отношении таких 
уже приняли. Любой чело-
век, который дискредитиру-
ет страну, наши вооруженные 
силы, может попасть под уго-
ловную статью. Должны за-
щищать свои интересы, свою 
правду не только на передо-
вой, но и в тылу. Кто-то хо-
чет хайпануть на трудностях 
страны или занять удобную 
позицию - это их выбор. Но 
надо принять и последствия. 
Если даже этот персонаж 
не по падает под статьи УК, 
у нас для таких есть статус 
иностранного агента, кото-
рый уже применили к значи-
тельному числу так называ-

емых звезд. И это возымело 
действие. Некоторые из них 
активно пытаются от него 
избавиться. Здесь они были 
небожителями, а некоторых 
даже поддерживали за счет 
бюджета. Там они никому не 
нужны. Видим отношение на-
шего общества к таким лю-
дям, и оно не изменится.

ЖДЕМ ГОСТЕЙ С НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ
Артем ТУРОВ:

 ■ Современную историю нужно 
преподавать от первого лица.

- Как человек, часто бывающий 
в зоне СВО, вы прекрасно понимаете, 
насколько важно обеспечить нашим 
бойцам меры поддержки, когда они 
вернутся к мирной жизни.

- Поддержка Госдумой участников спец-
операции и их семей была одним из глав-
ных приоритетов в этом году и продолжа-
ет им оставаться. Приняли целый пакет 

документов, он в открытом доступе. Они 
касаются образования, поступления в ву-
зы, кредитных каникул и многого другого.

- Есть практика приглашать ветера-
нов Великой Отечественной войны 
в школы. Может, пора активно звать 
туда солдат с передовой?

- В некоторых регионах это уже актив-
но практикуют. У нас до сих пор в Рос-
сии есть уроки мужества и разговоры 

о важном. Конечно, надо звать туда наших 
героев, чтобы дети узнавали о борьбе за 
свою страну, за наши идеалы от первого 
лица. Со всеми живыми подробностями. 
Так же нужно приглашать и немногих еще 
оставшихся ветеранов Великой Отече-
ственной. Как и участников афганской 
войны, защитников Южной Осетии, ми-
ротворцев, выполняющих свой долг по 
всему миру.

 ■ Юноши и девушки на-
ших стран будут сотруд-
ничать по обе стороны 
границы.

- К нам в редакцию при-
ходил в гости Григорий Ра-
пота, бывший Госсекретарь 
Союзного государства Рос-
сии и Беларуси. Он пред-
лагает зажечь молодых 
масштабной идеей, как 
в прошлом это было с ком-
сомольскими стройками.

- У нас есть молодежный 
парламент, который называ-
ем Молодежной палатой. Пе-
ред Новым годом он как раз 
собирался в новом составе. 
Проведение нашего фести-
валя в новом формате - це-
ликом и полностью его идея. 
Туда входят представители 
почти всех регионов Беларуси 
и очень многих российских, 
в первую очередь пригра-
ничных, где активнее всего 
идет взаимодействие жите-
лей двух стран. Общих ме-
роприятий множество - есть 
стройотряды. Комиссия ПС по 
молодежной политике, спорту 
и туризму проводит сейчас 
консультации с образова-
тельным центром «Сириус», 
а также Национальным дет-
ским технопарком Беларуси, 
чтобы выявлять талантливую 
молодежь и ее поддерживать. 
В том числе обсуждаем воз-
можность белорусских сту-
дентов участвовать в работе 
«Сириуса» и российских - со-
трудничать с технопарком.

- А пример какого-нибудь 
общего проекта?

- Буквально на днях Прези-
дент Беларуси подписал указ 
о создании патриотического 
центра в Бресте. Этот центр 
можно трансформировать до 
союзного уровня. В общем, 
идей много, мы всегда рады 
новым предложениям.

УРОКИ МУЖЕСТВА НА ЛИЧНОМ ОПЫТЕ

ПРОЕКТЫ

ТЯНУТСЯ 
К ЗВЕЗДАМ

РИ
А 
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Российский паспорт для 
них - путевка в жизнь.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Председатель Комис-
сии ПС по культуре, нау-
ке и образованию счита-
ет, что юношеству нужно 
подавать положительный 
пример.

«ВИТЯЗЬ» 
МИЛЕЕ КАНН
- Приглашение молодых 

творцов на фестиваль «Золо-
той витязь» было всегда для 
нас приоритетом, - говорит На-
родный артист. - Все 32 года 
мы проводим на кинофоруме 
отдельный международный 
конкурс студенческих дебют-
ных фильмов. И наблюдаем 
удивительную динамику. Если 
в самом начале в девяностых, 
когда появился «Золотой ви-
тязь», было очень трудно на-
брать десять работ молодых 
ребят, вгиковцев, которых тог-
да ориентировали на рыночное 
кино и вседозволенность, то 
сейчас год от года мы видим, 
как много молодежи имеет 
совсем другую закваску. И не 
только в России!

- А где же еще?
- Когда я был в Сербии, мест-

ные студенты, которых учат на 
режиссера, говорили так: «Бу-

дем работать не для Канн и для 
Оскара, а для «Золотого витя-
зя». Мы, наверное, единствен-
ный из мировых кинофестива-
лей, который придерживается 
девиза: «За нравственные 
идеалы, за возвышение души 
человека». И не отступаем от 
него.

УСТРЕМЯТСЯ 
ВВЫСЬ
- Где вы сейчас работаете 

в качестве наставника?
- Сейчас параллельно веду 

два курса авторской режис-
суры. Один во ВГИКе - двух-
годичный, и только что выпу-
стил в Ярославской академии 
 МУБиНТ годовой курс. По по-
воду последнего у меня были 
сомнения - а чему, собственно, 
можно обучить за такой корот-
кий срок? Но им, по факту, бы-
ло дано столько, сколько я и во 
ВГИКе не получал, обучаясь 
режиссуре. Удалось привлечь 
ведущих деятелей кинемато-
графа. Мастер-классы у нас 
вели крупнейший аниматор 
мира Александр Петров, об-
ладатель Оскара, мой одно-
курсник Вадим Абдрашитов, 
который, к сожалению, вскоре 
после этого ушел из жизни, 
Владимир Хотиненко, Ан-

дрей Кончаловский. И так 
далее  - лучшие операторы, 
композиторы, художники по 
костюмам, которые, например, 
работают с Никитой Михалко-
вым. Несколько выпускных ра-
бот этих студентов я отобрал 
на «Витязь». Наша задача бы-
ла направить души этих ребят 
ввысь, к создателю, к таким 
понятиям, как жизнь и смерть, 
бессмертие, вечность. То, 
чего так не хватает нам на 
экране.

- При вашем активном уча-
стии создавался Культурный 
фронт России. В учредите-
лях много патриархов наше-
го искусства, но есть ли там 
место юным?

- С особым вниманием отно-

симся к грядущему поколению 
и поэтому в центральном шта-
бе культурного фронта есть мо-
лодые люди разных творческих 
профессий - актеры, режис-

серы, музыканты, выпускники 
консерватории, живописцы. На 
них мы возлагаем особую на-
дежду. Не отталкиваем людей 
с горячим сердцем.

Николай БУРЛЯЕВ:

 ■ Даже в свой праздник парламентарий 
думает об общественных интересах.

- Беседуем с вами накануне вашего дня 
рождения. Какой из нематериальных по-
дарков вы бы себе пожелали? 

- Для меня самый главный подарок был бы, да 
и не только для меня - принципиально новый за-
кон о культуре, отличный от того, что подписан 
господином Ельциным в 1992 году. И заставил 
культуру жить в рынке и вседозволенности. 

И устремил ее тем самым не ввысь, а вниз - 
в преисподнюю. При такой недальновидной 
политике поползли вверх все социальные по-
роки. Думаю, все-таки, что мы этого подарка 
дождемся рано или поздно.

- А как обычно отмечаете день рождения?
- За городом, в семейном кругу. Никакого 

алкоголя не будет, у нас в семье сухой закон. 
Дети никогда не видели меня за рюмкой. Ес-
ли мы что-то требуем от них, то должны сами 
в первую очередь подавать пример.

ПРОЧЬ ОТ ВСЕДОЗВОЛЕННОСТИ ЗАВЕТНОЕ ЖЕЛАНИЕ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Сегодня недостаточно просто 
помочь молодому человеку стать 
высококлассным специалистом.

Что еще нужно для этого - в интервью 
заместитель председателя Комиссии 
ПС по молодежной политике, спорту 
и туризму.

Неопределенности в созна-
нии ребят быть не должно - 
нужно разбираться в истории 
своей страны. Нельзя допу-
стить вакханалии, которая 
творится в Польше и прибал-
тийских странах, где, выслу-
живаясь перед заокеанскими 
хозяевами, переходят границы 
разумного.

- Молодежная политика - страте-
гическое направление работы пар-
ламентариев. Что сближает ребят из 
Беларуси и России?

- В контексте поддержки молодежных 
инициатив, а также формирования об-
щего культурного пространства Союзно-
го государства уже традиционно прово-
дим яркие фестивали - «Молодежь - за 
Союзное государство» и «Творчество 
юных». Эти проекты без преувеличения 
можно назвать нашими визитными кар-
точками. Они по-настоящему объединя-
ют творческих ребят, готовят прочный 
фундамент для успешного будущего 
нашего Союза.

Кроме того, в современных условиях, 
когда нам пытаются навязать чуждые 
традиции и смыслы, фестивали стано-
вятся оплотами борьбы за наши куль-
турные ценности, а значит, и за нашу не-
зависимость. Особенностью фестиваля 
«Молодежь - за Союзное государство» 
в Смоленске стал упор на патриотиче-
ское воспитание. Сегодня недостаточ-

но помочь молодому человеку 
стать высококлассным спе-
циалистом, важно воспитать 
профессионала-патриота. На 
героической смоленской земле 
много мест, которые символи-
зируют подвиг наших народов 
в борьбе за свою свободу и не-
зависимость. Участники посе-
тят эти святые места, почтут 
память освободителей, отдав-

ших свои жизни за счастливое будущее 
нашего поколения. Молодежь должна 
знать своих героев, благодаря которым 

она может учиться, реализовывать свои 
творческие начинания.

- Как в Союзном государстве на-
ходят таланты и в чем заключается 
системная поддержка одаренных 
ребят?

- Сегодня как раз та ситуация, которая 
наглядно демонстрирует: если не будем 
уделять должного внимания талантли-
вым молодым людям, перед нами как 
минимум появляется угроза потери про-
мышленного и научного суверенитета. 
Поэтому эффективная работа в этом 

направлении - вопрос независимости 
наших стран. В Беларуси его решают 
на самом высоком уровне. Каждый год 
поощряют талантливых молодых людей 
специальной премией президента. По 
аналогии с российским центром «Си-
риус», поддерживаемым Владимиром 
Путиным, в Беларуси создали Нацио-
нальный детский технопарк, в котором 
ежегодно обучают сотни молодых та-
лантов. Сегодня на повестке налажи-
вание сотрудничества двух научных 
инкубаторов.

НУЖНО ВОСПИТЫВАТЬ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ-ПАТРИОТОВ

Сергей КЛИШЕВИЧ:

 ■ Самый надежный способ борьбы с фейками - 
рассказывать близким семейные истории.

- Ребят на Украине уже одурманивают с помощью 
учебников, выдавая черное за белое. Можно ли убе-
речь наших школьников и студентов от фальсифика-
ции истории?

- Заслон таким явлениям в первую очередь может поста-
вить семья. Сохранение событий и личных историй - самый 

эффективный способ борьбы с фальсификацией страниц 
Великой Отечественной войны. Учебники, общественные 
инициативы - хорошее дополнение к знаниям молодежи 
о своих предках, сражавшихся за свободу и независимость 
Родины. Ребята, бережно хранящие военную историю своих 
родных, никогда не поверят в то, что их прадедушки и пра-
бабушки - захватчики или мародеры, как сейчас пытаются 
рисовать красноармейцев и партизан западные историки 
и спецслужбы.

ГЕРОИ, А НЕ ЗАХВАТЧИКИ С ГОЛОВЫ НА НОГИ
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СЫН И ДОЧЬ НИКОГДА НЕ ВИДЕЛИ МЕНЯ С РЮМКОЙ
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ПОЗИЦИЯ

Народный артист всегда старался не потерять лицо 
перед детьми - Дарьей и Ильей.

Искусственный интеллект, VR-тренажеры, роботы - молодые инноваторы 
на лету подхватывают современные тенденции.
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НИ МИНУТЫ ПОКОЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ «Молодежь - за Союзное
государство» прекрасно чув-
ствует себя в Смоленске.

В этом году фестиваль бу-
дет чуть короче: четыре дня 
вместо шести, но от этого не 
станет менее насыщенным. 
Все закулисье раскрыл «СВ» 
его главный режиссер Алек-
сандр Березин.

СИЛЕН 
ТРАДИЦИЯМИ
- Фестиваль проходит уже 

в шестнадцатый раз. Два по-
следних года его принимает 
Смоленск. Вам, как неизмен-
ному главному режиссеру ме-
роприятия, сложно каждый 
раз удивлять публику?

- Искусство, вообще, не долж-
но удивлять, оно должно волно-
вать. У фестиваля, естественно, 
есть традиции, этим он тоже 
силен. А коррективы вносит са-
ма жизнь: новые коллективы, 
исполнители, события.

В этом году, например, Смо-
ленск отмечает восемьдесят 
лет со дня освобождения от 
немецко-фашистских захват-
чиков. Фестиваль посвящен 
этой дате: будет уси-
ленное знакомство го-
стей с городом и кон-
цертная программа. 
Запланированы мно-
жество встреч со сту-
дентами местных ву-
зов, поездки в Вязьму, 
Ельню, где мы еще не 
бывали. В  концерте 
открытия отдельный 
серьезный блок выступлений 
посвящен теме молодежного 
восприятия  Победы.

Больше акцентов на темати-
ке Союзного государства. Не 
вся молодежь еще знает, что 
это за объединение, что вну-
три него происходит. А ведь 

в СГ очень много полезного, 
удобного для людей.

Добавились и разные мастер-
классы. Молодежь, и не толь-
ко студенчество, очнулась от 
спячки.

Не обошли стороной и СВО - 
будет встреча с врачами  - 
участниками спецоперации, 
которые спасали там людей.

Традиционная «Свеча па-
мяти» - не просто возложение 
цветов, а патриотическая ак-
ция. Важно, чтобы тема исто-
рической памяти затронула 
молодежь. Лозунги можно лю-
бые произносить, но как сде-
лать, чтобы патриотические 
чувства проснулись? Мне как 
режиссеру это очень важно.

- Но все-таки главное меро-
приятие - песенный 
конкурс…

-Там будут, в пер-
вую очередь, патрио-
тические песни. А во 
втором отделении - 
молодежные. Мы уже 
порядком подзабыли, 
что это такое, мягко 
говоря. А они суще-
ствуют. Не скажу, что 

мы решим проблему, но хотя 
бы напомним, что у молоде-
жи должны быть свои песни. 
Впрочем, все сегодня удари-
лись в ретро, но появляется 
и много новых композиций. 
Вот и у нас конкурсанты испол-
няют собственные. На «Славян-

ском базаре» это невозможно, 
а здесь - пожалуйста.

Но главное на фестивале - 
 общение. Вечерняя програм-
ма  - важнейшая его состав-
ляющая.

- То есть сохранили и вечер 
знакомств, и «белую ночь 
любви» на прощание?

- Конечно. Но во время ве-
черних программ ребята не 
только поют и танцуют. Там 
идут и актуальные разговоры. 
И когда с ними говоришь на 
такие темы, они становятся со-
всем другими. Очень серьез-
ные молодые люди, потому что 
уже многое определили для се-
бя в жизни. А еще - активные, 
со своей позицией.

Некоторые важные моменты 
возвращаются спустя время. 
Ожил завод «Неман», который 
изготавливал нам специаль-
ные кубки для победителей. 
В прошлом году он простаи-
вал, и мы были вынуждены 
 пользоваться другими источ-
никами. Семикаракорская 
керамика готовит свои тради-
ционные блюда, на которых 
нарисована птица Феникс, под 
наш заказ.

МОЖНО 
СОРЕВНОВАТЬСЯ
- А судьи кто на этот раз?
- Очень серьезный состав. 

Люди опытнейшие. Должны 
показывать качество, чтобы 

все понимали - это искусство, 
а не просто молодежная «тус-
ня». Впервые приехала осно-
ватель и худрук «Непосед» 
Елена Пинджоян. Женя Гор 
был у нас на фестивале, но 
очень давно. И вот он снова - 
член жюри. Алена Ланская - 
лауреатка нашего конкурса, 
а  потом пошла, пошла вверх, 
и вот теперь она - заслуженная 
артистка Беларуси. Председа-

тель жюри Александр Елов-
ских тоже когда-то побеждал 
на фестивале «Молодежь - за 
Союзное государство», а те-
перь поет с  Ларисой Доли-
ной в дуэте. К нам, вообще, 
бывшие участники любят воз-
вращаться. Например, в Смо-
ленск опять приедет для уча-
стия в  концерте прошлогодняя 
победительница Анастасия 
Щербакова.

- География участников  на-
сколько широкая?

- Конкурсанты в этом году 
меня удивили. Очень много но-
вых территорий. Петрозаводск 
никогда не участвовал, так же 
как никогда не были представ-
лены Пензенская и Новосибир-
ская области. Краснодарский 
край, Брянская область - все 
новички. Представители Орла 
были, но очень давно. Мне гео-
графия очень нравится.

Сейчас ведь конкурсов не-
имоверно много. Но они все 
носят местечковый характер. 
А у нас пусть и не «Славянский 
базар», но есть представите-
ли двух государств: восемь 
человек  - от Беларуси, две-
надцать - от России. Можно 
соревноваться.

 ■ Участников и гостей ждет мас-
са мероприятий и впечатлений.

5 СЕНТЯБРЯ

Прибытие в Смоленск. Первый день 
для участников начнется с экскурсии 
по историческим места города.

Затем в гостинице «Арена», где бу-
дут жить ребята, пройдет вечер зна-
комств «На связи - новый фестиваль» 
и  жеребьевка участников конкурса 
 исполнителей молодежной песни.

6 СЕНТЯБРЯ

В 10.00 в СмолГУ - встреча моло-
дежи и СМИ Союзного государства 
с военкором и блогером Семеном 
Пеговым - основателем проекта War 
Gonzo - «Молодежь в современном 
медиапространстве».

Участники фестиваля в это время 

будут находиться в Ельне и Вязьме, 
где состоится их встреча с моло-
дежными и патриотическими 
движениями и клубами. 
Они также посетят ме-
мориал «Поле памяти» 
и центр «Долг».

В 11.00 пройдет 
круглый стол «Моло-
дежные инициативы 
в  контексте развития 
Союзного государства: 
точки роста» с  участием 
членов Молодежного парла-
мента, разных организаций и  движе-
ний.

В 18.00 в культурно-досуговом цен-
тре «Губернский» торжественно откро-
ют фестиваль и устроят гала-концерт. 
В  церемонии открытия также поуча-
ствуют союзные парламентарии.

А после в гостинице «Арена» (в ней 
будут проходить все вечерние 

мероприятия) состоится му-
зыкальный вечер, посвя-

щенный национальным 
традициям регионов Бе-
ларуси и России, «Му-
зыка нас связала».

 7 СЕНТЯБРЯ

Утром в Смоленском го-
сударственном медицинском 

университете студентов ждет 
встреча с врачами - участниками СВО 
«Время выбрало нас». Затем в «Аре-
не» для ребят состоится мастер-класс - 
«Искусство ведущего молодежных про-
грамм».

В актовом зале «Арены» в 14.00 
пройдет первое отделение Между-

народного конкурса исполнителей 
 молодежной песни, а сразу за ним - 
второй тур.

В 18.30 в сквере Памяти героев будет 
акция «Свеча памяти». Молодежь воз-
ложит цветы к Вечному огню.

А вечером участников ждет мастер-
класс от членов жюри и традиционный 
конкурс «Идеальная пара фестиваля».

8 СЕНТЯБРЯ

В Смоленском госуниверситете спор-
та участники фестиваля встретятся 
с известными атлетами.

В 17.00 на площади Ленина - торже-
ственное закрытие фестиваля «Моло-
дежь - за Союзное государство» и гала-
концерт лауреатов.

Финальная точка - прощальный ве-
чер участников фестиваля, награжде-
ние дипломами и специальными при-
зами победителей.

ВСТРЕТЯТСЯ С ВОЕНКОРАМИ ПРОГРАММА

КСТАТИ
Фестиваль «Моло-

дежь - за Союзное госу-
дарство» впервые провели 
в Анапе в 2006 году. С 2007 
по 2019 год он прописался 
в Ростовской области, 

а с 2022-го переехал 
в Смоленск.
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Не только фольклор - современные 
танцы ребятам тоже даются 

отлично!

Василий АНОХИН, врио губернатора
Смоленской области:

- Искренне рад, что смоленская земля 
вновь становится фестивальной столицей 
творческой молодежи Союзного государ-
ства. Смоляне всегда с радостью, с откры-
тым сердцем встречают друзей из братской 
Беларуси, ведь нас объединяет не только 
великая история, но и созидательное на-
стоящее, а также, твердо уверен, - прекрас-
ное будущее наших славянских народов.

Многие века мы живем в добрососедстве 
и сотрудничестве, которые в современное 

время беспрецедентных вызовов и угроз еще более крепнут 
и развиваются. Пока мы едины, никакая сила не сможет одо-
леть нас. И яркое тому подтверждение - осознанное стрем-
ление российской и белорусской молодежи счастливо жить 
и развиваться на своей родной мирной земле - в независимых, 
суверенных и братских государствах.

Так пусть это стремление в полной мере проявляется на 
творческих площадках нашего фестиваля во вдохновенных, 
эмоциональных, пронизанных любовью, духом патриотизма 
и гражданственности выступлениях молодых талантов из ре-
гионов Беларуси и России. Пусть им сопутствуют душевный 
подъем, удача и успех, овации и благодарность зрителей. До-
брого пути организаторам, участникам и гостям фестиваля!
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ШЕСТНАДЦАТЬ 
МГНОВЕНИЙ ОСЕНИ

ПРИВЕТСТВИЕ
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7ПРЕДСТАВЛЯЕМ УЧАСТНИКОВ

Эмиль ХАСПУЛАТОВ, 
Борисов

Учится на третьем курсе 
колледжа искусств. Лауреат 
республиканских, междуна-
родных конкурсов и фести-
валей. Певец и ведущий ме-
роприятий.

Софья ГОГА, Шахты
Учится в Ленинградском об-

ластном колледже культуры и 
искусства. Участница выезд-
ных концертов в  Минске, 
Ташкенте, Ханты-Мансийске. 
Победитель конкурсов и теле-
визионных проектов. 

Анастасия 
БАРАНОВСКАЯ, Минск
Учится на третьем курсе 

колледжа искусств. Лауреат 
республиканских, междуна-
родных конкурсов и фести-
валей. Певица и ведущая ме-
роприятий.

Полина НОВИЦКАЯ, 
Минск

Коренная минчанка. Сту-
дентка колледжа искусств. 
Получает специальность «ис-
кусство эстрады (пение)». 
Лауреат республиканских  
и международных конкурсов.

Анастасия ГОРЮТКИНА, 
Заречный

Окончила детскую школу 
искусств. Постоянная участ-
ница городских мероприятий. 
Многократный лауреат меж-
дународных и всероссийских 
конкурсов и фестивалей.

Ангелина ВАСИЛЕВСКАЯ, 
Минск

Выпускница Университета 
культуры и искусств. Сти-
пендиат Фонда Президента 
Беларуси по поддержке та-
лантливой молодежи. Лауреат 
множества конкурсов.

Анастасия ПРОШИНА, 
Санкт-Петербург

Студентка консерватории. 
Лауреат международных 
 вокальных конкурсов. Ак-
тивно выступает на лучших 
площадках Санкт-Петербурга 
и других городов.

Валерия ДОРОШИНА, 
Любань

Окончила Ленинградский 
областной колледж культуры 
и искусства. Победитель кон-
курсов, участник фестивалей 
и музыкальных шоу. Играет 
в мюзикле.

София ВОРОНА, 
Петрозаводск

Студентка третьего курса 
Петрозаводского музыкаль-
ного колледжа. Обожает рус-
скую песню и народную куль-
туру. Представляет город на 
конкурсах разных уровней.

Валерия ЯНКОВСКАЯ, 
Москва

Учится в Гнесинке на на-
родном пении. Победитель 
«Марафона талантов», лау-
реат огромного количества 
конкурсов. Активно ведет кон-
цертную деятельность.

Полина СТОГНУТО, 
Шулаковка

Лауреат районных, об-
ластных, всероссийских 
и международных конкурсов. 
Активный участник благотво-
рительных акций и концертов 
в Москве и Петрозаводске.

Ася КАРПОВИЧ, Минск
Учится в Минском государ-

ственном колледже искусств. 
Участница концертов и кон-
курсов, получила сцениче-
скую практику, которая дала 
возможность успешно сдать 
вступительные экзамены.

Анна ВОРОНКО, Бобруйск
Училась в Минском государ-

ственном колледже искусств. 
Была участником многих рес-
публиканских и международ-
ных конкурсов и фестивалей. 
Награждена благодарностью 
министра культуры Беларуси.

Дарья ЯЧМЕНЕВА, Брянск
Учится в колледже искусств 

по специальности «академи-
ческое пение». Первое обра-
зование - учитель информати-
ки и английского. Выступает 
на концертах. Лауреат конкур-
сов разных уровней.

Даниэлла ТЕПЛЯКОВА, 
Гомель

Учащаяся Минского кол-
леджа искусств. Увлекается 
танцами. Лауреат многочис-
ленных районных, областных, 
республиканских, а также 
международных конкурсов.

Екатерина КРЕТОВА, 
Барабинск

Студентка Новосибирско-
го колледжа культуры и ис-
кусств. Лауреат областных, 
всероссийских, международ-
ных конкурсов и фестивалей. 
Большой опыт выступлений.

Руфина ГЛАДКИХ, Орел
Студентка третьего кур-

са музыкального колледжа. 
Губернаторский стипендиат. 
Победитель и лауреат меж-
дународных и всероссийских 
конкурсов, участник регио-
нальных мероприятий.

 ■ Каждый из них - яркая индивидуальность. За звание 
лучших на этот раз будут бороться двенадцать россиян 
и восемь белорусов.

КОГО ХОЧЕШЬ ВЫБИРАЙ!

Анастасия ШАПОЧКИНА, 
Краснодар

Окончила Гнесинку. Пе-
вица, исполнительница на-
родных песен, советской 
эстрады, романсов, стилиза- 
ций, патриотических компо-
зиций.

Диана КРЫМОВА, 
Калининград

Стипендиат премии гу-
бернатора и мэра. Участ-
ник и призер национальных, 
международных, областных 
конкурсов и телепроектов. 
Солистка джазовой группы.

Андрей КОТ, Орша
Солист студии эстрадной 

песни. Заочно учится в кол-
ледже искусств. Участвует 
в концертах в качестве во-
калиста и ведущего. Участ-
ник и лауреат национальных 
и международных конкурсов.
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ЖЮРИ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Судьи рассказали о том, 
как сами в волнении выхо-
дили на сцену, и дали советы 
ребятам.

РАРИТЕТНЫЙ 
КОМПЬЮТЕР
Еловских и Ланская не сразу 

вошли в жюри фестиваля. До 
того оба были участниками. 
Александр победил в 2008 
году, Алена - в 2010-м. Любо-
пытно, что он был в числе тех, 
кто отдал ей первое место. 
А  Ланская в этот раз - дваж-
ды член жюри. Еще и судила 
ребят-белорусов на отбороч-
ном туре.

- Ваши ощущения, когда 
сами были конкурсантами?

Александр: - Нравилась 
атмосфера. Организаторы 
сделали так, чтобы каждо-
му участнику было кайфово. 
Старались завлечь интеракти-
вами. Особенно запомнилась 
акция памяти вокруг Вечного 
огня - о том, что надо чтить 
память предков.

Алена: - В числе компо-
зиций, которые исполня-
ла, были: «Белая ластаўка», 
«Васильковое небо», «Тише-
тише». Тогда познакомилась 
с Сашей, и  теперь дружим. 
Приятно, что в нем есть бело-
русские черты - душевность, 
открытость и искренность. 
И, конечно, он талантливей-
ший музыкант. После побе-
ды на конкурсе в гору пошла 
карьера. Поехала на «Евро-
видение», «Славянский базар 
в Витебске». До сих пор бла-
годарна за подарок, который 
вручили, - компьютер от По-
стоянного Комитета. На нем 
даже есть гравировка. Тогда 
подарок сильно выручал. Сей-
час стоит на видном месте до-
ма как раритет. Но в рабочем 
состоянии.

- Саша, вы второй год под-
ряд  - председатель, в то 
время как раньше были ря-

довым судьей. Комфортно 
в непростой роли?

- Больше ответственности. 
Всегда, когда распределяются 
места, думают, что так решил 
председатель жюри. На деле 
мы коллегиально обсуждаем 
конкурсантов. И на равных 
выбираем победителей. Ощу-
щение от прошлого года пози-
тивное. Такой конкурс нужен. 
Думаю, будет набирать обо-
роты. Тем более Союзное госу-
дарство развивается, крепнет 
благодаря музыкальной куль-
туре, связи братских народов. 
Все как на «Славянском базаре 
в Витебске»: через искусство - 
к миру и взаимопониманию.

ГОРДИМСЯ 
ТРАКТОРАМИ  
И РАКЕТАМИ
Певцы на фестивале «Мо-

лодежь - за Союзное госу-

дарство» споют дуэтом. 
Выбрали композицию «Бе-
ларусь - Россия».

Александр: - Второе ее на-
звание «Судьба у нас одна».
Пока думаем, какое оставить. 
Это такой гимн Союзного го-
сударства.

Алена: - И наша совместная 
продюсерская работа. Волну-
емся и переживаем. Уверена, 
песня понравится, потому что 
она - как новое видение Со-
юзного государства, от поко-
ления, которое взрастил этот 
фестиваль. Музыку написал 
Саша.

Александр: - А слова - Ви-
талий Гордей. Песня полу-
чилась душевной, красивой, 
про наши великие братские 
народы.

Премьера состоялась на ро-
дине Президента Беларуси 
Александра Лукашенко. На 

фестивале «Александрия со-
бирает друзей».

Александр: - Когда испол-
няли эту песню, все встали 
и аплодировали. Затронула 
сердца. На экранах позади нас 
показывали все, чем гордятся 
Беларусь и Россия: трактора, 
ракеты.

ГРОМКИЕ КРИКИ 
В МИКРОФОН
Конкурсанты, как и на «Сла-

вянском базаре в Витебске», 
готовят по две песни.

- Дайте совет ребятам, 
какие композиции лучше вы-
бирать.

Александр: - Все зависит 
от конкурсанта, от того, в ка-
ких ипостасях хочет себя по-
казать. Каждый артист дол-
жен выбирать то, что по душе, 
лучше получается. Не стоит 
брать сложные композиции, 

если не уверен, что вытянешь 
их. Не нужно удивлять гром-
кими криками в микрофон.  
За такие натуги - минус. Луч-
ше спой тихонечко, на пиа-
но, но своим тембром. К при-
меру, есть Уитни Хьюстон.  
У нее шикарный голос. И Ла-
ра Фабиан. У нее не сильный, 
лирический голос. И она не 
пытается перепеть ту же Хью-
стон. Будьте собой. Тогда все 
получится.

Алена: - А я скажу, что не 
брать на выступление. На бе-
лорусском отборе стало ясно, 
что надо разграничивать му-
зыкальный материал. Есть 
песня, которая может проде-
монстрировать вокал, а есть 
композиции в радийном фор-
мате, где в диапазоне всего 
четыре ноты и развернуться 
вокально нет возможности. 
Сразу понимаешь: развития 
не будет, заведомо проигрыш-
ный вариант. Лучше выбирать 
классику. Можно присмо-
треться к Селин Дион. Или 
взять джаз. Это сложное ис-
полнительское искусство, 
и оно, если им владеешь, уже 
дает бонусы. Популярны в по-
следнее время каверы. Мож-
но брать любую композицию, 
включать талант, харизму.

- На кого, когда были на-
чинающей певицей, ориен-
тировались?

Алена: - Мы развивались 
в нулевые годы и воспитыва-
лись на таких исполнитель-
ницах, как Мэрайя Кэри, Уит-
ни Хьюстон, Донна Саммер, 
Селин Дион. Но вообще я 
всегда  сама по себе. Стара-
юсь быть непредсказуемой 
и удивлять.

- За что добавите баллов?
Алена: - За исполнитель-

ское искусство, прочтение 
материала и образ. Но есть 
и еще один нюанс: нравится - 
не нравится, вкусно - не вкус-
но. И зачастую бывает так, 
что, может, песня и не слож-
ная в исполнении, в диапа-
зоне, но сам образ настолько 
яркий по энергетике, что все 
компенсирует.

«ОСТАВАЙСЯ СОБОЙ, ТОГДА ВСЕ ПОЛУЧИТСЯ!»

 ■ Творческая жизнь обоих испол-
нителей бурлит.

У Александра много концертов. И ско-
ро выйдет клип. В минувшем июне дуэт 
с Ларисой Долиной получил Нацио-
нальную премию «Золотой хит». За пес-
ню «Больше ни слова».

- Также состоялось выступление 
в Кремле с легендой нашего кинема-
тографа - композитором Зацепиным, - 
рассказывает Александр. - В этом году 
ему исполнилось 97 лет. Он сидел за 
роялем, а я исполнял его легендарную 
песню «Есть только миг». Это большая 
честь. Зал аплодировал стоя. Этот мо-
мент я никогда не забуду.

Алена живет в Минске, но часто бы-
вает в Москве.

- Ездила разным транспортом, - при-
знается Алена. - И первое время испы-
тывала дискомфорт. Летала самолетом, 
но крайне неудобно ставить машину, по-

том возвращаться. Теперь путешествую 
на «Ласточке». Бизнес-классом. Удобно. 
Есть дорожный рюкзак с комфортным 
оснащением. В шесть утра спокойно 
выезжаю из Минска, в полдень  - на 
Павелецком вокзале. Вызываю такси 
и  через пятнадцать минут - в гостинице, 
в час уже приступаем к работе.

В Москве у Алены много концертов. 
Выступала на «Шансоне года». Плот-
но сотрудничает с кинорежиссером 
Алексеем Голубевым. Вместе сняли 
клип «Перед рассветом». Поучаство-
вала в его новогоднем мюзикле «Ночь 
счастливых надежд». Играет главную ге-
роиню - Волшебную книгу. В спектакле 
также заняты Филипп Киркоров, Кате-
рина Шпица, Хабиб, юный блогер Ми-
лана Хаметова и другие артисты. Еще 
Алена работает над новым альбомом. 
Первой композицией будет «Никогда», 
клип снял востребованный российский 
режиссер Александр Игудин.

 ■ Лауреаты прошлого года Ана-
стасия Щербакова и Ольга Булай 
до сих пор «под присмотром» у 
судей.

- Следите за их судьбой?
Александр: - Поглядываю за тем, 

что делает Анастасия. В этом году 
она участвовала в отборе на «Сла-
вянский базар в Витебске». Кое-что 
не получилось, но в следующем, ду-
маю, постарается. Искренне этого 
желаю. Сильная девочка. В прошлом 
году покорила тем, что вышла по-
беждать. И у нее такой голос, что 
даже колонки не справлялись. Рад, 
что такие таланты есть у нас в стра-
не. Их надо видеть, им надо помо-
гать, направлять, чтобы ни в коем 
случае не опускали руки и дальше 
выходили на сцену. У Насти, если 

пойдет за мечтой, большое будущее.
Алена: - Оля Булай была вместе со 

мной в жюри отборочного тура в Бела-
руси. Хорошая девочка. Новое поко-
ление исполнителей в нашей стране.

- Саша, вы чаще Алены в жю-
ри фестиваля «Молодежь - за Со-
юзное государство». Есть ли еще 
конкурсанты, за судьбой которых 
следите?

Александр: - Конечно. Был год, ког-
да первое место поделили две певи-
цы. Из России и Беларуси. От России 
была Тамара Кутидзе. Она стала из-
вестной певицей. Выступала со Ста-
сом Михайловым. Получила премию 
«Шансон года». Клипы на RU.TV кру-
тятся. И, кстати, в этот раз мы с ней, 
как и с Аленой, готовим дуэт.

Интервью с девушками - 
на стр. 9. 

ПОЙДУТ ЗА МЕЧТОЙ? 
ЖДЕТ БОЛЬШОЕ БУДУЩЕЕ!

В ПЕРСПЕКТИВЕ ЕСТЬ ТОЛЬКО МИГ КАРЬЕРА

У молодых звезд получился 
прекрасный дуэт.
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ЭТУ ПЕСНЮ ЗАПЕВАЮТ МАМЫ
 ■ Ольга была членом жюри отбо-

рочного тура фестиваля в Беларуси.

ХРУСТАЛЬНАЯ ВАЗА  
И ПЛАНШЕТ
Любопытно, что еще в прошлом году она 

сама была на месте конкурсантов.
- Что чувствовали?
- Переживала за ребят! Так чувствовала, 

что волнуются. Отобрали восемь конкур-
сантов и трех резервных. На случай, если 
кто-то, не дай бог, заболеет. Уровень кон-
курса растет. Высокая конкуренция. Важ-
ным критерием было желание представ-
лять нашу страну. Первая песня должна 
была отражать любовь к Родине, подвиги 
народа. Ну и в целом на репертуар обра-
щали внимание. Если вдруг проскочила 
нечистая нотка, но конкурсант достаточно 
яркий и  композиция подходящая, конечно, 
его отмечали.

- Призы, которые вам вручили, в деле?
- Еще как! Хрустальная ваза, самая боль-

шая, что там была, пользуется популярно-
стью. В ней постоянно цветы. Планшет - по-
дарок от Парламентского Собрания - пока 
берегу. На памятные сувениры в  ви-
де тарелочек любуюсь. На 
них  -  достопримечательности  
Смоленска.

В ФОРТЕПИАННОЙ 
ВЕРСИИ
До конкурса девушка 

была состоявшейся 
певицей. Она и те-
перь часто выступает 
с Президентским ор-
кестром Беларуси, 
состоит в труппе 
Молодежного теа-
тра эстрады.

- Песню «Мой 
родны кут», с которой по-
бедили, часто исполняете?

- Пользуется большой по-
пулярностью, потому что 
знаковая и отражает лю-
бовь к Родине.

- В том виде, в котором 
ее переделали тогда для 
конкурса?

- В оригинальном ис-
полнении эта песня Иго-
ря Лученка звучит, по-
моему, в оркестровой 
версии. Но каждый ар-
тист, если перепевает 

чью-то композицию, пытается 
привнести что-то свое. Готовились 
к концерту, и музыкальный ру-
ководитель, член Союза компо-
зиторов Елена Атрашкевич предложила 
сделать фортепианную версию. Доработали 
ее, когда я уже прошла в  финал конкурса. 
Аранжировщик дописал туда струнных ин-
струментов, и получилась камерная, другая 
песня, но отражающая тот смысл, который 
был в ней изначально.

- Авторские песни пишете?
- Ой, с ними все здорово! Вышли «Верю 

тебе», а недавно еще и «Прикосновение».

АНГЕЛ В ВИТЕБСКЕ
Ольга тоже покоряла «Славянский базар 

в Витебске».
- В этот раз участвовали в отбороч-

ном туре?
- Ездила туда, только как актриса. От 

театра эстрады возили в Витебск мюзикл-
биографию «Гурьянов». Я там играю Анге-
ла. Он спускается с небес, чтобы одарить 
людей светом, добром. Это моя первая не 
многоминутная роль. Выхожу, пою и ухожу. 
И песня академичная. Приезжали всего на 

день, но ощутили всю атмосферу круто-
го и  любимого фестиваля. В этом году 
было невероятно много народу. Все 
радостные, довольные.

- Раньше часто бывали там?
- Конечно, я же из Витебской обла-

сти. С детства «Славянский базар» 
был долгожданным событием. 

Позже там выступала. Но не 
в Летнем амфитеатре, 

а на каких-то по-

дворьях. Два года подряд пробова-
ла отбираться от страны, но опере-
жали мальчишки. Буквально на 
один балл обогнал Роман Во-
лознев. А в следующий раз - 
Даниил Мышковец. Тоже, по-
моему, разница с ним была 
в один балл. И подумала: «Ну, 
значит, не судьба». Поехала 
в Смоленск на фестиваль 
«Молодежь - за Союзное го-
сударство». И удачно.

 ■ В жизни Насти по-
сле фестиваля случи-
лось немало перемен.

ОБРАТИЛАСЬ  
К ФОНИАТРУ
Девушка покорила и судей, 

и зрителей, и коллег мощным го-
лосом. Но он же доставил всем,  
и в первую очередь самой конкур-
сантке, немало хлопот, потому что 
в дороге пропал.

- На других конкурсах голос 
больше не подводил?

- Я узнала, как бороться с этой 
бедой! После Смоленска много раз 
летала в Москву. И в марте отпра-
вилась туда на отбор на «Славян-
ский базар». Представляла миро-
вые хиты - I Will Always Love You 
Уитни Хьюстон и Je t'Aime Лары 
Фабиан. И русскую песню - «Небо 
славян» Кинчева, с которой побе-
дила на «Молодежи - за Союзное 
государство». И когда поехала на 
отборочный тур, вновь начались 
те же проблемы. За два дня до 
выступления обратилась к фониа-
тру. И выяснила, что, оказывается,  
у меня, как и у многих, аллергия 
на влажный климат. Дышу, 
и начинается отек всего 
горла. Насморк. Сиплю, 
не могу разговаривать. 
Врач прописала пре-
парат. Но в тот момент 
было никак не спастись: 
московский климат 
уже повлиял. К сожа-
лению, не прошла, 
но по пала в де-
сятку лучших. 
В  следующем 
году снова буду 
бороться. Поз-
же, когда ле-
тала на дру-
гие конкурсы, 
взяла спаси-
тельный пре-
парат с со-
бой, и ничего 
не было. Занима-
ла первые места, 
было супер.

- Собирае-
тесь на ны-

нешний фестиваль «Молодежь - 
за Союзное государство»?

- С трепетом. Приеду как 
победитель прошлого се-

зона. Исполню несколько 
песен. И планирую погулять.  

В тот раз не удалось из-за болез-
ни.

ЛЮБЯТ ПОЗИТИВ
Основным местом работы де-

вушки был магазин парфюмерии 
и косметики.

- Там же трудитесь?
- Уволилась. Это была первая 

работа, но постоянно выступала 
в Доме культуры «Алмаз» города 
Мирный. На всех праздниках. Зва-
ли и  на корпоративы, и в рестора-
ны. Стала популярной личностью. 
Как-то пришла к художественному 
руководителю и сказала: «Не могу 
больше работать в ДК!» И при-
думали проект: студию-спутник 
от нашего взрослого коллектива 
Voice Mir. Детский коллектив Smile, 
в котором я - руководитель. А я как 
раз учусь в колледже на хормей-
стера. Будем делать маленьких 
звезд. Отправлять на конкурсы, 

фестивали.
- Кто придумал кружку 

оптимистичное название?
- Я. У нас в Мирном лю-

бят позитив. В первый ме-
сяц пришло шестнадцать 
 человек. Сейчас уже восем-
надцать. Улетаем на весь ав-

густ в детский лагерь 
«Зарница» в Сочи. 
Нами займется ку-
ратор «Голос.Де-
ти», педагог по 
вокалу Наталья 
Киселева. Я ни 
разу не была на 
море.

- Плавать 
умеете?

- С раннего 
детства. У нас 

же речки, озера, 
водохранилища, 
бассейны.

 ■ У нее подраста-
ет сынишка Витя. 
Ему четыре с поло-
виной года.

- Возьмете маль-
чика с собой в ла-
герь?

- Сын еще ма-
ленький. Под моим 
руководством едут 
аж шестнадцать де-

тей, и нужно будет 
уделять внимание 
им. Витя останется 
с папой и бабушкой.

- Проявляет во-
кальные способно-
сти?

- Даже иногда из 
садика звонят и го-
ворят: «Ваш сын по-
ет и на горшке, и ког-
да кушает». Везде 

и всегда. Гены. По-
шел в меня. Еще  
и актер. Стихи читает. 
Папа у нас не из твор-
ческого мира. Мастер 
по машинам.

- Родные легко от-
пускают вас в поезд-
ки?

- Понимают и под-
держивают. Мы посто-
янно на видеосвязи.

ВОКАЛ - И НА ГОРШКЕ, И ЗА ОБЕДОМ
ПРОДОЛЖЕНИЕ РОДА

НАПИТОК СО ВКУСОМ СМОЛЕНСКА

 ■ Дочка певицы чуть-
чуть старше сына Ана-
стасии. Ей пять лет.

- Как дела у Ксюши?
- Наряжается в мои пла-

тья, обувает мои туфельки. 
Все песни знает наизусть. 
Моя главная фанатка.  
Недавно я вышла замуж.  
В прошлом году приезжа-
ли в Смоленск. Это была 
наша первая поездка в ка-
честве парня и девушки.  
А тут решили, что нужно 
официально закрепить наш 
союз.

- Семьи часто образуют-
ся на фестивале. Он и вас 
объединил?

- Безусловно. Муж Па-
вел Пенязь  - композитор, 
аранжировщик, педагог по 
вокалу и востребованный 
в нашей стране ведущий. 
Участвует в создании моих 
новых песен, пишет музыку. 
Помогает. И есть что вспом-
нить о Смоленске.

- Ну-ка?
- Попробовали там 

необычный энергетик. 
Приехали, только с по-
езда, очень хотели спать. 

Ну, что пьет молодежь? 
Естественно, энергетики,  
хоть они и вредные. И 
нашли один со вкусом, 
которого у нас в  Бела-
руси нет. А недавно он  
и у нас появился. И мы та-
кие: «О, энергетик со вку-
сом Смоленска!»

- Какие ставите перед 
собой цели?

- Развиваться, писать  
музыку и  дарить творче-
ство людям в нашей стране  
и за рубежом. Песни выгру-
жаем на цифровые площад-
ки, чтобы все слушали.

ГЛАВНАЯ ФАНАТКА
«НАРЯЖАЕТСЯ В МОИ ПЛАТЬЯ И ТУФЕЛЬКИ»

Алексей ВЯЗМИТИНОВ/ИД «Беларусь сегодня»

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ В прошлом году на фестивале «Молодежь - за Союзное госу-
дарство» лауреатами стали две талантливые девушки.

Ольга Булай - из Беларуси и Анастасия Щербакова - из России. 
И у них, что интересно, много общего. Обеим чуть за двадцать и обе 
счастливы в семейной жизни.

«УМЕЮ ВОССТАНАВЛИВАТЬ СВЯЗКИ»

Пресс-служ
ба ПС

Роль судьи пришлась 
девушке по вкусу. Но 

ответственность большая!

На этот раз волноваться 
в ожидании результата не 

придется.
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ПОЛНЫЙ ВПЕРЕД!

Борис ОРЕХОВ, 
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Каждый год президенты 
наших стран отмечают та-
лантливых молодых людей. 
За что именно и как потом 
складывается их судьба?

РОССИЯ

БЕЗ ВРЕДНЫХ 
ПРИМЕСЕЙ
Это стало традицией - каж-

дый год Владимир Путин тор-
жественно вручает в Крем-
ле учрежденные им премии 
молодым ученым в области 
 инноваций и науки. Одним из 
лауреатов в этом году стал 
Ирек Мухаматдинов, стар-
ший научный сотрудник Ка-
занского федерального уни-
верситета. Официально его 
тема звучит так: «Разработка 
катализаторов акватермолиза 
для  повышения нефтеотдачи 
пластов».

Открытие, а то, что он совер-
шил, - это действительно оно, 
имеет очень важное значение 
для нашей страны. Россия - не 
Саудовская Аравия, где нефте-
носные залежи находятся по-
чти у поверхности, чуть копнул -  
и забил фонтан «черного зо-
лота». В России нефть, как 
правило, глубокая. И к тому 
же тяжелая, вязкая. Добывать 
ее гораздо сложнее. Но метод, 
предложенный Иреком, может 

здорово все упростить. Он раз-
работал специальные вещества, 
те самые катализаторы, кото-
рые позволяют разжижать пря-
мо в земной коре трудноизвле-
каемую нефть. Через скважину 
их закачивают в пласт вместе с 
горячим водяным паром. И про-
исходит тот самый акватермо-
лиз - вязкость нефти снижается, 
заодно освобождаясь от ненуж-
ных примесей. Эту процедуру 
обычно выполняют на перегон-
ных заводах. Однако по техно-
логии, разработанной Иреком, 
переработка сырья начинается 
еще в земной утробе, до извле-
чения его на поверхность.

ЗАПАСОВ ХВАТИТ 
НА СОТНИ ЛЕТ
Новый метод уже испытыва-

ют на нескольких месторожде-

ниях. Его широкое внедрение 
вызовет настоящую револю-
цию  - огромную экономию 
средств и значительное уве-
личение добычи. 

- Премия президента  - по-
беда не только моя, но и мо-
их  коллег, и, конечно, руково-
дителей КФУ. Без их помощи 
не было бы такого резуль-
тата,  - скромничает лауре-
ат,  увлекшийся химией еще 
в школе. Как всякий  настоящий 
ученый, Ирек - максималист, 
всегда  хотел  добиться чего-
то выдающегося. Наконец 
удалось. И это только начало. 
Тем более что как раз тяжелой 
 нефти в России хватит еще не 
на одну  сотню лет.

НЕФТЬ ПОБЕЖИТ, КАК ВОДА

БЕЛАРУСЬ

- Слушай, вот этот орден очень 
редко взрослые люди получают. 
Всего несколько орденов в стране 
вручены большим таким, крепким 
мужикам, - признался Александр 
Лукашенко, вручая школьнику 
Роману Когодовскому государ-
ственную награду «За личное му-
жество». 

Несколько лет назад история 
подвига шестиклассника из Мя-
дельского района потрясла всю 
страну. В один из весенних ве-
черов загорелся дом, в котором 
находились Рома и его младший 
брат. Сначала двенадцатилетний 
подросток сам пытался потушить 
пламя, но ничего не вышло. До-
ступа к дверям тоже не было. 

Схватил полуторагодовалого бра-
тика и… в окно! Очевидцы рас-
сказывали, что, как только взяли 
из его рук ребенка, Роман сразу 
же упал в обморок. На маленьком 
брате - ни царапинки. А вот юный 
герой получил ожог 62 процентов 
тела, лицо и тело были изрезаны 
осколками стекла. 

Врачи сразу предупредили: 
состояние крайне тяжелое и за 
жизнь придется в буквальном 
смысле бороться. Но Рома ока-
зался не из слабаков - мужествен-
но перенес около двадцати опе-
раций. На протяжении ста дней 
в больнице здорово поднимала 
дух поддержка неравнодушных 
людей. Письма в палату к школь-
нику носили мешками, а посыл-
ки со сладостями и игрушками 

приходили даже из отдаленных 
уголков России. В интернете за-
пустили флешмоб с хеш-
тегом #Ромаживи.

Прямиком из боль-
ничной палаты Рому, 
его семью и врачей 
пригласили во Дво-
рец Независимости. 
Президент лично 
встретил героя и вос-
хитился его муже-
ству.

- Надеюсь, это бу-
дет не единственное 
доброе дело, которое 
я совершу ради сво-
ей страны, - пообе-
щал мальчик.

Сейчас Рома 
учится в лицее 
МВД в Минске и 
планирует в даль-
нейшем связать 
свою жизнь с 
работой в право-
охранительных 
органах или МЧС. 
Как оказалось, 
подросток с ма-
лых лет мечтал 
о профессии ми-
лиционера или по-
жарного. Первый 
шаг навстречу бу-
дущей профессии 
в его случае был 
не на словах, а на 
деле.

 ■ Создавать портреты
гениев помогают образы 
простых людей на улице.

Екатерина Пильникова - ла-
уреат президентской премии 
молодым деятелям культуры. 
Она - скульптор. И несмотря 
на возраст, уже очень извест-
на не только в  нашей стране.

Среди ее работ, например, 
памятники Тургеневу во Фран-
ции, Чайковскому в Гер-
мании, Толстому 
в  Южной Корее. 
По мнению экс-
пертов, она вир-
туозно решает 
сложную зада-
чу воссоздания 
образа класси-
ков. Очень тон-
ко передает пор-
третное сходство 
и характер. Одно из 
последних ее творений - па-
мятник Чайковскому, который 
разместят перед Концертным 
залом Мариинского театра на 
улице Декабристов в Санкт-
Петербурге.

Когда Микеланджело спро-
сили, как он создает свои ше-
девры, тот ответил: «Берете 
глыбу мрамора и отсекаете 
все лишнее». У Екатерины 
метод более кропотливый. 
Сначала  - карандашный 
эскиз. Затем из сварных реек 

и проволоки создает каркас. 
Если у прототипа, допустим, 
была борода, на ее месте на-
кручиваются из проволоки 
крестики. И уже на каркас на-
носит глину - лепит прообраз 
памятника. Сходства с реаль-
ным прототипом помогают до-
биться не только фотографии 
знаменитостей. У памятника 
непременно должна быть ду-
ша. Только тогда он сможет 

произвести впечатле-
ние. Тут не обой-

тись без изуче-
ния дневников 
и пе реписки, 
где раскры-
вается лич-
ность зна-
м е н и т ы х 

персонажей.
-  Бывает 

какая-то деталь 
в скульптурном пор-

трете никак не получает-
ся.  - объясняет Екатерина. - 
Мучаешься - все не то. И тогда 
начинаю просто ходить по го-
роду и присматриваться к лю-
дям, ищу похожий тип лица и 
очень часто нахожу решение. 
Тут же бегу в мастерскую и 
вношу коррективы, которые 
так долго искала.

Это и называется - творче-
ство. Которому лауреат пре-
мии президента посвятила 
свою жизнь.

ОТСЕКАЕМ ЛИШНЕЕ

ВДОХНУЛА ДУШУ В КАМЕНЬ

Это только на первый взгляд может по-
казаться, что профессия модели, пусть 
и высокооплачиваемая, но не слишком 
полезная для общества. Победительница 
конкурса «Мисс Беларусь-2018» Мария 
Василевич удостоена премии «За ду-
ховное возрождение». Столь высокую 
награду из рук главы государства де-
вушка получила «за значительный вклад 
в  развитие международного культурно-
го сотрудничества и активную благо-
творительную деятельность».
Карьеру телеведущей и модели краса-

вица без сожалений променяла на депу-
татское кресло. Спустя пять лет после 
победы в конкурсе красоты Мария Ва-

силевич - член Постоянной комиссии 
по правам человека, национальным 
отношениям и средствам массовой 
информации Национального со-

брания Беларуси.
И, что самое главное, девуш-

ка не сидит в парламенте сло-
жа руки - взяла на себя работу 
над сложным законопроектом 
«Об ответственном обраще-
нии с животными». Марию 
Василевич можно часто уви-
деть в приютах для животных. 
Острые вопросы, посвящен-
ные братьям нашим мень-

шим, молодой депутат не 
боится задавать Алексан-
дру Лукашенко и сегодня.

С ПОДИУМА -  
В ПАРЛАМЕНТ

ПОТЯНУЛО В ПОЛИТИКУ
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ВЫТАЩИЛ БРАТА ИЗ ОГНЯ ПОДВИГ

Сергей ЛОЗЮК/ИД «Беларусь сегодня»

Открытие казанского 
химика - это новые доходы 

в бюджет страны.

Роме и его 
маме очень 
понравилось 
во Дворце 
Независимости.

Мария сменила купальник 
на деловой костюм.
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ДЕТИ КАПИТАНА ГРАНТА

В начале августа глава госу-
дарства подписал распоряже-
ние о финансировании расходов 
Спецфонда Президента Беларуси по поддерж-
ке талантливой молодежи. В этом году потратят 
740 тысяч белорусских руб лей (22 миллиона 
российских). Больше 130 тысяч белорусских 
рублей (около четырех миллионов россий-
ских) выделят на поддержку 33 представите-
лей талантливой молодежи и пяти творческих 
коллективов - победителей международных 
и республиканских конкурсов и фестивалей.

РОССИЯ

ДО 1,5 МИЛЛИОНА  
НА ИДЕИ
Росмолодежь создала в стране 

в 2011 году первый и единственный 
грантовый конкурс для физических 
лиц. Благодаря ему воплотить свои 
идеи в жизнь смогли уже больше  
24 тысяч молодых людей. Проект 
«Гранты» проходит не только как са-
мостоятельный конкурс, но и на пло-
щадках всех форумов организации. 
В каждом из тематических направле-
ний, будь это форум для творческой 
и креативной молодежи, предпри-
нимателей, педагогов, медийщиков, 
экологов, волонтеров, каждый участ-
ник может представить собственную 
инициативу на соискание гранта.

Тут много разных форматов уча-
стия: заочное (грант от пяти тысяч 
до миллиона рублей), микрогран-
ты (от пяти тысяч до ста), очное, 
в том числе онлайн (в рамках 
от пяти тысяч до 1,5 миллиона 
рублей). Регистрация для уча-
стия в форумах и грантовых 
конкурсах - через платформу 
«Молодежь России».

Одна из инициатив, которая 
выросла из локальной в большой 
федеральный проект,  - премия 
уличной культуры и спорта «Кардо». 
Проект создал победитель конкур-

са 2018 года Валентин Работенко. 
Грант потратил на проведение пре-
мии в Ставропольском крае. «Кардо» 
сегодня - благотворитель-
ный фонд и премия,  

в которой участвуют спортсмены 
больше чем из сорока стран.

ЗАБОТА КРУГЛЫЙ 
ГОД
Молодых людей на-

до сопровождать не 
только на форумах, 
но и за их предела-
ми. Для этого созда-
ли круглогодичные 
образовательные 
центры. По сложив-

шейся традиции они 
рождаются из фору-

мов, которые уже 
проводят в регионе.

Появились они в Мос-
ковской области  - Ма-

стерская управления 
«Сенеж», в Ставро-

польском крае - 
Центр знаний 

« М а ш у к » , 
в  Крыму  - 
Ака демия 

творческих 
индустрий «Ме-

ганом», в  Псков-
ской  - молодежный 

ис торико-к ульт урный 
центр «Истоки». В каждой ор-

ганизации формируют профес-

сиональные сообщества, осваивают 
новые или уже проверенные практи-

ки, предлагают инициативы для 
совершенствования инду-

стрии, сектора или про-
фильной сферы.

В 2023 году Росмоло-
дежь запустила спе-
циальный конкурс, 
который  определит 
регионы, где откро-
ют новые  центры.

Государство созда-
ет для каждого моло-

дого человека равные 
возможности для получе-

ния поддержки. Каждый мо-
жет выдвинуть инициативу, про-

демонстрировать талант, уникаль ные 
навыки и знания. В 2022 году заявки 
на грантовый конкурс подали боль-
ше пятидесяти тысяч молодых лю-
дей. Это в четыре раза больше, чем 
в 2021-м.

Информация о конкурсе доступна 
в системе «Молодежь России». Здесь 
же, во вкладке «База знаний», можно 
найти методические рекомендации. 
Расходование средств контролируют 
через личный кабинет.

 ■ Еще одна интерес- 
ная инициатива  - кон-
курс «Регион для моло-
дых».

Победители получают 
субсидии на развитие мо-
лодежной политики. Они по-
могают совершенствовать 

инфраструктуру: ремонти-
ровать здания, покупать 
новое оборудование, про-
водить полезные социоло-
гические и аналитические 
исследования.

Отдельное внимание уде-
ляют городу с особым стату-
сом «Молодежной столицы 

России», который присуж-
дают как награду за побе-
ду в одноименной номина-
ции Всероссийской премии 
«Время молодых». В 2023 
году ею стал Нижний Нов-
город.

Город-победитель может 
использовать авторскую 

медиастратегию для своего 
продвижения в течение сле-
дующего года, а также мето-
дическую и экспертную под-
держку от Росмолодежи. Там 
создают арт-пространства, 
которые становятся настоя-
щими центрами притяжения 
для ребят. Здесь они могут 
комфортно общаться, отды-
хать, работать.

Для участия в конкурсе 
Росмолодёжь.Гранты:

1. Зарегистрируйтесь на порта-
ле «Молодежь России». Реги-

страция должна быть полной, с запол-
нением паспортных данных.

2. В разделе «Проекты» опиши-
те вашу инициативу, сроки ее

реализации, команду, объем расходов. 

3. Созданный проект привяжите
к профильному форуму в раз-

деле «Мероприятия».

4. Для того чтобы увеличить свои
шансы, изучите методические

пособия и руководства на портале 
Росмолодёжь.Гранты, запишитесь 
и пройдите обучение в Академии.

БЕЛАРУСЬ

ТАЛАНТЫ ОСТАНУТСЯ 
ДОМА
Спецфонды Президента Беларуси 

по социальной поддержке одарен-
ных учащихся и студентов и талант-
ливой молодежи создали в 1996 го-
ду. Решение о помощи юным умам 
остановило отток кадров, удержав 
таланты на родной земле.

На какие привилегии могут пре-
тендовать юные вундеркинды?  
Среди ключевых - льготы при по-
ступлении в вузы или ссузы, жи-
лье, право выбора первого рабо-
чего места.

Каждый год наградами прези-
дентского фонда планируют по-
ощрять около пятисот человек, 
фонда по поддержке талантливой 

молодежи - около 150. Виды под-
держки привели к общему знаме-
нателю: Гранд-премия, специальная 
премия, а также вознаграждения 
за вклад в подготовку талантливой 
молодежи, которыми будут награж-
дать педагогов. На какие выплаты 
можно рассчитывать? За выдаю-
щиеся достижения учащимся, сту-
дентам и творческим коллективам, 
занявшим в состязаниях первые - 
третьи места, - от 45 130 до 169 243 
российских рублей.

ЛИКБЕЗ
- Кто может стать лауреатом 

и стипендиатом спецфондов?
 ✔ Победители международных 

олимпиад, абсолютные победители 
республиканских олимпиад по учеб-
ным предметам, конкурсов, турниров 

по учебным предметам, а также сту-
денты, показавшие особые успе-
хи в научно-исследовательской, 
творческой, интеллектуальной 
деятельности.

 ✔ Победители международных 
и республиканских художественно-
творческих  мероприятий, 
теле- и радиопроектов.

- Сколько длится статус «вклю-
ченного в банки одаренных и та-
лантливых»?

 ✔ Молодые люди, удостоенные 
Гранд-премии специальных фондов 
и нагрудных знаков, имеют этот ста-
тус до 31 года.

 ✔ Обладатели других наград - так-
же до 31, если они были студента-
ми. Если были школьниками, статус 
про длится два года.

- Есть ли льготы у студентов 
и преподавателей?

Студентам во время учебы предо-
ставляют:

 ✔ внеочередное получение места 
в общежитии;

 ✔ кураторов из числа опытных спе-
циалистов, педагогов, ученых;

 ✔ внеконкурсные стажировки;
 ✔ надбавку как молодому специа-

листу - 45 процентов к окладу.

ЦИФРЫ
В БЕЛАРУСИ СВЫШЕ 

1,6 МИЛЛИОНА МОЛОДЫХ 
ЛЮДЕЙ В ВОЗРАСТЕ  
ОТ ЧЕТЫРНАДЦАТИ  
ДО ТРИДЦАТИ ЛЕТ.
В РОССИИ ОКОЛО  

39,1 МИЛЛИОНА ЧЕЛОВЕК 
В ВОЗРАСТЕ  

ОТ ЧЕТЫРНАДЦАТИ  
ДО ТРИДЦАТИ ПЯТИ 

ЛЕТ.

Для участия в конкурсе на гранты Прези-
дента Беларуси «Наука» на 2024 год нужно 
представить:

1. Заявку.
2. Протокол научно-технического совета уни-

верситета о выдвижении.
3. Характеристику с указанием проф-

достижений за три года.
4. Рекомендации двух экспертов по профилю

научной деятельности соискателя.
5. Список публикаций.
6. Копии документов, подтверждающих прак-

тическое освоение результатов исследований 
и разработок (акты о внедрении, патенты, за-
явки на патенты).

Молодые люди, у которых есть дости-
жения в учебе, спорте, общественной 
деятельности, могут претендовать на:

 ✒ льготы при поступлении в учреждения высшего и среднего специ-
ального образования;

 ✒ материальное стимулирование;
 ✒ предоставление общежития;
 ✒ право выбора первого рабочего места;
 ✒ назначение стипендий Президента Беларуси.

ИМЕЙ В ВИДУ

В ТЕМУ

ИНСТРУКЦИЯ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

СТОЛИЧНОЕ АРТ-ПРОСТРАНСТВО ОСОБЫЙ СТАТУС
Светлана Маковеева/KP.RU

Валерий ЧУМАКОВ, 
Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Идеи, инициативы и проек-
ты молодых - драйвер настоя-

щего и будущего развития всей 
страны. Благодаря инициати-
вам государства у ребят много 
возможностей получить реаль-
ные деньги на проекты.

На самом деле, получить поддержку от государства 
сейчас не сложно. Надо просто быть упорным и верить 

в себя и свою идею.
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ДЕЛО МАСТЕРА

 ■ Сварные швы ложатся ровно и перели-
ваются как радуга.

Девятнадцатилетний Николай Семенихин из 
Новокузнецка - повелитель огня и металла. Буду-
щий сварщик. И никогда не метался в сомнениях, 
кем быть.

- Конечно, как отец. Он сварщик высшей ква-
лификации. Сразу решил, куда пойду, - в инду-
стриальный колледж. Сейчас многие сверстники 
рвутся в айтишники или в менеджеры. Не мое 
точно. Спе цовка - это да. Сразу видно, работяга.

Впервые взял в руки сварочный аппарат еще 
до колледжа. Знакомый парнишка занимался ре-
монтом автомашин. Однажды Николай попросил 
дать поварить. Дух захватило. Фейерверк. Дуга 
ложится ровная, переливается всем цветовым 
спектром.

Когда пошел учиться, отношение к профессии 
изменилось. Но - в лучшую сторону. Стало еще 
интереснее. В свободное время мастерит све-
тильники:

- С помощью огня создаю что-то новое из куска 
металла. Красота! Многие почему-то считают, что 
сварка портит зрение. Ерунда! Ты же в маске, и 
со зрением ничего не случится.

Недавно в колледже был день открытых дверей. 
Нагрянули десятки мальчишек и девчонок. Нико-
лай зазывал их поступать на сварку. Увлеченно 
рассказывал и показывал, как работает огнеды-
шащий аппарат. Даже девчонкам было интересно.

- Выбирайте настоящую работу, - говорил им. - 
Сварщики всем нужны. И о зарплате не пожа-
леете - с каждым годом только растет. Несколь-
ко человек пообещали, что придут учиться. И 
правильно - я плохого не посоветую, - улыбается 
Николай.

Я БЫ В СЛЕСАРИ ПОШЕЛ…

По такому интригующему сце-
нарию развивалась биография 
Андрея Арефьева из сибирского 
поселка Первомайский.

ГДЕ РОДИЛСЯ,  
ТАМ И СГОДИЛСЯ
Он - слесарь подвижного состава 

в локомотивном депо Карасук. Са-
мый молодой в коллективе - всего 
25 - а уже профессионал седьмого, 
высшего разряда.

- Просто люблю свое дело,  - 
скромно пожимает он плечами, - 
Техника как живая. Огромный те-
пловоз в беготне по рельсам устает, 
что-то ломается, а мы, подобно 
докторам, вылечиваем стального 
пациента. Гордость берет, когда 
стальная махина, вчера только 
«кашлявшая и чихавшая», как но-
вая выходит на трассу.

Тяга к железкам у него с дет-
ства. Сам чинил велосипед.  
Потом купил раздолбанный мото-
цикл «Урал». Перебрал движок. 

Ошкурил. Покрасил. И на ожившем 
стальном коне гонял на зависть 
мальчишкам.

В СЕРДЦЕ АВИАНОСЦА
На флоте тоже был с техникой на 

«ты». Служил на авиа носце «Кузне-
цов». Не сахар - четыре часа вах-
ты у ходовых механизмов, четыре 
часа сна. Побывал на «Кузнецове» 
в Сирии, с ребятами попробовали 
шашлык из верблюжатины. Мясо 
как мясо, жестковато немного.

После службы хотел поступать 
в лицей, но заглянул к знакомому 
парню в депо - просто из любопыт-

ства. И сразу предложили трудоу-
строиться. Громадины тепловозов 
заворожили. Увлекался работой 
так, что его чуть ли не выгоняли из 
цеха, где он был готов пропадать 
сутками.

- Я нашел свое дело. Что руки  
в мазуте - пустяк. Здесь интересно. 
Еще многому хочется научиться, - 
улыбается Андрей.

Счастлив человек, который ока-
зался на своем месте. И для кого 
работа в радость. Особенно если 
руки действительно золотые, как 
у Андрея Арефьева.

 ■ Лучше копаться в мото-
ре, чем глотать кабинетную 
пыль.

У Татьяны Кожевиной  - уни-
кальная для девушек профессия. 
Она - авиамеханик. В фирменной 
спецовке, с гаечным ключом в ру-
ках проверяет надежность авиа-
лайнеров.

ВЕЛИКОЛЕПИЕ -  
ПОД КОРЕНЬ
Как-то на практике сама, без 

подсказок, отремонтировала 
стабилизатор вертолета. Пре-
подаватели распахнули рты от 
изумления - не каждый парень 
справится, тем более в одиноч-
ку, а тут - девчонка. Хрупкая, но 
очень симпатичная.

С ее внешностью она вполне 
могла стать моделью или стюар-

дессой. Но выбрала дело сугубо 
мужское, техническое. И в первый 
же рабочий день столкнулась с су-
ровой действительностью: «Куда 
лезешь с такими ногтями длин-
нющими?  - жестко одернул ее 
наставник. - Срежь!» Пришлось 
спилить лакированную красоту 
почти под корень.

В авиацию попала случайно. 
После школы приехала в Крас-
ноярск. Увидела красивое здание 
с ракетой во дворе. Оказалось - 
местный филиал питерского Уни-
верситета гражданской авиации.

СОВЕТ ТРУСИШКАМ
- Сразу решила: буду учиться 

здесь или нигде, - рассказывает 
Татьяна.

Окончила с красным дипломом. 
Только на работу долго не могла 
устроиться. Хотела возиться с 

техникой, а ей предлагали пере-
кладывать бумажки. Наконец при-
гласили в Новосибирск, в крупную 
авиакомпанию.

Каждый самолет периодически 
проходит регламентную провер-
ку. Его разбирают и смотрят ра-
боту всех систем. Задача Татья-
ны - тестирование электроники.  
Работа сложная, нелегкая фи-
зически и страшно ответствен-
ная. Зато самолеты обожает. И 
даже пишет стихи про авиацию.  
А разным чайникам, боящимся 
летать, объясняет, что лайнер 
в воздухе сам по себе никогда 
не развалится. Каждый даже  
винт прикручен намертво и вдо-
бавок зафиксирован спецпрово-
локой.

- Это я вам как специалист гово-
рю, - веско добавляет механесса.

После таких аргументов сомне-
ния у чайника исчезают со скоро-
стью взлетающего лайнера.

 ■ Многим юношам и девуш-
кам найти верный путь к лю-
бимому делу помогает участие  
в национальном чемпионате 
«Молодые профессионалы» - 
World Skills.

Так было и с Искандаром Слае-
вым из Оренбурга. Мечтал стать 
программистом. И после девятого 
класса, собрав документы, поехал 
в профильный колледж. Но сел не  
в ту маршрутку. И она привезла его 
тоже к колледжу, только кулинар-
ному.

- Возвращаться плохая примета. 
Решил: а, была не была. Подал до-
кументы в приемную, сказали, что 
сразу берут. Поступил на повара-
кондитера, - вспоминает он.

Искандар никогда не подозревал, 
что у него талант к поварскому ре-
меслу. В каждое блюдо стремил-
ся добавить какую-то изюминку, 
сделать его вкуснее. Вундеркин-
да в колпаке стали приглашать на 
разные конкурсы. А там до сбор-
ной России дело дошло. В мировом 
финале World Skills он обошел даже 
поварят из Китая. Судей «добил» 

свекольный крем-суп россиянина.
Но путь к победе был тернист. Ра-

ботал по шестнадцать часов, крутил 
суши-роллы в местных ресторанах, 
зарабатывал деньги на продукты, 
чтобы тренироваться.

В будущем мечтает открыть соб-
ственный ресторан. Пока же считает, 
что у него еще недостаточно опыта.

- Если открывать, то лучший. Я во 
всем привык стремиться к совершен-
ству, - философски рассуждает Ис-
кандар. И, взяв в руку нож, начинает 
шинковать морковку для очередного 
шедевра.

ЛАЙНЕР ЛЮБИТ ЛАСКУ

КРАСОТА ГОРЯЩЕГО МЕТАЛЛА
МАГИЯ ОГНЯ

КУДЕСНИК В КОЛПАКЕ ПАЛЬЧИКИ ОБЛИЖЕШЬ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Бухгалтерами, юристами и 
прочими кабинетными клер-
ками российский рынок пере-
кормлен. А человек трудовой 
специальности всегда в цене.

КРУТОЙ ПОВОРОТ
С КОРАБЛЯ В ДЕПО

С железками Андрей любит 
возиться с детства, только 

теперь они огромные. 

Механесса 
расправляет 

крылья.

Очередной 
кулинарный 
шедевр 
Искандара.
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ИЗ ОФИСА - К СТАНКУАндрей ЮРЬЕВ,  
Анна ГАЛКОВСКАЯ

 ■ В Беларуси парни и девушки 
все чаще делают выбор в поль-
зу специальностей, которые не 
требуют долгого обучения и по-
зволяют со старта хорошо зара-
батывать.

СИЛЬНЫЙ ПОЛ
Главный плюс рабочих профес-

сий - востребованность. Устранить 
протечку или поломку, «реанимиро-
вать» технику - такие умения всег-
да пригодятся в жизни. Красавицы 
давно доказали, что им по плечу 
практически любое дело. А то, что 
девочки способны только «пилить 
ноготочки», - досужие разговоры.

В этом не сомневается уча-
щаяся филиала Индустриально-
педагогического колледжа Настя 
Костриченко. По совету родных 
она выбирала профессию и умом, 
и сердцем:

- Как-то заметила, что папа варит 
декоративные ворота для нашего 
дома. В тот момент поймала себя 
на мысли - хочу научиться. Правда, 
выходило не очень. Но лиха беда 
начало.

В одиннадцатом классе девушка 
была на распутье: какую профессию 
выбрать? И тут ее просто заворо-
жила выставка с декоративными 
работами будущих сварщиков.

- Я подумала: «А чем я хуже?» 
Профессия - одна из самых надеж-
ных и нужных. Папа поддержал. 
Парень тоже не стал отговаривать: 
сам когда-то выучился на сварщика. 
Конечно, мама переживала, мол, 
как дочка справится с тяжелыми 
инструментами, но со временем 
смирилась, - признается Настя.

В группе она - единственная де-

вушка. Но в мастерстве сверстни-
кам не уступает:

- Нужны сильные руки, да и все 
тело за работой в постоянном на-
пряжении, потому что долгое вре-
мя находишься в одном положении. 
Понимаю, что работать придется 
и в экстремальных условиях - в пло-
хую погоду, на большой высоте. Ва-
рить можно даже под водой! Тут без 
терпения и усидчивости не обой-
тись. Сварка - дело момента: все 
происходит быстро, поэтому дви-
жения должны быть ювелирными. 
Для этого придется много практи-
коваться.

Так, чтобы взялся за аппарат - 
и сразу получился идеальный шов, у 

новичков не 
бывает. Но 
главное - не 
опускать ру-
ки. К реакции 
незнакомцев 
на свою буду-
щую профессию 
девушка уже при-
выкла:

- Когда говорю, что учусь 
на техника-технолога сварочного 
производства, реакция всегда од-
на и та же: большинство попросту 
не верит.

Настя уверяет - ни одна профес-
сия не помешает настоящей даме 
оставаться женственной.

ПРИРУЧАЕТ ЖЕЛЕЗНОГО КОНЯ
Перед Дарьей Кулик открыты все двери. 

Профи с ее дипломом ждут на МАЗе, заводе 
колесных тягачей, моторном заводе и не толь-
ко. Азы специальности «автомобилестроение» 
Даша изучает в Минском государственном ав-
томеханическом колледже имени академика 
Высоцкого:

- Когда подружки играли в куклы, мне нра-
вилось разбираться в устройстве машин и ме-
ханизмов. Что приводит в движение груду ме-
талла?

Как-то старшеклассникам организовали экс-
курсию на один из флагманов белорусской про-
мышленности - Минский автомобильный завод. 
Впечатлений хватило надолго: цеха-гиганты 
напомнили огромный конструктор лего.

- Там я окончательно влюбилась в профес-
сию, - признается Даша.

Семья от «мужского» дела не отговарива-
ла. Да и мама у девушки - автолюбитель со 
стажем, к тому же работает мастером цеха на 
МАЗе. Гены!

- Даже сейчас, когда захожу в кабинет 
и вижу модели двигателей или коробок 

передач, сердце начинает биться ча-
ще от осознания, что предстоит со 

всем этим работать, - не скрывает 
восторга студентка.

ФЕРМЕННЫЙ СТИЛЬ
Евгений Фенюк собственным 

примером доказывает, что сегод-
ня можно добиться успеха, остав-
шись жить и работать на селе.

Молодежь, даже сельская, мно-
гие годы искала счастья в боль-
ших городах. А между тем под 
боком есть возможность получить 
стабильную работу с достойной 
зарплатой.

Молочно-товарная ферма 
«Озерицкий-Агро» находится в 
получасе езды от Минска под 
Смолевичами. Кажется, что ра-
бота тут не останавливается ни 
днем, ни ночью. Неудивительно, 
ведь здесь содержат больше двух 

тысяч коров. За ними надо ухажи-
вать, кормить, поить и, конечно, 
доить. И мастерски справляется 
с этим… парень!

Женя вырос в деревне Лошница 
Борисовского района. От работы 
не отлынивал и с детства помогал 
родителям по хозяйству. Окончил 
Борисовский политехнический 
колледж, работал на столичном 
заводе. А потом встретил буду-
щую супругу и решил обустраи-
вать семейное гнездышко подаль-
ше от мегаполиса - в деревне.

Смена у Жени начинается 
еще засветло. Молодой чело-
век сопровождает коров на дой-
ку, а потом отводит их обратно.  

Сейчас труд дояра не столь изнури-
тельный. Все автоматизировано,  
тяжести не нужно поднимать, 
правда - все время на ногах. Хоть 
по специальности парень маши-
ностроитель, он с энтузиазмом 
трудится оператором по обслу-
живанию дойного стада или под-
гонщиком:

- Работа хорошая, коллектив 
дружный. Зарплата высокая, до 
дома рукой подать. Труд в сель-
ском хозяйстве  - престижный  
и нужный. Молоко, масло, сыр, 
творог и сметану любят все. Что 
же зазорного в том, что благодаря 
моей работе все это появляется 
на столах у людей?!
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В ТЕМУ
При выборе своего места 

под солнцем полезно знать по-
требности рынка труда. Сейчас 

в общереспубликанском банке 
вакансий около 130 тысяч пред-
ложений от нанимателей. В топе 
востребованных профессий во-
дитель, швея, медсестра, бе-

тонщик, каменщик, мон-
тажник.
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ОТСЛУЖУ  
И СНОВА ЗА ПАРТУ
Молодой  монтажник 

санитарно-технических систем 
и оборудования Кирилл Фе-
щенко сейчас участвует в ре-
монте школы № 119 Минска. 
В руках инструмент, на голове 
каска.

- Чувствую себя здесь отлич-
но! - с улыбкой признается Ки-
рилл. - В школе решил, что хочу 
получить рабочую профессию. 
Хотя мама была против: сове-
товала, чтобы выбрал более 
благородную специальность 
и трудился в офисе. Но я насто-
ял на своем: сегодня на рынке 
труда востребованы монтажни-

ки, слесари, электромонтеры.
В этом августе выпускник 

Минского государственного 
колледжа коммунального хо-
зяйства и транспортного обслу-
живания приступил к работе. 
Кирилл ни капли не жалеет 
о своем выборе - еще во время 
практики определился с местом 
отработки.

- Подкупило то, что с первого 
дня надо мной взяли шефство 
старшие коллеги. Каждый ста-
рался чему-то научить, что-то 
подсказать. Я сразу с головой 
погрузился в работу и ни мину-
ты не сидел без дела, - вспоми-
нает молодой человек. - Кроме 
того, «Сантехгазмонтаж» - се-

рьезная государственная орга-
низация, которая занимается 
капитальным ремонтом зданий. 
Социальные гарантии, общежи-
тие, сдельная заработная пла-
та - все это важно на старте, 
и  все это я смог получить.

В будущем он продолжит уче-
бу в вузе:

- Набравшись опыта, можно 
пойти учиться на инженера в 
области теплогазоснабжения, 
вентиляции и охраны воздуш-
ного бассейна. Но сначала - ар-
мия. Отдам долг Родине и  тогда  
буду думать о развитии ка-
рьеры. А пока хочу углубиться  
в профессию. Все только на-
чинается. Ал
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Настя с легкостью сварит не только суп, 
но и... мангал.

Починить машину? Легко!  
Скоро Даша и свое СТО откроет.

Евгений окунулся в сельскую жизнь и другим 
советует.

Кирилл 
наберется 
опыта 
и поступит 
в вуз.



14 ТВОРЧЕСТВО И РАЗВИТИЕ 
СОЮЗНОЙ МОЛОДЕЖИ
8 сентября / 2023 / № 39 (6)

«ТВОРЧЕСТВО ЮНЫХ»

Марина РАЗГУЛЯЕВА

 ■ Союзный форум собрал больше 
двухсот ребят из России и Беларуси.

«Творчество юных» развернулось 
в июне на нескольких площадках, но 
главной был Музей Победы.

ЦЕНА МИРНОГО НЕБА
Жарко. Асфальт в Парке Победы пла-

вится. Спасают фонтаны, но совсем 
прохладно за тяжелой деревянной две-
рью Музея Победы.

Догоняю симпатичную девушку. Да-
ше Денисовой восемнадцать лет. Сту-
дентка третьего курса Могилевского 
колледжа искусств.

- За время фестиваля подружилась со 
многими ребятами, - улыбается Даша. - 
Все веселые, трудолюбивые, помогали 
друг другу. Конечно, в восторге от Му-
зея Победы. Тут атмосфера военных 
лет, грустная глубина. Нужно помнить 
историю наших стран, не забывать, как 
деды и прадеды воевали за нас, какой 
ценой досталась Победа, чтобы жить 
под мирным небом.

Ребята приехали из Воронежа, 
Оренбургской, Свердловской, Ки-
ровской областей, Краснодарско-
го края, Башкортостана, а также из 
Минска, Витебска и других городов  
Беларуси. Солисты-одиночки и 
участники народных коллективов, 
хореографических и фольклорно-

этнографичес-ких, ансамблей народ-
ных инструментов.

ЖАЛЕЙКИ И ЛИРЫ
Первым порадовал ансамбль 

«Дударыкі» из Минска. Артисты игра-
ли на дудках, гуслях, жалейках и ли-
рах.

- Открытием стал дуэт домристов из 
России, - признался член жюри, дет-
ский композитор Виталий Осошник. - 
Дима Бесчастный и Варя Черных. До-
мра - достаточно сложный инструмент 
в освоении. Получился фантастический 

номер: дуэт домристов, оркестр и хо-
реографический театр «Щелкунчик» из 
Оренбурга. Попурри на темы русских 
народных песен. И, конечно, виртуозное 
исполнение Дмитрия и Варвары.

Виталий Осошник отсматривал но-
мера, придумывал музыку, создавал 
симфонические аранжировки.

Кроме него, в жюри входили и дру-
гие корифеи из мира музыки: Надежда 
Бабкина, Дмитрий Маликов, Пелагея, 
Александр Олешко, директор Между-
народного фестиваля «Славянский ба-
зар в Витебске» Глеб Лапицкий.

 ■ Танцоров пригласили на шоу «Большие и маленькие» на 
канал «Россия-Культура».

Пятый, юбилейный, сезон шоу снимали в начале июля чуть больше 
недели. «Фламинго» танцевал там индийский номер «Радхарани». 
Конкуренцию ансамблю составляли 79 коллективов из Петербурга, 
Екатеринбурга, Иркутска, Краснодара, Пензы и многих других россий-
ских городов. Прилетали конкурсанты из Беларуси и Китая.

Оценивали артистов известные хореографы и танцовщики. В их чис-
ле были ведущий солист балетной труппы Большого театра Игорь 
Цвирко, заслуженный артист России Рамиль Мехдиев, первая со-
листка балетной труппы Большого Анна Тихомирова. Также в  со-
став жюри вернулся танцовщик и хореограф Александр Могилев.

 ■ Дарью Чахович из Бе-
ларуси и Рамазана Бик-
кинина из России деле-
гировали на «Славянский 
базар».

Юные артисты выступили 
дуэтом на концерте Союз-
ного государства. Праздник 
посвятили 85-летию со дня 
рождения белорусского 
композитора Игоря Лу-
ченка.

Ребята выбрали его произ-
ведение «Морской прибой». 
Обычно эту песню исполняет 
группа «Верасы».

Рамазану одиннадцать лет. 
Он из Башкирского Стер-
литамака. На «Творчестве 
юных» покорил судей песней 
«Во поле береза стояла». На 
сцене - не новичок. Дважды 

участвовал в детском «Го-
лосе».

- После того как нам сказа-
ли, что едем на «Славянский 
базар в Витебске», начали го-
товиться, - рассказала мама 
мальчика Расима. - Каждый 
день репетировали.

В Беларуси Рамазан побы-
вал впервые. В первый же 
раз ехал и в поезде. Посели-
лись в гостинице «Витебск». 
Погуляли по главным улицам, 
пофотографировались. Фе-
стивальные деньги «василь-
ки» потратили сразу. Попро-
бовали колбаски с  травами.

- Ты даже одну бумажку не 
сохранила, - в шутку ругает 
маму Рамазан.- Сцена Лет-
него амфитеатра поначалу 
казалась большой, под от-
крытым небом, а потом уже, 

на репетиции, привык.
Вслед за Рамазаном и Да-

рьей должна была выступать 
Лариса Долина.

- Она такая строгая, что не 
решились к ней подойти, - 
улыбается Расима. - А вот 
Этери Бериашвили сама 
бросилась к нам. Закрича-
ла: «Разаман, я тебя знаю!» 
Но так и не вспомнила, где 
его видела.

Дарье Чахович тринад-
цать. Никуда ехать не при-
шлось, так как она из Витеб-
ска. На «Творчестве юных» 
исполнила песню на бело-
русском языке «Цераз тое 
сельце» («Через это село»). 
Занимается вокалом с вось-
ми лет. Если остается время, 
гуляет с друзьями и изучает 
английский.

 ■ Состоялось двадцать инте-
реснейших мастер-классов.

Их устраивали извест-
ные люди, поэтому 
яблоку негде было 
упасть.

Привел ребят 
в восторг заслу-
женный артист 
России Алек-
сандр Олешко. 
Хоть и  воспиты-
вал, разговаривал 
на «вы». Внушал, что 
«гаджет» - от слова «гад». 
Советовал черпать мудрость из 
русских пословиц и поговорок. 
Показывал, как сделать голос 
громким без микрофона. Учил с 
помощью упражнения «Лягушка» 
снимать напряжение перед выхо-
дом на сцену. Уговаривал смотреть 

«Балладу о солдате» без рекламы, 
бутербродов и поп-корна.

Признался, что сам - не из твор-
ческой и не из богатой семьи, 

но мечтал стать актером. 
Вставал на табуретку, чи-

тал стихи. Учил ребят 
идти к цели.

Для того чтобы моти-
вировать себя, Олешко 
и по сей день не рас-
стается с крохотной за-

пиской. На ней всего два 
слова: «Крути педали».
Также дети встретились 

с известным композитором Вла-
димиром Девятовым, певицей 
Людмилой Николаевой.

Учили ребят ставить номера 
представители ансамбля Надеж-
ды Бабкиной «Русская песня», ин-
струменталисты Училища имени 
Ипполитова-Иванова.

 ■ Участников приветствовали депу-
таты ПС.

Вел гала-концерт заслуженный артист 
Беларуси, певец Руслан Алехно. Он же 
провел один из мастер-классов. Чуть уста-
лый и запыхавшийся, признался за кули-
сами:

- Фестиваль воспитывает молодежь - 
будущее. Дети не просто талантливы. 
Они уважают традиции, культуру, ценно-
сти, языки наших стран. Тут чувствуется 
дух сплоченности, единства, братства.  
И фестиваль пролетел на одном дыха-
нии. Ощущение, что ребята - большая  
семья. Возможно, они - лучше, чем мы, и 
будут ценить, сохранять и преумножать 
культуру.

Лауреатов поздравил председатель 
Комиссии ПС по культуре, науке и об-
разованию, народный артист Николай 
Бурляев. Прочитал стихотворение Тютчева 
«Славянам» («Привет вам задушевный, 
братья...»).

- Именно Союзное государство пред-
ставит разумную модель поведения в не-
разумном мире, который предал все хри-
стианские ценности, - сказал он.

- Сегодня как никогда важно поддер-
живать и развивать лучшие инициати-
вы молодежного движения, оберегать 
и преумножать традиции, заложенные 
предшествующим поколением, - заявила 
председатель Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике и здравоохранению 
Елена Афанасьева.

 ■ Ребята удивляли жюри сво-
им прочтением фольклора.

Из белорусов судьи отметили 
Даниила Сычика, мальчика из не-
большого рабочего поселка Пинской 
области. В двенадцать лет он вирту-
озно играет на гармони. Выступил 
в дуэте с солисткой, тоже из Белару-
си, Евфросинией Жирковой.

Сильное впечатление произвели 
гусляры из ансамбля «Купина». 
Показали старинный хоровод. Еще 
был яркий солист из Кирова Вла-
дислав Золотов. Он объединился 
с фольклорным ансамблем «Ла-
зоревый цвет» из Воронежской 
области.

Победителям вручили дипломы. 
Театру музыки и танца «Щелкун-
чик» из Оренбургской области, 
подмосковному театру народной 
песни «ТеремОк», фолк-шоу-группе 
«Озорное колесо» из Свердловской 
области. А еще народному цим-
бальному оркестру «Лира» и танце-
вальному ансамблю «Жавароначкi» 
из Минска.

Наградили солиста хоровой ка-
пеллы «Соловушки Вятки» Владис-
лава Золотова из Кировской об-
ласти, ребят из Гомеля, Витебска.

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ
КТО В ТЕРЕМКЕ 
СИДИТ

СЛОВНО БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ ГАЛА-КОНЦЕРТ Александр ОЛЕШКО: СОВЕТЫ БЫВАЛЫХ

СМОТРИТЕ «БАЛЛАДУ О СОЛДАТЕ»

ВАСИЛЬКИ ПОТРАТИЛИ СРАЗУ

«ФЛАМИНГО» 
ЗАЛЕТЕЛ НА «МОСФИЛЬМ»
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ГАРМОНЬ, ГУСЛЯРЫ И ЛАЗОРЕВЫЙ ЦВЕТ
Летящей походкой 

и вприпрыжку!
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Известный продюсер 
станет наставником бело-
русского музыкального шоу 
«Фактор.ВY».

БРУТАЛЬНЫЙ 
МУЖЧИНА
- Вы ведь раньше никогда 

не были наставником или 
членом жюри?

- Никогда. В том числе 
и в Беларуси, в которой мы 
с Валерией частые гости, ез-
дим туда с концертами, на 
разные проекты. А в жюри 
меня просто не приглашали. 
В популярных шоу короткая 
скамейка. Если организаторы 
видят, что с этим составом ар-
тистов шоу имеет успех, они 
не хотят рисковать и убирать 
раскрученных наставников. 
К тому же предпочитают узна-
ваемые лица, а среди продю-
серов их не так уж и много.

- Но вы-то узнаваемый! 
- Да, но даже меня, как види-

те, до сих пор не звали с рас-
простертыми объятиями.

- Так, может, самому 
стать певцом? Вы же вы-
ступали в «Маске» на НТВ 
в костюме Ананаса.

- Говорят, что продюсером 
становится либо несостояв-
шийся артист, либо несосто-
явшийся барабанщик. Я и 
то и другое. ГИТИС окончил 
все-таки. У меня нет проблем  
с тем, чтобы выйти на сцену, 
петь, танцевать. Мужчина  

я брутальный, уверен, что 
смог бы завоевать опреде-
ленную часть женской ауди-
тории. Но находясь рядом с 
такой выдающейся певицей, 
как Валерия, и понимая, что 
условные Стас Михайлов или 
Григорий Лепс сделают все 
это гораздо лучше, я просто 
стесняюсь находиться рядом 
с ними на одной поляне. Зато 
они не могут делать того, 
что умею я.

- А именно?
- Сначала ответьте 

на вопрос: много ли 
раскрученных звезд 
появилось сре-
ди участников 
самой по-
пулярной 
програм-
мы «Го-

лос»? Может, вспомните пару 
имен, но они явно будут не  
в обойме. Потому что артисты-
наставники, как бы любимы 
и талантливы они ни были, 
в первую очередь занима-
ются собой, сво-
ей карьерой.  
И только про-
д ю с е р ы 
знают, 

что делать с подопечным, как 
упаковать его, продвигать.  
У меня в этом есть безуслов-
ный опыт. Возьмите хотя бы 
Николая Носкова, который 
стал очень востребован.

УТРАТИЛИ 
СУБОРДИНАЦИЮ

- Но Носков был все-таки 
опытный, взрослый ар-
тист. А молодым как вы-

биться в наше сложное, 
жесткое время?

- Носкову было под сорок. 
Считаю, что для мужчины 
это не возраст. Но дело в дру-

гом - многие молодые ис-
кренне считают, что сами 
все знают. А ведь только 
комбинация взрослого 
человека с молодым дает 

результат. Опре-
деленные зна-
ния, техноло-

гии ты никогда 
не приобретешь 

из собственного 
жизненного опыта. 

Я был еще мальчишкой 

в 1988 году, когда познако-
мился с легендарным Юри-
ем Айзеншписом. С откры-
тым ртом смотрел на него  
и учился. У нашего поколе-
ния было важное отличие - 
мы хотели приобретать  
знания. Есть замечательный 
фильм с Де Ниро «Стажер».  
Пожилой человек прихо-
дит в современную фирму,  
которой руководит молодая 
девушка. И его пенсионер-
ский опыт, к которому отно-
сятся снисходительно, вдруг 
оказывается бесценным.

- А что, молодые в шоу-
бизнесе не уважают патри-
архов?

- Дело даже не в шоу-
бизнесе. В какой-то момент 
полностью стерлась суборди-
нация между поколениями. 
«Старикам пора на свалку» - 
примерно такая тенденция. 
У молодых просто кукуха по-
ехала! Если вернуться к на-
шей сфере развлечений - куда  
подевались имена?! Одни 
клички какие-то  - Морген-
штерн, Холидейбой, Инста-
самка…

- Но их слушают миллио-
ны!

- Да, но в пятьдесят, семь-
десят лет быть Инстасам-
кой - это как-то странно, вы 
не находите? Молодые арти-
сты просто не думают на пер-
спективу.

- Есть Леди Гага, ей много 
лет уже.

- Она хотя бы леди.

НА КАЖДОЙ АРТИСТКЕ 
ЖЕНИТЬСЯ НЕВОЗМОЖНО

Иосиф ПРИГОЖИН:

 ■ Где еще можно блес-
нуть талантом на широкую  
аудиторию.

«ЗВЕЗДА»
Музыкальный конкурс про-

ходит на одноименном кана-
ле. Его особенностью является 
необычайно широкая палитра 
музыкальных жанров: от блюза 
и рока до поп-музыки и этники. 
Председатель жюри - компози-
тор Максим Дунаевский. Под-
держивает конкурс Минкульт и 
Минобороны РФ.

«ТЫ СУПЕР»
Музыкальное телешоу, в ко-

тором принимают участие дети 
и подростки, оставшиеся без 
попечения родителей. Выходит 
на НТВ. Членами жюри уже бы-
ли Игорь Крутой, Стас Пьеха, 
Сергей Лазарев, Юлианна Ка-
раулова, Алексей Воробьев 
и другие.

«ВО ВЕСЬ ГОЛОС»
Подростки от тринадцати до 

семнадцати лет из разных стран 
соревнуются, исполняя песни 
с национальным колоритом, 
но стилизованные на совре-
менный лад. В жюри Михаил 
Богомолов, Родион Газманов,  
Лина Арифулина (одна из созда-
телей проекта «Фабрика звезд») 
и другие.

«ГЛАВНАЯ СЦЕНА»
Выходит на РТР с очень пред-

ставительным составом жю-
ри. В разное время в нем бы-
ли Виктор Дробыш, Максим 
Фадеев, Игорь Матвиенко и 
др. Шоу больше всего похоже 
на «Х-фактор» и его аналоги, 
включая «Фактор.ВY».

«СИНЯЯ ПТИЦА»
Объединяет тех, кто танцу-

ет, поет, играет на музыкаль-
ных инструментах, исполня-
ет сложные акробатические  
и гимнастические номера. Вы-
ходит на телеканале «Россия». 
Во внеконкурсной номинации 
«Трибуна» соревнуются юные 
ораторы под присмотром таких 
телемэтров, как Владимир Со-
ловьев.

«МОЛОДЫЕ 
ТАЛАНТЫ 
БЕЛАРУСИ»
Радиоконкурс для юных  

граждан Синеокой, которым  
не исполнилось 25 лет. Но 
само шоу и его финал транс-
лируют также по ТВ  - канал  
«Беларусь 3». Конкурс - один 
из самых престижных в стра-
не. Его организаторы стремятся 
привлечь талантливую моло-
дежь к разным областям ис-
кусства и культуры и поддер-
живать их.

 ■ Значит, все не так безнадежно, счи-
тает делатель звезд.

- Кто будет в составе нового жюри «Фак-
тор.ВY»?

- Знаю точно, что Руслан Алехно, замеча-
тельный белорусский певец, который когда-то 
пел дуэтом с Валерией. Думаю, с ним я по-
лажу. А режиссер шоу - Алексей Игудин из 
Питера, который снимал клипы всему цвету 
нашей эстрады.

- «Поладим», - вы сказали. Уверены, что 
устроители конкурса этого хотят? Когда 
между членами жюри искрит - и рейтинги 
выше.

- Вы говорите про цирк, а я - про работу 
продюсера. Конечно, многим интересно, как 
ругаются Соседов с Бузовой. Но это все-таки 
другое. Впрочем, я заранее ничего для себя 
не исключаю.

- У нас немножко брюзжание получается: 
молодежь вся такая кошмарная…

- Если такие, как я, не будут им говорить, что о 
них думают, от кого они услышат правду? Толь-
ко не надо думать, что я плохо к ним отношусь. 
Я прекрасно понимаю, эпатаж сейчас - неот-
ъемлемая часть образа современного артиста. 
Как говорится: «А сейчас для куражу я вам что-
то покажу». И все-таки понимание между нами 
возможно. Конкретный пример: к юбилею Ва-
лерии вышел трибьют, где ее песни исполняют 
молодежные кумиры. Вы, наверное, некоторые 
имена и не слышали даже - Анет Сай, Мари 
Краймбери, Мот, MONA, КАМАZZ… И, между 
прочим, Даша Зотеева тоже.

- Та самая Инстасамка?!
- Она спела хит Валерии «Маленький само-

лет». И это здорово - связь между поколения-
ми все-таки не разрушена полностью, мосты 
не сожжены. 

- Значит, можно надеяться, что кому-то  
из молодых участников шоу с вами по-
везет?

- Я как менеджер, как профессионал всегда 
нахожусь в поиске талантливых людей. И где 
же, как не на музыкальном конкурсе, может 
появиться какой-нибудь самородок? Пробле-
ма в другом - когда молодой артист с твоей 
помощью становится известным и обеспечен-
ным, с ним приходится знакомиться заново. 
Многие просто не считают нужным выпол-
нять контракт, возвращать вложенные деньги.  
А жениться на всех артистах я же не могу, 
как на Валерии! Это я шучу, конечно. А если 
серьезно - мне очень повезло с женой, которая 
меня ни к кому не ревнует - ни в человече-
ском, ни в творческом плане. Единственная 
и неповторимая!

КРУТО ТЫ ПОПАЛ НА ТВ!
ПРОВЕРКА СЛУХА ИНСТАСАМКА ИСПОЛНИЛА ХИТ ВАЛЕРИИ МЕЖДУ ТЕМ

КУДРЯВОВ БОРИС/Экспресс-Газета

С любимой женой - единственной 
и неповторимой.

БЕ
ЛТ

А

Юные конкурсанты готовы громко 
заявить о себе.
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5. Гульген БАХТЫЕВА
Отдельная тема  - обучение 

младшеклассников. И блог «Ваш 
учитель», созданный преподава-
телем начальных классов, рас-
считан в первую очередь на 

родителей.
Тут все расписано и по направле-
ниям (математика, русский язык), 
и по классам (с  первого по чет-
вретый). Отдельная серия мате-
риалов посвящена подготовке 
детей к по-
ступлению 
в школу и 
подготов-
ке к сдаче 
В с е р о с -
с и й с к о й 
провероч-
ной работы.

Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Сегодня педагогам часто не хватает школьной ауди-
тории. И они выходят со своими уроками на многомил-
лионную аудиторию интернет-платформ.

1. Петр ЗЕМСКОВ
Безусловный лидер среди обучающих математи-

ческих блогов - «Математика и фокусы» от преподавателя 
челябинского лицея Петра Земскова.

- Хотим мы этого или нет, - говорит автор в описании свое-
го канала на YouTube, - но вся наша жизнь - одна сплошная 
математика. Все знают, что при решении головоломок раз-
вивается мозг, но мало кто знает, что развивается не толь-
ко та его часть, что отвечает за решение математических 
задач, а весь он всесторонне, то есть и те отделы, которые 
руководят работой всего организма: нервной системой, 
внутренними органами. Налицо математическая терапия!

Этой терапией педагог занимается уже больше шести лет. 
На его каналах больше миллиона подписчиков. И в этом нет 
ничего удивительного, ибо даже самые сухие алгебраические 
примеры харизматичный преподаватель решает настолько 
захватывающе-весело, что его с удовольствием просто слу-
шают не только школьники, но и люди почтенного возраста.

2. Дмитрий
ПОБЕДИНСКИЙ

Среди огромного числа кана-
лов, рассказывающих о тонко-
стях нашего физического мира, 
особо выделяется канал «Фи-
зика от Побединского» москов-
ского преподавателя Дмитрия. 
На его YouTube-канале - боль-
ше 1,5 миллиона подписчиков, 
на Дзене - семнадцать тысяч, 
в Telegram - пятнадцать.

Дмитрий выкладывает видео-
ролики не часто, в среднем - по 
одному в месяц, но все они хо-
рошо подготовлены, прекрасно 
сняты и мастерски смонтиро-
ваны. На волне успеха свое-
го блога он открыл интернет-
магазин, в котором под своим 
брендом очень недорого про-

дает интересные физические 
конструкторы, позволяющие 
любопытным школьникам са-
мостоятельно собрать радио, 

не требующее питания, вечный 
фонарик, стильные наушники 
из пластиковых стаканчиков 
и многое другое.

4. Юлия НЕФЕДОВА
 «Учитель с добрым сердцем» - так 

позиционирует себя в описании каналов этот 
преподаватель и репетитор по русскому язы-
ку. Ее блоги «Уроки русского языка с Юлией 
Нефедовой» на платформах 
Дзен и Telegram (34 тыся-
чи подписчиков)  - это не 
столько классные занятия, 
сколько интересные рас-
сказы, увлекательные 
задания и забавные 
тесты с последую-
щим разбором.

Кроме того, Юля 
руководит онлайн-
школой «Шаг», 
на бесплатных 
марафонах кото-
рой можно узнать, 
как пишется «не» 
с  разными ча-
стями речи, как 
с п р я г а ю т с я 
глаголы, в  ка-
ких случаях пи-
шется сдвоен-
ная «н» и так 
далее.

3. Марина ОЗЕРОВА
У канала «Английский язык с Ма-

риной Озеровой» - десятки и сотни тысяч под-
писчиков практически на всех доступных плат-
формах. Самый старый, на YouTube (228 тысяч 
подписчиков), она ведет с 2016 года.

В видео правила английского языка подаются 
просто и наглядно. До выхода в блогеры она 
выпустила онлайн-курс, по 
которому, кстати, готови-
лась к работе в Сочи во 
время зимней Олимпиады 
команда McDonald's, чем 
Марина по праву гордится.

- На моем канале вы не 
играете в английский, а ре-
ально его изучаете (непо-
лезных видео просто нет!), - 
пишет Марина в описании.

На Дзен-канале Марины - че-
тыре направления: «Английский 

с песней», «Звучи как носитель», «Грамота - это 
легко» и  «Нужный словарный запас».
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@math_and_magic
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@PhysFromPobed
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детей к по-
ступлению 
в школу и 

ной работы.

your_teacher

yourteacher_online
your.teachervk

Если вы считаете, что математика - наука 
скучная, значит, вы не умеете ее преподавать.

Кто знает физику. тот и и наушники из стаканчиков 
соберет, и вечный фонарик сделает.

Ученые доказали: изучение 
иностранного языка - лучшая 

гимнастика для мозга.

просто и наглядно. До выхода в блогеры она 

команда McDonald's, чем 
Марина по праву гордится.

- На моем канале вы не 
играете в английский, а ре-
ально его изучаете (непо-
лезных видео просто нет!), - 

тыре направления: «Английский 
с песней», «Звучи как носитель», «Грамота - это 
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Русский язык совсем 
не достаточно 
знать, его надо 

понимать.

Открывать детям дверь 
в мир знаний - что может 

быть благороднее.
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